
RESUMEN 
EJECUTIVO 

,, 



19 de enero de 2022 

PORTADAS NACIONALES 

Se aceleran contagios de médicos y 

personal sanitario en la capital 

La revocación sí va; INE 

valida 100% de firmas 

Recauda SAT 227 mil mdp 

extra 
Precio del petróleo en ascenso; ya 

alcanza niveles de octubre del 2014 

Anticipan retroceso del PIB en el 

cuatro trimestre 

INE: la revocación va; se 

cumplieron ya los requisitos 

Compras de pánico El Estado mexicanos está en 

riesgo de colapsar 
La consulta va, el INE valida las 

firmas necesarias 

Morena perfila aval en 

embajadas, mientras aumenta 

rechazo a Salmerón 

Acusan narco elección de 2021 Prevén que ómicron atore vuelos por 

tres meses 

Ómicron aumenta letalidad Metaverso: un nuevo mundo 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/exc.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/pre.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/ref.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/uni.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/mil.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/jor.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/sol.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/cro.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/fin.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/lar.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/her.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/eco.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/uno.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/ind.pdf


  19 DE ENERO DE 2022 

REFORMA ELÉCTRICA  

Energía barata, coinciden voces sobre reforma en el Parlamento Abierto.- Juan Ramiro Robledo 
Ruiz, presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, aseguró que se realizará un esfuerzo 
por obtener de los foros de análisis “la conclusión más sabia para bien de México y de las y los 
mexicanos”. En tanto, el presidente de la Comisión de Energía de la Cámara de Diputados, 
Manuel Rodríguez González, destacó que el primer foro de la tarde del lunes para analizar la 
reforma eléctrica logró el objetivo de “poner sobre la mesa las visiones que hay sobre este tema”. 
[EXCÉLSIOR] 

Así como está reforma eléctrica no pasa: Moreira.- El coordinador de los diputados del PRI, Rubén 
Moreira, llamó a Morena a dejar la carga ideológica en el debate de la reforma eléctrica, pues 
así como está planteada la iniciativa presidencial, no pasará. [REFORMA] [EXCÉLSIOR] [RAZÓN] 
[ÍNDIGO] [OVACIONES] 

Parlamento abierto es simulación, denuncia oposición.- Diputados del PRI, PAN y PRD 
consideraron que desde el primer foro del parlamento abierto sobre la reforma eléctrica hay 
simulación y exigieron que dicho ejercicio sea vinculante. [UNIVERSAL] 

Los opositores a la reforma eléctrica buscan “confundir a la ciudadanía”, asegura PT.- El PT en la 
Cámara de Diputados destacó que quienes critican la forma de operar de la CFE son los mismos 
que impusieron ese modelo al aprobar la reforma de Enrique Peña Nieto. Al iniciarse los foros de 
parlamento abierto para la reforma eléctrica, el vicecoordinador de la bancada petista, 
Benjamín Robles resaltó que el costo de las tarifas eléctricas es resultado del modelo de 
participación de las empresas privadas, que es ventajoso ante la CFE. 

Por otra parte, la bancada de MC en San Lázaro nombró a Mauro Garza y Manuel Herrera como 
representantes en el parlamento abierto. [JORNADA] 

'Aquí es definirnos, sin medias tintas'.- En medio de la discusión de su iniciativa de reforma 
eléctrica en Parlamento Abierto, el presidente Andrés Manuel López Obrador insistió ayer que la 
votación de la propuesta pondrá al descubierto quién apoya a la CFE y quién está a favor de las 
empresas que reciben subsidios. [REFORMA] 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

Localiza la GN a la diputada Araceli Ocampo.- Tras haber sido reportada como desaparecida el 
lunes por sus familiares, la Guardia Nacional informó ayer que localizó a la diputada federal de 
Morena, Araceli Ocampo Manzanares, así como a su asistente –ambas en buen estado–, en la 
carretera Chilpancingo-Iguala, en Guerrero. [JORNADA] 

Avanza ratificación de Medina.- La Tercera Comisión de la Permanente ratificó a Félix Medina 
Padilla como Procurador Fiscal de la Federación de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, 
tras una votación de 13 a favor y dos en contra. [JORNADA] [24 HORAS] [HERALDO] [EXCÉLSIOR] 

Solicitan al Congreso de la Unión prórroga para aplicar la reforma laboral.- El Consejo de 
Coordinación para la Implementación de la Reforma al Sistema de Justicia Laboral (CCIRSJL), 
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instancia responsable de coordinar la aplicación del nuevo sistema de justicia en la materia, 
acordó solicitar al Congreso de la Unión una prórroga de cinco meses para la operación de la 
tercera y última etapa de la reforma laboral, que entraría en vigor el próximo 1º de mayo en los 
11 estados restantes del país. [JORNADA] 

REVOCACIÓN DE MANDATO  

Avalan firmas para revocación.- El INE validó más de 2 millones 874 mil 771 firmas obtenidas que 
avalan la realización de la consulta de la revocación de mandato. [REFORMA] [JORNADA] 
[UNIVERSAL][FINANCIERO] [24 HORAS] [CONTRARÉPLICA] [HERALDO] [EXCÉLSIOR] 

Ley de esta consulta, ya sin posibilidad de modificaciones.- La fracción morenista en la Cámara 
de Diputados afirmó que no ve posibilidades de reformar la Ley de Revocación de Mandato con 
miras al ejercicio del 10 de abril próximo, ya que cualquier cambio debió hacerse 90 días antes 
de iniciar el proceso. [JORNADA] 

Encuentro para definir acciones de seguridad en comicios de 2022.- En busca de definir acciones 
en materia de seguridad, prevención y detección de amenazas, el secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López Hernández; la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela 
Rodríguez, y el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, se reunieron ayer en el contexto de 
la preparación del proceso electoral rumbo a los comicios de junio, en los que se definirán las 
gubernaturas de seis estados, así como la consulta de revocación de mandato perfilada para 
abril. [JORNADA] 

OPINIÓN 

ARTÍCULO/JORGE ROMERO HERRERA/Reforma Energética: ¿4T escucha u obedece?.- En el 
parlamento abierto debe prevalecer el espíritu de velar por el interés de todos los mexicanos y no 
aprobar una reforma a capricho de una persona. Veamos si la mayoría escuchará y atenderá las 
voces de los especialistas (incluidos los que ellos invitaron). [UNIVERSAL/p.17] 

ARTÍCULO/BENJAMÍN ROBLES/Conclusiones del primer foro de la Reforma Eléctrica.- Me resultan 
incongruentes los dichos de los ponentes al foro de la reforma eléctrica del Presidente, que 
pretendieron hablar en contra de la reforma sin percatarse de las contradicciones de sus 
argumentos y defendieron el modelo económico impuesto por la reforma energética de Peña 
Nieto. [HERALDO/p.16-17] 

COLUMNA/PATRICIA ARMENDÁRIZ/Desextranjerizar la banca.- En 1994 no había opción y tuvimos 
que “extranjerizar” a nuestra banca. Pero ahora espero que la tengamos para procurar 
regulación secundaria que permita el desarrollo de una banca local de largo plazo que 
contribuya a la bancarización e inclusión financiera que tanto necesitamos para financiar el 
crecimiento del país. [MILENIO/pp.,3] 

COLUMNA/ROZONES/PRI reitera sin cambios no pasa la Eléctrica.- Nos comentan que si se 
consideran los dichos del presidente de la Junta de Coordinación Política, el priista Rubén 
Moreira, en el sentido de que así como está la iniciativa no podría pasar, entonces sí lo que vaya 
siendo importante en la discusión podría generar cambios. [RAZÓN/p.2] 
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El tema lo comentan: ITINERARIOS [MILENIO/pp.,13]; DOBLE MIRADA [MILENIO/p.12]; TEMPLO 
MAYOR [REFORMA/p.8]; PESOS Y CONTRAPESOS [RAZON/p.15]; PULSO POLÍTICO [RAZÓN/p.6]; EL 
CRISTALAZO [CRÓNICA/p.2]; A LA SOMBRA [SOL DE MÉXICO/p.2]; REDES DE PODER ENERGÍA 
[ÍNDIGO/p.9]; JUAN CARLOS GÓMEZ ARANDA [EXCÉLSIOR/p.13]; DOLORES PADIERNA 
[FINANCIERO/p.26] 

COLUMNA/LA DIVISA DEL PODER/ Libra consulta requisito de firmas; pendiente el INE de la Corte.- 
El INE validó el 100% de las firmas requeridas para convocar a la consulta de revocación de 
mandato. Sin embargo, el cumplimiento de este ejercicio está condicionado aún a dos temas: la 
constitucionalidad o no de la pregunta establecida en la ley respectiva y la obtención de los 
recursos necesarios para la instalación de 162 mil casillas en todo el país. [24 HORAS/p.7] 

Comentan el tema: TRASCENDIÓ [MILENIO/p.2]; DE NATURALEZA POLÍTICA [EXCÉLSIOR/p.16]; DESDE 
EL CONFINAMIENTO [CONTRARÉPLICA/p.8]; JOSÉ CARREÑO CARLÓN [UNIVERSAL/p.17] 

COLUMNA/SACAPUNTAS/Prueba superada.- Suavecito pasó Félix Arturo Medina ante la Tercera 
Comisión de Trabajo de Hacienda y Crédito Público, Agricultura y Fomento, Comunicaciones y 
Obras Pública de la Comisión Permanente. Es un hecho que será ratificado como procurador 
fiscal, pues ayer en su comparecencia recibió 13 votos a favor. Falta el Pleno. [HERALDO/p.2] 

EJECUTIVO 

Espaldarazo a Delfina Gómez en Presidencia.- El Presidente Andrés Manuel López Obrador 
manifestó su respaldo a Delfina Gómez, secretaria de Educación Pública (SEP), por la campaña 
“muy injusta” que existe en su contra, derivado del tema del supuesto cobro de “diezmos” a 
empleados de Texcoco. [LA RAZÓN / pp-p9] 

El Estado mexicano está en riesgo de colapsar.- De acuerdo con un reporte del Foro Económico 
Mundial, que recoge la opinión de líderes de diferentes sectores, el colapso del Estado es uno de 
los cinco riesgos que enfrenta México en los próximos años. [SOL DE MÉXICO / pp-p23] 

Recauda SAT 227 mil mdp extra.- El gobierno federal logró recaudar 227 mil 679 millones de pesos 
más de ingresos tributarios durante 2021, comparados con lo obtenido en 2020, informó el Servicio 
de Administración Tributaria (SAT). [HERALDO / pp-p18] 

ECONOMÍA 

Anticipan retroceso del PIB en el cuarto trimestre.- La economía se estancó en diciembre y 
apunta a una contracción en el último trimestre de 2021, con lo que ligaría dos trimestres a la baja 
y genera la posibilidad de una recesión, señalan especialistas.[FINANCIERO / pp-p4]  

Precio del petróleo en ascenso; ya alcanza niveles de octubre del 2014.- Impulsado por las 
perturbaciones de la oferta, las tensiones geopolíticas, un aumento de la demanda y pese a los 
temores por avance de la variante Ómicron, el petróleo tocó el martes un máximo en siete años  
El barril de Brent del mar del Norte llegó a cotizar en 88.13 dólares el barril, en tanto el West Texas 
Intermediate (WTI) alcanzó los 85.74 dólares, sus niveles máximos desde octubre de 2014, antes de 
caer levemente durante la sesión. [ECONOMISTA / pp-p20]
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PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

0 19/01/2022 LEGISLATIVO 

Entrevista  

Sergio Gutiérrez Luna (Presidente de la Cámara de 

Diputados) 

 

“Vamos a debatir del 17 de enero, del día de ayer, hasta el 15 de febrero, en 5 temas 

sobre la reforma eléctrica, con tres modalidades, debate en el Canal de Congreso, 

trabajo en comisiones y diálogos en la Junta de Coordinación Política, a través de esos 

mecanismos en la Cámara de Diputados de frente a la sociedad, de frente a los 

mexicanos vamos a debatir una de las reformas más importantes que va a definir el 

futuro eléctrico del país y yo celebre ayer que todas las fuerzas políticas estuvimos de 

acuerdo en hacer esto y también que hubo coincidencia de todas las fuerzas políticas 

en que la reforma del 2013 está superada, que necesitamos otro marco normativo que 

regule el sistema eléctrico nacional”.  

 

https://drive.google.com/file/d/1OVcWmrk8GVm_9XU3RRQTTXoVHJwHPCHx/view 
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19/01/2022 

 

LEGISLATIVO  

 

En Parlamento Abierto se ventilarán temas 
fundamentales para las próximas 
generaciones: Gutiérrez Luna 

 
 El presidente de la Cámara de Diputados, el veracruzano Sergio Gutiérrez Luna, consideró un hecho 

histórico la realización de los foros de Parlamento Abierto para analizar y debatir la propuesta de 

reforma eléctrica, que es de la mayor trascendencia para el desarrollo del país. 

 

https://jornadaveracruz.com.mx/sin-categoria/en-parlamento-abierto/ 

 

 

 

 

https://jornadaveracruz.com.mx/sin-categoria/en-parlamento-abierto/


 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

0 19/01/2022 LEGISLATIVO 

Entrevista 

Sergio Gutiérrez Luna (Presidente de la Cámara de 

Diputados) 

 

“La verdad es que es un hecho histórico, inédito, hemos hecho en el pasado, en la 

Cámara, foros de parlamento abierto pero nunca con ese dimensión, con esa 

intensidad, con esta importancia, con esa formalidad, yo creo que estos parlamentos 

tienen dos vertientes, primero, que es el que yo enfatice el día de ayer, queremos que 

los ciudadanos nos vean, queremos ciudadanía informada que se involucre en asuntos 

públicos que conozca lo que están resolviendo los órganos del Estado, en este caso el 

legislativo, que se enteren y que se formen su propia opinión, el segundo aspecto que 

tiene relevancia, es el que también los legisladores escuchamos otras voces 

especialistas, académicos, consumidores, de la CFE, de los dueños de las empresas, 

para también ir formando nuestro criterio y dar un debate profundo y serio”.  

 

https://drive.google.com/file/d/1mXYE6T7x1iesUhYaWtOZf2sA01fhOEyt/view 
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Se reúne Sergio Gutiérrez Luna con 
sectores sociales interesados en el 
Parlamento Abierto 
 El presidente de la Cámara de Diputados, el veracruzano Sergio Gutiérrez Luna, sostuvo diálogo 
abierto con pescadores, integrantes de la lucha libre así como juaristas y liberales veracruzanos 
interesados en el Parlamento Abierto sobre la Reforma Energética. 
Los pescadores veracruzanos plantearon retos por superar como vedas, permisos para ejercer su 
actividad así como programas de empleo temporal. 

 
El Heraldo de Poza Rica - Se reúne Sergio Gutiérrez Luna con sectores sociales interesados en el Parlamento Abierto 
 
 
 
 
 
 

https://elheraldodepozarica.com.mx/estado/xalapa/91678-se-reune-sergio-gutierrez-luna-con-sectores-sociales-interesados-en-el-parlamento-abierto.html
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Ayer comenzó en la Cámara de Diputados el parlamento 

abierto para discutir la Reforma Eléctrica  

 

Al acto inaugural fueron invitados gobernadores, la mayoría de los asistentes fueron 

morenistas que dieron su aval a la propuesta de reforma a los artículos 25, 27 y 28 

constitucionales del presidente, Andrés Manuel López Obrador; a nombre de la 

Conago, su presidente, el priista Omar Fayad, hizo tres propuestas. Como el resto de los 

gobernadores morenistas, la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 

Sheinbaum, criticó la Reforma Energética de 2013 y pidió a los legisladores hacer 

historia.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/157IBTR1erZCPb1k9LwGO7WU1fAjBTWkJ/view 
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https://www.infobae.com/america/mexico/2022/01/18/analistas-debatieron-con-diputados-la-reforma-electrica-de-amlo-esta-

sustentada-sobre-primicias-falsas/ 

 

 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/01/18/analistas-debatieron-con-diputados-la-reforma-electrica-de-amlo-esta-sustentada-sobre-primicias-falsas/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/01/18/analistas-debatieron-con-diputados-la-reforma-electrica-de-amlo-esta-sustentada-sobre-primicias-falsas/
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Entrevista  

Sergio Gutiérrez Luna (Presidente de la Cámara de 

Diputados) 

 

“Ayer iniciaron estos parlamentos abiertos, este ejercicio que yo califique como 

histórico e inédito, hemos tenido ejercicios de parlamento abierto en la Cámara de 

Diputados en el pasado, pero nunca conecta relevancia, con esta intensidad, con un 

tema que ha generado opiniones divergentes, creo que es algo que hay que celebrar 

por una razón, todas las fuerzas políticas nos pusimos de acuerdo para llevarlo a cabo, 

para que se diera en el formato, en las dinámicas, en las temáticas, va hacer a través 

de 3 formatos debate en el Canal del congreso, trabajo en comisiones y diálogos en 

la Junta de Coordinación Política van a ser 5 temas se van a desarrollar del día de ayer 

17 de enero al día 15 de febrero”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1t6RKsatwSucDph4jtgxVOjxfaNf0Z89F/view 
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Se reúne Sergio Gutiérrez Luna con sectores sociales 
interesados en el Parlamento Abierto 

El presidente de la Cámara de Diputados, el veracruzano Sergio Gutiérrez Luna, sostuvo diálogo abierto 
con pescadores, integrantes de la lucha libre así como juaristas y liberales veracruzanos interesados en 
el Parlamento Abierto sobre la Reforma Energética. 
Los pescadores veracruzanos plantearon retos por superar como vedas, permisos para ejercer su 
actividad así como programas de empleo temporal. 
 
 
Se reúne Sergio Gutiérrez Luna con sectores sociales interesados en el Parlamento Abierto - Formato Siete (formato7.com) 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://formato7.com/2022/01/18/se-reune-sergio-gutierrez-luna-con-sectores-sociales-interesados-en-el-parlamento-abierto/
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Construir acuerdos es necesario para lograr la reforma 
eléctrica: Sergio Gutiérrez 
 
 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, consideró como 
un hecho histórico la realización de los foros de Parlamento Abierto para analizar y debatir la 
propuesta de reforma eléctrica, que es de la mayor trascendencia para el desarrollo del país. 
En la ceremonia de apertura del Parlamento Abierto, que se llevará a cabo a partir de hoy y hasta el 15 
de febrero, Gutiérrez Luna reconoció a los diversos grupos parlamentarios representados en la Junta 
de Coordinación Política (Jucopo), que encabeza el diputado Rubén Moreira Valdez, “quien en un 
ejercicio de política” logró construir un acuerdo que permitirá analizar de forma plural ideas, 
observaciones y argumentos para conformar una reforma en materia eléctrica. 
 
 
https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/construir-acuerdos-es-necesario-para-lograr-la-reforma-electrica-sergio-
gutierrez/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/construir-acuerdos-es-necesario-para-lograr-la-reforma-electrica-sergio-gutierrez/
https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/construir-acuerdos-es-necesario-para-lograr-la-reforma-electrica-sergio-gutierrez/
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Grupos parlamentarios fijan postura sobre iniciativa 
de la reforma eléctrica 

 
En la apertura de los foros de Parlamento Abierto sobre la Reforma Eléctrica, los coordinadores de los 

grupos parlamentarios de Morena, PAN, PVEM, MC y PRD, así como el vicecoordinador del PT, fijaron 

sus posiciones sobre la iniciativa que reforma la Constitución Política en materia eléctrica, remitida por 

el Ejecutivo Federal. En el primer día de los foros, se contó con presencia de los presidentes de la Mesa 

Directiva de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna y de la Junta de Coordinación Política, 

Rubén Ignacio Moreira Valdez. 

 

 

https://www.eldictamen.mx/nacional/grupos-parlamentarios-fijan-postura-sobre-la-reforma-electrica/ 
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Difieren sobre apagones por reforma eléctrica 
 
Expertos en materia energética advirtieron paro económico, pérdida de empleos y apagones en la 

mitad del país de avalarse la reforma eléctrica propuesta por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, en tanto que especialistas defensores del proyecto dijeron que, por el contrario, las tarifas de 

la luz se reducirán y se evitará "un futuro de velas" como en España.  

 

https://elporvenir.mx/nacional/difieren-sobre-apagones-por-reforma-elctrica/351422 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://elporvenir.mx/nacional/difieren-sobre-apagones-por-reforma-elctrica/351422
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Grupos parlamentarios fijan postura sobre iniciativa 
de la reforma eléctrica 

 
En la apertura de los foros de Parlamento Abierto sobre la Reforma Eléctrica, los coordinadores de los 

grupos parlamentarios de Morena, PAN, PVEM, MC y PRD, así como el vicecoordinador del PT, fijaron 

sus posiciones sobre la iniciativa que reforma la Constitución Política en materia eléctrica, remitida por 

el Ejecutivo Federal. En el primer día de los foros, se contó con presencia de los presidentes de la Mesa 

Directiva de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna y de la Junta de Coordinación Política, 

Rubén Ignacio Moreira Valdez. 

 

https://laverdad.com.mx/2022/01/grupos-parlamentarios-fijan-postura-sobre-iniciativa-de-la-reforma-electrica/ 
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Se reúne Sergio Gutiérrez Luna con 
sectores sociales interesados en el 
Parlamento Abierto 
 

El presidente de la Cámara de Diputados, el veracruzano Sergio Gutiérrez Luna, sostuvo diálogo abierto 
con pescadores, integrantes de la lucha libre así como juaristas y liberales veracruzanos interesados en 
el Parlamento Abierto sobre la Reforma Energética. 
Los pescadores veracruzanos plantearon retos por superar como vedas, permisos para ejercer su 
actividad así como programas de empleo temporal. 
 
 
https://dpoderapoder.mx/2022/01/18/se-reune-sergio-gutierrez-luna-con-sectores-sociales-interesados-en-el-parlamento-
abierto/ 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://dpoderapoder.mx/2022/01/18/se-reune-sergio-gutierrez-luna-con-sectores-sociales-interesados-en-el-parlamento-abierto/
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Por el futuro de nuestros hijos, una 
reforma exitosa 
El presidente de la Cámara de Diputados, el veracruzano Sergio Gutiérrez Luna, consideró como un 

hecho histórico la realización de los foros de Parlamento Abierto para analizar y debatir la propuesta 

de reforma eléctrica, que es de la mayor trascendencia para el desarrollo del país. 

En la ceremonia de apertura del Parlamento Abierto – que se llevará a cabo a partir de hoy y hasta el 

15 de febrero- Gutiérrez Luna reconoció a los diversos grupos parlamentarios representados en la 

Junta de Coordinación Política (Jucopo) quienes lograron construir un acuerdo que permitirá analizar 

de forma plural ideas, observaciones y argumentos para conformar una reforma en materia eléctrica. 

 

http://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/por-el-futuro-de-nuestros-hijos-una-reforma-exitosa/ 
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Se reúne Sergio Gutiérrez Luna con 
sectores sociales interesados en el 
Parlamento Abierto 
 El presidente de la Cámara de Diputados, el veracruzano Sergio Gutiérrez Luna, sostuvo diálogo 
abierto con pescadores, integrantes de la lucha libre así como juaristas y liberales veracruzanos 
interesados en el Parlamento Abierto sobre la Reforma Energética. 
Los pescadores veracruzanos plantearon retos por superar como vedas, permisos para ejercer su 
actividad así como programas de empleo temporal. 
 
Se reúne Sergio Gutiérrez Luna con sectores sociales interesados en el Parlamento Abierto | Tercera Línea (terceralinea.com) 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.terceralinea.com/se-reune-sergio-gutierrez-luna-con-sectores-sociales-interesados-en-el-parlamento-abierto/
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Se reúne Sergio Gutiérrez Luna con sectores sociales 
interesados en el Parlamento Abierto 
 
 

 El presidente de la Cámara de Diputados, el veracruzano Sergio Gutiérrez Luna, sostuvo diálogo 
abierto con pescadores, integrantes de la lucha libre así como juaristas y liberales veracruzanos 
interesados en el Parlamento Abierto sobre la Reforma Energética. 
Los pescadores veracruzanos plantearon retos por superar como vedas, permisos para ejercer su 
actividad así como programas de empleo temporal. 
 
 
Se reúne Sergio Gutiérrez Luna con sectores sociales interesados en el Parlamento Abierto - Veracruz Hoy... es noticia 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://veracruzhoy.com/mosno.php?nota=8573
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Estamos abiertos a que reforma eléctrica se modifique, pero no 
se desnaturalice: Diputado Morena 

En su visita al barrio de la Huaca en esta ciudad y Puerto de Veracruz, el diputado federal de Morena y 

presidente de a Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez, aseguró su bancada está 

abierta a que haya ciertas modificaciones en la iniciativa de reforma eléctrica que envió el ejecutivo 

federal, Andrés Manuel López Obrador al Congreso, pero sin que se desnaturalice. 

 

https://www.xeu.mx/nota.cfm?id=1197020 
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Presentarán iniciativa para que periodistas tengan 
acceso a seguridad social: Sergio Gutiérrez 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Carlos Sergio Gutiérrez Luna, condenó 
los asesinatos de periodistas José Luis Gamboa Arenas y Margarito Esquivel Martínez, los cuales se 
registraron en días pasados en las ciudades de Veracruz y Tijuana, respectivamente. 
Entrevistado al inicio de una gira por esta ciudad, donde sostuvo reuniones privadas con 
representantes de diversos sectores, Gutiérrez Luna anunció que se presentarán iniciativas en la 
Cámara de Diputados para que los periodistas tengan acceso a la seguridad social, la cual indicó que 
representa una de las demandas principales del gremio. 
 

https://avcnoticias.com.mx/noticias-veracruz/veracruz/324692/presentaran-iniciativa-para-que-periodistas-tengan-acceso-a-

seguridad-social-gutierrez.html 

 

 

 

 

 

https://avcnoticias.com.mx/noticias-veracruz/veracruz/324692/presentaran-iniciativa-para-que-periodistas-tengan-acceso-a-seguridad-social-gutierrez.html
https://avcnoticias.com.mx/noticias-veracruz/veracruz/324692/presentaran-iniciativa-para-que-periodistas-tengan-acceso-a-seguridad-social-gutierrez.html
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Presentarán iniciativa para que periodistas tengan 
acceso a seguridad social: Sergio Gutiérrez 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Carlos Sergio Gutiérrez Luna, condenó 
los asesinatos de periodistas José Luis Gamboa Arenas y Margarito Esquivel Martínez, los cuales se 
registraron en días pasados en las ciudades de Veracruz y Tijuana, respectivamente. 
Entrevistado al inicio de una gira por esta ciudad, donde sostuvo reuniones privadas con 
representantes de diversos sectores, Gutiérrez Luna anunció que se presentarán iniciativas en la 
Cámara de Diputados para que los periodistas tengan acceso a la seguridad social, la cual indicó que 
representa una de las demandas principales del gremio. 
 
https://formato7.com/2022/01/18/presentaran-iniciativa-para-que-periodistas-tengan-acceso-a-seguridad-social-sergio-
gutierrez/ 
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Córdova responde a señalamientos en su contra  

 

El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, respondió a los señalamientos 

vertidos en su contra tanto por la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, como por el 

presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, ante la polémica que se 

ha generado por la falta de dinero para la consulta de revocación de mandato.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1t8nwqqB8Tx_l4EM0OiojbOkUmN3NW8gx/view 
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Gu#érrez Luna llama a cerrar filas con Cuitláhuac García y 
no poli#zar inseguridad en Veracruz 
  

El presidente de la Mesa Direc0va de la Cámara de Diputados, Sergio Gu0érrez Luna, hizo un 
llamado a cerrar filas con el 
gobernador de Veracruz, 
Cuitláhuac García.  

Además, pidió no poli0zar 
el tema de la inseguridad 
en el estado, ya que 
a s e g u r ó q u e e s u n 
p r o b l e m a q u e e s t á 
presente desde hace 15 
años. 

En entrevista con medios 
de comunicación, Gu0érrez Luna declaró: “Yo creo que hay que cerrar filas con el gobernador, 
la inseguridad es algo que no desea nadie. Apoyar. Se está haciendo un esfuerzo desde el 
presidente de la república, evidentemente es un fenómeno que ha venido azotando a 
Veracruz desde hace 15 años. Yo que soy de Mina0tlán lo he vivido muy intensamente. No 
hay que poli0zar el asunto, hay que tomarlo con la seriedad porque es un tema que impacta 
en todos los sen0dos”. 

Asimismo, el legislador recordó que el problema de la inseguridad se originó en el período 
conocido como “la guerra contra el narcotráfico” y, actualmente, los gobiernos se están 
enfocando para rever0rlo. 

Además, condenó los recientes asesinatos de los periodistas José Luis Gamboa Arenas y 
Margarito Esquivel MarSnez, registrados en las ciudades de Veracruz y Tijuana, 
respec0vamente. 

hVps://poli0co.mx/gu0errez-luna-llama-a-cerrar-filas-con-cuitlahuac-garcia-y-no-poli0zar-
inseguridad-en-veracruz

https://politico.mx/gutierrez-luna-llama-a-cerrar-filas-con-cuitlahuac-garcia-y-no-politizar-inseguridad-en-veracruz
https://politico.mx/gutierrez-luna-llama-a-cerrar-filas-con-cuitlahuac-garcia-y-no-politizar-inseguridad-en-veracruz
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Sergio Gutiérrez llama a sumar esfuerzos para 

combatir inseguridad en Veracruz 
La inseguridad que se vive en el estado de Veracruz no se debe politizar, por el contrario se requiere de 
una suma de esfuerzos para combatirla, señaló Sergio Gutiérrez Luna presidente de la Mesa Directiva 
de la Cámara de Diputados. 
Aseveró que desde hace 15 años se busca combatir la grave situación por la que atraviesa el país 

Sin embargo, se requiere del trabajo conjunto de los tres órdenes de gobierno para tener resultados 
exitosos por lo cual llamó a la suma de voluntades. 
 
 
https://imagendeveracruz.mx/veracruz/sergio-gutierrez-llama-a-sumar-esfuerzos-para-combatir-inseguridad-en-
veracruz/50153313 
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https://imagendeveracruz.mx/veracruz/sergio-gutierrez-llama-a-sumar-esfuerzos-para-combatir-inseguridad-en-veracruz/50153313
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Sergio Gutiérrez llama a sumar esfuerzos para 

combatir inseguridad en Veracruz 
La inseguridad que se vive en el estado de Veracruz no se debe politizar, por el contrario se requiere de 
una suma de esfuerzos para combatirla, señaló Sergio Gutiérrez Luna presidente de la Mesa Directiva 
de la Cámara de Diputados. 
Aseveró que desde hace 15 años se busca combatir la grave situación por la que atraviesa el país 
Sin embargo, se requiere del trabajo conjunto de los tres órdenes de gobierno para tener resultados 
exitosos por lo cual llamó a la suma de voluntades. 
 

https://imagendelgolfo.mx/veracruz/sergio-gutierrez-llama-a-sumar-esfuerzos-para-combatir-inseguridad-en-veracruz/50153313 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://imagendelgolfo.mx/veracruz/sergio-gutierrez-llama-a-sumar-esfuerzos-para-combatir-inseguridad-en-veracruz/50153313


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

19/01/2022 

 

LEGISLATIVO  

 

Gutiérrez Luna pide no politizar el tema 
de la inseguridad en Veracruz 
 
En su visita por el tradicional Barrio de La Huaca, el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de 
Diputados, Sergio Carlos Gutiérrez Luna, hizo un llamado a cerrar filas con el gobernador del estado, 
Cuitláhuac García Jiménez y dejar de politizar el tema de la inseguridad que se vive en la entidad pues 
este es un problema que aqueja a Veracruz desde hace más de una década.  
 
https://www.eldictamen.mx/noticias-de-veracruz/boca-ver/gutierrez-luna-pide-no-politizar-el-tema-de-la-inseguridad-en-veracruz 
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Pide Gutiérrez Luna cerrar filas con el gobernador y no 
politizar el tema de inseguridad 
 
El presidente de la mesa directiva en la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna llamó a cerrar filas 

con el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez y no politizar el tema de la inseguridad ya 

que es un problema que aqueja a la entidad desde hace 15 años. Considera que en el tema de 

la seguridad se debe apoyar a las autoridades aunque reconoce que no es una tarea fácil. 

https://www.diariodexalapa.com.mx/local/pide-sergio-gutierrez-luna-presidente-de-la-mesa-directiva-en-la-camara-de-diputados-

cerrar-filas-con-el-gobernador-cuitlahuac-garcia-y-no-politizar-el-tema-de-inseguridad-7746901.html 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.diariodexalapa.com.mx/local/pide-sergio-gutierrez-luna-presidente-de-la-mesa-directiva-en-la-camara-de-diputados-cerrar-filas-con-el-gobernador-cuitlahuac-garcia-y-no-politizar-el-tema-de-inseguridad-7746901.html
https://www.diariodexalapa.com.mx/local/pide-sergio-gutierrez-luna-presidente-de-la-mesa-directiva-en-la-camara-de-diputados-cerrar-filas-con-el-gobernador-cuitlahuac-garcia-y-no-politizar-el-tema-de-inseguridad-7746901.html
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Presentarán diputados de Morena iniciativa para 

dotar de seguridad social a periodistas 
Luego del homicidio de dos periodistas en el país, el presidente de la Mesa Directiva del Congreso de la 

Unión, Sergio Carlos Gutiérrez Luna, condenó estos crímenes que aseguró sí son atribuibles al ejercicio 

periodístico, y expresó que próximamente estarán enviando una iniciativa para dotar de seguridad 

social a los integrantes de la prensa en general. 

 

Presentarán diputados de MORENA iniciativa para dotar de seguridad social a periodistas - Es Noticia Veracruz 

 

 
 

 

 

https://esnoticiaveracruz.com/presentaran-diputados-de-morena-iniciativa-para-dotar-de-seguridad-social-a-periodistas/
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SENADOR RICARDO MONREAL;  DESCARTA NUEVA BANCADA “SÓLO HAY UN GRUPO PARLAMENTARIO DE MORENA”  

 

El presidente de la Junta de Coordinación Política en el Senado, Ricardo Monreal Ávila, presentó la agenda legislativa que analizará el Grupo 

Parlamentario de Morena en su próxima reunión plenaria, los días 29 y 30 de enero. Dio a conocer los temas prioritarios para el siguiente 

periodo ordinario de sesiones, que inicia el 1 de febrero y que incluyen los proyectos legislativos del presidente Lopez Obrador, y las reformas 

constitucionales, leyes y cambios a diversos ordenamientos que son de interés de los legisladores de Morena. Señalo que faltan tres reformas 

constitucionales que el Presidente de la República ha anunciado como prioritarias: la reforma eléctrica, la relacionada con la Guardia Nacional 

y la reforma político-electoral. Todas ellas, requieren mayoría calificada y el consenso con todos los grupos parlamentarios, pero cree que se 

pueden lograr las tres, con mucho diálogo y con mucha conciliación, como lo han hecho con las otras reformas constitucionales. Dijo que 

Morena debe tener una buena relación con todas las bancadas para sacar adelante las iniciativas del Presidente en materia constitucional, 

pues se requieren las dos terceras partes de los votos del Pleno. El senador también confió en que al final habrá un acuerdo entre la Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público y el Instituto Nacional Electoral para poder llevar a cabo el ejercicio de revocación de mandato, por lo que no 

existe el riesgo de que no se realice, pues hay una disposición constitucional y legal que debe cumplirse. Destacó que entre los asuntos que 

contiene la agenda se encuentra la reforma constitucional para la regulación de la mariguana; una nueva Ley General de Aguas; una iniciativa 

que expide la Ley General de Ciberseguridad; y una para regular la producción, comercialización y certificación del consumo de café. También 

se encuentra una propuesta para reformar la Ley de Migración, en materia de permanencia en el territorio mexicano y el control migratorio. 

Ricardo Monreal informó que a la reunión plenaria se prevé la asistencia del secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández; y 

del secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. Dijo que también se invitó a los titulares de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes; de 

Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos Arámbula; Educación, Delfina Gómez Álvarez; Hacienda y Crédito Público, Rogelio 

Ramírez de la O; Salud, Jorge Alcocer Varela; y de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Arganis Díaz-Leal. Por otra parte 

el senador Ricardo Monreal descartó que al interior de la fracción se esté conformando una bancada alterna, por lo que van a luchar juntos, 

por profundizar la transformación de las instituciones públicas de nuestro país. Rechazó que esté buscando crear y encabezar un grupo 

alterno, aunque sí reconoció que hay diferentes opiniones en la fracción morenista. Indico que no es momento de generar divisiones al interior 

de la fracción parlamentaria de Morena. Afirmó que es momento de buscar la unidad para que la bancada de Morena pueda generar una 

buena relación con todos los otros grupos parlamentarios y de esa manera, se podrán sacar adelante las iniciativas que presente el presidente 

Andrés Manuel López Obrador. 

 

PRESIDENTE DE CAMARA DE DIPUTADOS  SERGIO GUTIÉRREZ; SE REÚNE CON SECTORES  INTERESADOS EN EL PARLAMENTO 

ABIERTO 

 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, sostuvo diálogo abierto con pescadores, integrantes de 

la lucha libre así como juaristas y liberales veracruzanos interesados en el Parlamento Abierto sobre la Reforma Energética. Los pescadores 

veracruzanos plantearon retos por superar como vedas, permisos para ejercer su actividad así como programas de empleo temporal. El 

legislador destacó la realización del Parlamento Abierto sobre la Reforma Eléctrica y las acciones para prevenir la delincuencia y la 

inseguridad, pero también para aplicar la ley incluso a los servidores públicos que se rehúsan a ello. Llamó a la ciudadanía a estar atenta a 

debates y propuestas en materia de reforma eléctrica, que son necesarios para evitar escenarios como los de países europeos en donde ya 

hay una verdadera crisis por los energéticos; y para que los mexicanos paguen menos por la electricidad que consumen. Destacó que los 
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gobernadores también participen en el Parlamento Abierto por tratarse del tema eléctrico que es fundamental para estados como Veracruz, en 

donde se ubican instalaciones hidroeléctricas, varias de ellas desmanteladas, y la nucleoeléctrica de Laguna Verde. Añadió que la 

transformación social es otro tema fundamental, vinculado con la seguridad y destacó que no sólo se basa en atacar a la delincuencia, sino 

también en mirar hacia la pobreza, que puede ser caldo de cultivo para que las nuevas generaciones incurran en conductas antisociales. 

Gutiérrez Luna, destacó los programas sociales, las Becas Benito Juárez, becas para discapacitados, apoyos a madres solteras y a los 

adultos mayores, que ayudan a generar condiciones para que los integrantes de las familias ya no estén contra la pared y para mantenerlos al 

margen de la delincuencia organizada. Recalcó que esos programas son inamovibles y eso garantiza su continuidad para atender las 

necesidades sociales, porque no son situaciones sexenales, sino para siempre.  

 

GOBERNADORES; FIJAN POSTURA SOBRE LA REFORMA ELÉCTRICA 

 

En la ceremonia del Parlamento Abierto sobre la propuesta de reforma eléctrica, mandatarios de diversas entidades federativas expresaron sus 

comentarios en torno a dicha iniciativa del Ejecutivo Federal. El gobernador de Hidalgo Omar Fayad Meneses, y presidente de la Conferencia 

Nacional de Gobernadores (Conago), celebró que se incluya a los estados del país para alcanzar el objetivo de las reformas constitucionales 

que se requieren, a fin de lograr un sistema eléctrico mexicano fuerte y equilibrado, que garantice que los hogares cubran sus necesidades y la 

industria mexicana sea un motor de desarrollo económico en los ámbitos nacional, estatal, municipal y regional, bajo la rectoría de un Estado 

mexicano competitivo y con visión de futuro a las energías limpias. José Ricardo Gallardo Cardona, gobernador de San Luis Potosí, destacó 

el hecho de que mandatarios estatales participen en la discusión de esta reforma, porque tiene gran relevancia para el futuro de México. 

Consideró que no se puede hablar de reformas eléctricas sin primero buscar el cuidado del medio ambiente. Rutilio Cruz Escandón Cadenas, 

gobernador de Chiapas, estimó que es un acierto de la LXV Legislatura convocar a la discusión de la propuesta de reforma eléctrica enviada 

por el Ejecutivo, porque los argumentos del proyecto se sustentan en el beneficio del pueblo y la economía nacional. Indicó que con esta 

reforma se producirá el doble de energías, trae consigo bonanzas y es estratégica para la seguridad nacional y economía de México. El 

gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montaño, indicó que la electricidad no puede ser tratada como un bien cualquiera, por eso en las 

políticas públicas debe prevalecer el interés general sobre el de los particulares. Afirmó que apoya la reforma del Ejecutivo, bajo la premisa de 

que les toque a quienes nunca les ha tocado nada, y salvaguardar la soberanía del sector eléctrico. La gobernadora de Guerrero, Evelyn 

Salgado Pineda, aseguró que existe la posibilidad de rectificar el rumbo y fortalecer al sector estratégico, en el que se debe velar por el 

beneficio de todas y todos los mexicanos por medio de una perspectiva sustentable, de justicia social, apego a derecho y absoluta 

transparencia. Alfredo Ramírez Bedolla, gobernador de Michoacán, comentó que el ejercicio de Parlamento Abierto es importante para 

escuchar las voces y necesidades de cada entidad. Estimó que México necesita fortalecer sus áreas estratégicas, siendo el sector eléctrico 

uno de ellos, pero dicho robustecimiento no tiene que ser a costa de la autonomía nacional, ni de los consumidores. La gobernadora de 

Tlaxcala, Lorena Cuéllar Cisneros, hizo notar que el sector energético es el bien más preciado de la nación porque es la base de la economía 

y de las relaciones internacionales. Layda Sansores San Román, gobernadora de Campeche, indicó que las áreas estratégicas de un país no 

están sujetas a los vaivenes del mercado, por lo que se defienden arriesgando la vida. Comentó que los precios en subasta son mayores que 

en el mercado, lo cual es un asalto que se hace bajo las mentiras de que bajaría el costo o que solo ellos, los privados, podrían producir 

energías limpias. Puntualizó que la explotación de litio debe ser administrada por el Estado y dijo que los empresarios son fundamentales en el 

desarrollo de México, pero deben actualizarse los contratos ante una nueva realidad política, por lo que no se les está dejando en la calle.  

 

DIPUTADO IGNACIO MIER; META DE FIRMAS CUMPLIÓ EL REQUISITO PARA LA REALIZACIÓN DE LA CONSULTA CIUDADANA  

 

El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco, calificó de un triunfo para el movimiento de la llamada Cuarta 

Transformación que se lograra la meta de firmas ciudadanas que se requieren para realizar la consulta de revocación de mandato del 

presidente Andrés Manuel López Obrador. La meta fue alcanzada con dos millones 845 mil 634 firmas avaladas por el Instituto Nacional 

Electoral (INE), que significan más del 3 por ciento de los inscritos en la lista nominal de electores. El vicecoordinador del Partido del Trabajo 

(PT) en el Palacio Legislativo, Benjamín Robles Montoya, celebró también los resultados del Reporte de avance de firmas captadas en 

formatos físicos y App Móvil del INE. Señaló que la tarea no es fácil, confío en el profesionalismo del INE y el respeto de los partidos políticos 

para sumar en pos de la ciudadanía. Gran noticia saber que se alcanzó la meta de firmas requeridas para la Revocación de Mandato. Más de 2 

millones de mexicanas y mexicanos están listos para hacer valer un derecho fundamental de nuestra democracia. 
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ANDRES MANUEL LOPEZ OBRADOR; MÉXICO CONTARÁ CON LOS MEDICAMENTOS MONULPIRAVIR, DE MERCK Y PAXLOVID, DE 

PFIZER PARA TRATAR EL COVID-19 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, aseguró que en poco tiempo México contará con los medicamentos monulpiravir, de Merck y 

paxlovid, de Pfizer para tratar el COVID-19 en personas con enfermedad grave y alto riesgo de complicarse. Agregó que el gobierno federal 

tiene presupuesto suficiente. Indicó están apresurando la compra. Se va a contar con los medicamentos necesarios para quienes los necesitan 

porque no es para uso general, es para personas mayores, quienes tienen una enfermedad grave y también, para los no vacunados porque se 

debe de hacer conciencia de que el no vacunado está muy desprotegido. Por otra parte, luego de que el dirigente nacional del PRI advirtiera de 

la expulsión de la ex gobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich y del ex gobernador de Campeche, el presidente López Obrador calificó 

esta medida como excesiva. Se me hace muy rudo, muy excesivo porque no dejan su militancia, no están vendiéndose, como se decía antes. 

Se puede vender el trabajo pero no la conciencia, no es el caso, ellos no van a afiliarse a otro partido, ellos van a representar a México, claro, 

mientras estén como representantes no pueden hacer labor partidista pero con todo respeto se me hace muy poco político, muy poco tolerante. 

Agregó que su gobierno es plural y todos tienen derecho a participar. Porque ellos gobiernan en un país plural y, México es una democracia, es 

un país democrático y todos tenemos derechos a participar. El gobierno no debe de ser faccioso, el gobierno no puede representar, como era 

antes, a un partido, el gobierno es de todos. Si están participando ellos es porque queremos que México se exprese en el mundo como es, 

plural. 

 

EBRARD PRESENTA AVANCES EN LA ATENCIÓN CONSULAR EN AMÉRICA DEL NORTE 

 

El canciller Marcelo Ebrard, dio un mensaje acerca de los avances en la atención consular en América del Norte. El canciller extendió un 

amplio reconocimiento al trabajo de las embajadas y la red consular por los resultados obtenidos en atención y documentación en la región.  

Destacó la importancia de estos logros, ya que ante los retos derivados de la pandemia de COVID-19, el trabajo de las y los funcionarios logró 

batir récords históricos a través de la atención a 3 millones de connacionales en Norteamérica y la emisión de 1.5 millones de pasaportes en 

Estados Unidos. Estos logros refuerzan la instrucción del presidente López Obrador de brindar la mayor protección a nuestros connacionales 

en el exterior. Marcelo Ebrard delineó también las principales acciones a emprender en la red consular de América del Norte en 2022 entre las 

que destacan: 1) la reorganización de las circunscripciones en  Chicago, Dallas, Miami y Nueva York; 2) la inauguración de los consulados en 

Nueva Jersey y Oklahoma; 3) la puesta en marcha de nuevos consulados sobre ruedas en Atlanta, Dallas, Houston, Raleigh, Chicago y 

Orlando; y 4) una reforma a las reglas de operación para poder tramitar la matrícula consular sin importar el lugar de domicilio de los 

connacionales en Estados Unidos. El canciller estuvo acompañado por Roberto Velasco Álvarez, jefe de Unidad para América del Norte; los 

cónsules Marcela Celorio, Francisco de la Torre, y Alejandro Estivil; el titular del Instituto de Mexicanos en el Exterior, Luis Gutiérrez; el 

director general de Servicios Consulares, Jaime Vázquez Bracho Torres; y la directora general de Protección Consular y Planeación 

Estratégica, Maki Teramoto.  

ESTEBAN MOCTEZUMA; REUNIÓN DE EMBAJADORAS, EMBAJADORES Y CÓNSULES (REC) 

El Embajador Esteban Moctezuma, señalo que la Reunión de Embajadoras, Embajadores y Cónsules (REC) es una gran oportunidad para 
trazar las directrices de nuestra política exterior de la mano de nuestro cuerpo diplomático. El presidente López Obrador ha sido claro con 

respecto a las prioridades de su visión para conducir las relaciones exteriores de México en América del Norte: brindar la mayor protección y 
atención a nuestros connacionales; emprender acciones para consolidarnos como el bloque comercial más competitivo del mundo e impulsar 
una relación de colaboración respetuosa con nuestros principales socios. En ese sentido, en la reunión regional sobre América del Norte de la 
REC nos adentramos en los principales ejes de las relaciones bilaterales y trilaterales. En seis paneles distintos, que reflejan los temas 
prioritarios de la política exterior norteamericana. Esteban Moctezuma señalo que tuvo el honor de participar acompañado tanto por 

representantes del Gobierno de México como de organizaciones nacionales e internacionales, al igual que de legisladoras y legisladores 
especialistas en las materias respectivas. Durante la discusión “Asuntos de seguridad en América del Norte” destacamos los avances logrados 
en la relación entre México y Estados Unidos en este tema, subrayando la importancia del nuevo Entendimiento Bicentenario, que sustituyó a 
la Iniciativa Mérida, así como el litigio contra empresas productoras de armas. Cabe destacar que esta última estrategia le valió al gobierno de 
México y al canciller Ebrard el reconocimiento de Persona del Año, otorgado por la Asociación de Control de Armas en Estados Unidos. En el 

panel de la mesa “Asuntos fronterizos en América del Norte” nos enfocamos en la seguridad hídrica binacional y los proyectos de puentes y 
cruces binacionales para la modernización de nuestra frontera. Finalmente, en la sesión “Migración y cooperación para el desarrollo en 
América del Norte” hablamos sobre las políticas de desarrollo del gobierno de México, así como en la necesidad de abordar el reto con 
voluntad política y, sobre todo, gran creatividad para alcanzar soluciones efectivas.  
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CLAUDIA SHEIMBAUN; INICIA VACUNACIÓN DE REFUERZO PARA ADULTOS DE 50 A 59 AÑOS EN CDMX 

Claudia Sheimbaun, jefa de gobierno de la ciudad de Mexico, dio a conocer que el día de ayer martes, 18 de enero de 2022, inicio la 
aplicación de la vacuna de refuerzo contra covid-19 para personas de 50 a 59 años, en todas las alcaldías de la Ciudad de México. El Gobierno 
detalló que la jornada será de siete días. La primera etapa del martes 18 de enero al sábado 22, y la segunda será el martes 25 y miércoles 26 
de enero. Como requisito se necesita haber completado el esquema de vacunación hace seis meses, es decir, haber recibido la segunda dosis 
antes del 26 de julio de 2021. Las personas también deben llevar impreso el expediente que se descarga en mivacuna.salud.gob.mx A este 
sector se le aplicará la vacuna de AstraZeneca, de acuerdo a la letra inicial del apellido. Martes 18 de enero: A Miércoles 19 de enero: B, C, D 
Jueves 20 de enero: E, F, G Viernes 21 de enero: H, I, J, K, L Sábado 22 de enero: M, N, O Martes 25 de enero: P, Q, R Miércoles 26 de 
enero: S, T, U, V, W, X, Y, Z 

COPARMEX; NOMBRA A ÁNGEL GARCÍA-LASCURAIN COMO PRESIDENTE DE LA COMISIÓN DE NEGOCIOS Y FINANCIAMIENTO 

Ángel García-Lascuraín fue nombrado como Presidente de la Comisión de Negocios y Financiamiento de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex), así como dirigente del Comité de Actualización del Plan Estratégico del organismo que preside José Medina 
Mora Icaza. García-Lascuraín agradeció al presidente del sindicato patronal, por el nombramiento y reiteró el compromiso que tiene con sus 
nuevas responsabilidades para construir un país más próspero. “Agradezco a José Medina Mora Icaza por la confianza depositada en mi 
persona, así como a la Comisión Ejecutiva de la Coparmex. Todo mi compromiso para contribuir al esfuerzo de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana por tener un país más próspero”. García-Lascurain tuvo sobresaliente labor como presidente del Instituto Mexicano de 

Ejecutivos de Finanzas (IMEF), durante los años de 2020 y 2021, donde lideró la investigación, producción y difusión de información, así como 
conocimientos financieros y económicos que la situación sanitaria y económica en México demandó durante la pandemia. A partir de este 
2022, se integró al Consejo Consultivo Nacional del IMEF y aseguró sentirse honrado compartiendo la mesa con los líderes históricos de 
nuestro Instituto, en pro del desarrollo profesional de los financieros de México, de sus empresas y de la economía nacional. Ángel García-
Lascuraín Valero cuenta con 30 años de experiencia profesional en organizaciones diversas en México y América Latina y ha ocupado 

puestos de alta dirección en Banamex, en Presidencia de la República y en el sector telecomunicaciones para firmas como Avantel y Embratel 
(Brasil), así como en Telmex Internacional. Actualmente es Socio Director de Advanced Management Consulting Group (AMCG México), 
especialista en servicios profesionales de gestión directiva con especialidad en gobierno corporativo, y de Tantum México, compañía líder en 
mejores prácticas de planeación, ejecución y gestión de la estrategia. 

MARIO DELGADO; GRACIAS A LA FIRMA DE MILLONES DE MEXICANOS, LA REVOCACIÓN DE MANDATO VA 

El presidente nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo, celebró que el deseo de millones de mexicanas y mexicanos de vivir en una 

democracia participativa haya sido reconocido por el Instituto Nacional Electoral (INE), lo anterior, después de que dicho Instituto validara 2 
millones 874 mil 771 firmas de promotores de la Revocación de Mandato, número superior al requerido por la ley. Los ciudadanos dieron un 
gran ejemplo de organización al juntar millones de firmas sin un solo peso, lo cual, pone en evidencia que cuando hay voluntad democrática 
todo se puede y, sin duda, también demuestra que la gente tiene claro que la consulta de Revocación de Mandato será un precedente histórico 
para que ningún presidente piense siquiera en traicionar al pueblo, porque el pueblo pone y el pueblo quita. De igual manera, el líder morenista 
confió en que, al concluir la revisión de las 11 millones de firmas entregadas se rebasará por mucho el 3% de la lista nominal, con lo cual, la 
ciudadanía habrá cumplido con todos los requisitos para que el Instituto Electoral convoque al proceso de Revocación de Mandato y deje atrás 
los pretextos burocráticos. Confiamos en que las y los consejeros electorales, con transparencia y objetividad, cumplan con su responsabilidad 
constitucional y hagan posible este ejercicio de participación ciudadana. La Revocación de Mandato va. Por último, Mario Delgado aseguró 

que Morena seguirá siendo un aliado de la gente, para juntos lograr un cambio verdadero en la democracia del país, donde nada detenga al 
pueblo de México y sea la gente quien tenga todo el poder y se garantice que nunca más en nuestro país haya presidentes ladrones, corruptos 
y asesinos. 

RENÉ MIRANDA JAIMES; INE; SE SUPERA FIRMAS ESTABLECIDAS PARA ORGANIZACIÓN DE CONSULTA REVOCACIÓN DE 
MANDATO  

El Director Ejecutivo del Registro Federal de Electores, René Miranda Jaimes, dio a conocer que se superó el número de firmas establecidas 
por la Constitución para detonar la organización de la consulta de Revocación de Mandato del Presidente de la República por pérdida de 
confianza. Aseguró que se tienen ya registrados y verificados 2 millones 845 mil 634 apoyos de ciudadanas y ciudadanos, con lo que se 
alcanza el 103.17% del mínimo previsto en la Constitución, correspondiente al 3% de la Lista Nominal de Electores. En 21 entidades del país 
ya se ha alcanzado más del 3% de su Lista Nominal, con lo cual también se cumple el requisito de dispersión que plantea la Constitución para 
detonar la organización de este ejercicio. Refirió que este mismo viernes la Comisión del Registro Federal de Electores conocerá el informe 
preliminar sobre el cumplimiento del porcentaje, mismo que será presentado ante el Consejo General en su próxima sesión. Dijo que se 
continuará hasta concluir con la revisión de las firmas que fueron entregadas en formatos en papel que se recibieron por parte de diversos 
promoventes que respaldan este proceso de participación ciudadana. Miranda Jaimes anticipó que hoy miércoles 19 de enero se procederá a 
realizar la muestra estadística que permita verificar los respaldos ciudadanos mediante una visita domiciliaria a quienes sean seleccionados. El 
Director Ejecutivo recordó que la información dada a conocer es de carácter preliminar, ya que el Secretario Ejecutivo deberá presentar ante el 
Consejo General, en su momento, el informe final y definitivo para la emisión de la convocatoria. Este informe, es el que dará pie a que el 
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Consejo General dé una declaratoria de validez de los registros y emita la convocatoria del ejercicio de Revocación de Mandato en los términos 
y con las características que se definan en los próximos días. 

. 

DIPUTADA CECILIA PATRÓN; PARLAMENTO ABIERTO SOBRE LA REFORMA ELÉCTRICA SEA VINCULANTE 

 

La diputada Cecilia Patrón (PAN), en el marco del inicio de los foros del Parlamento Abierto para la discusión de la reforma eléctrica, hizo un 

llamado a las distintas fuerzas en la Cámara de Diputados a sumarse para realmente escuchar y tomar en cuenta opiniones de expertas, 

expertos, y de la ciudadanía, con el objetivo de construir una propuesta de reforma eléctrica que sirva a la gente. Advirtió que si la redacción de 

la reforma se quedara tal cual la presentó el Ejecutivo, aún a pesar de escuchar las voces de los participantes, seguramente no será apoyada 

por ella, ni su partido. Señaló los elementos de discusión que considera prioritarios: 1. Bajar las tarifas de los recibos de luz. 2. Incentivar las 

energías limpias en favor del medio ambiente. 3. Cuidar la salud de la gente con energías no contaminantes. 4. Proteger la economía con 

empleo e inversión en el sector energético. Lo importante de estos foros es que se escuchen los argumentos técnicos, ciudadanos y de 

especialistas, y a partir de ellos se generen acuerdos que beneficien al país y a las familias mexicanas. Hoy comienza una oportunidad única 

para que Morena por fin escuche a la gente y deje atrás la cerrazón ideológica. 

 

ANTHONY FAUCI; ÓMICRON NO MARCA EL FIN DE LA PANDEMIA 

 

El principal epidemiólogo, Anthony Fauci, aseguró que ómicron no marca el fin de la pandemia por covid, pero destacó que la variante irá 

perdiendo fuerza y llamó a toda la población a no bajar la guardia por su alta contagiosidad. También dijo que no debemos hacernos ilusiones 

de que la variante será la última de consideración y que aún es muy pronto para afirmar que marcará el fin de la pandemia. Las mutaciones del 

virus parecen ser capaces de evadir la doble respuesta inmune de las vacunas y las infecciones, por eso, señaló que será difícil alcanzar la 

llamada inmunidad de rebaño. Anthony Fauci agregó que la crisis sanitaria no terminará como tal, por lo que se tendrá que convivir con el 

covid aún cuando ya sea endémico. La respuesta es que no tenemos la respuesta, creo que tenemos que ser honestos, cuando usamos el 

término „endémico‟ en distintos contextos, cuando yo hablo de la pandemia, yo la divido en cinco fases, la fase netamente pandémica, en la 

que todo el mundo se ve impactado de manera negativa, como nos encontramos en este momento. Luego se encuentra la desaceleración de 

la pandemia, luego está la fase de control, más tarde la de eliminación y erradicación. Pero si estudiamos la historia de las enfermedades 

infecciosas, veremos que sólo hemos logrado erradicar una, la viruela, pero eso no ocurrirá con este virus. 

 

USE CUBREBOCAS SALVESE 
¡RECUERDEN QUE LA MEJOR VACUNA ES LA QUE SE PUEDA APLICAR CONTRA EL #CORONAVIRUS! 

 

 

 

 

 

www.hectormunoz.com.mx/ 

Twitter @hector munoz 

Instagram jhectormunoz  

Facebook Héctor Muñoz 

 

http://www.hectormunoz.com.mx/
https://twitter.com/jhectormunoz
https://www.instagram.com/jhectormunoz/?hl=es
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https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/jucopo/es-momento-de-evaluar-a-detalle-industria-electrica-para-tomar-

las-mejores-decisiones-ruben-moreira#gsc.tab=0 

 

https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/jucopo/es-momento-de-evaluar-a-detalle-industria-electrica-para-tomar-las-mejores-decisiones-ruben-moreira#gsc.tab=0
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/jucopo/es-momento-de-evaluar-a-detalle-industria-electrica-para-tomar-las-mejores-decisiones-ruben-moreira#gsc.tab=0
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Inicia el parlamento abierto para discutir la iniciativa de 

Reforma Eléctrica  
 

Comenzó ya el parlamento abierto en la Cámara de Diputados para discutir la 

iniciativa de Reforma Eléctrica enviada por el presidente y que tiene como esencia dar 

a la CFE todo el músculo que posee el estado en materia eléctrica, dotándola de toda 

la responsabilidad del sistema eléctrico nacional. Esta primera mesa solo estuvo abierta 

para personajes de la vida política como legisladores, los lideres de las bancadas, 

gobernadores y estuvo ahí la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien defendió el 

proyecto. Sin embargo, quien no estuvo fue la iniciativa privada, no estuvo 

representada en esta mesa pese a que una amplia gama de Cámaras empresariales 

ha señalado su oposición a esta Reforma, y al respecto habló el coordinador 

parlamentario del PRD, Luis Espinosa Cházaro. Y pese a que el PAN rechazó el proyecto 

en un primer momento, en el parlamento de ayer el coordinador panista, Jorge 

Romero fue menos tajante.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1Sk_yDw9ic7wAJakZcsGVL6aeG4uO2-Te/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1Sk_yDw9ic7wAJakZcsGVL6aeG4uO2-Te/view
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Si a la reforma eléctrica no se le hacen modificaciones, no 
va a pasar, asegura Luis Espinosa Cházaro 

  

Este lunes 17 de enero se inauguró el Parlamento Abierto sobre la Reforma Eléctrica al que 
acudieron once gobernadores, principalmente de Morena, aunque también par>cipó el 
priista Omar Fayad. 

En entrevista con Mario Maldonado para No>cias de la Mañana en El Heraldo Media Group, 
Luis Espinosa Cházaro, 
coordinador del Grupo 
Parlamentario del PRD en 
la Cámara de Diputados, 
comentó que ya comenzó 
la parte protocolaria, en la 
que se escuchó a algunos 
de los gobernadores que 
apoyan la inicia>va; sin 
embargo, aseguró, no 
s e r á n e l l o s q u i e n e s 
l e g i s l e n 

cons>tucionalmente la reforma, sino los diputados. 

"Nosotros hemos dicho que esta discusión debe ser eminentemente técnica no polí>ca ni 
ideológica, los expertos son a quienes debemos convocar a este parlamento abierto para ver 
la conveniencia o no de una reforma como la que planteó el presidente". 

Además, dijo que es lamentable que insistan en la fórmula de no cambiar ni una coma, 
porque los legisladores >enen el mandato de la gente para legislar en favor de la gente y no 
del presidente de la República. 

"Si con>núa esto de que no se le cambie una coma, la reforma no va a pasar en los términos 
que está, es importante que haya apertura al diálogo, que no haya un único criterio que es el 
del presidente y que sus legisladores no se atrevan a modificar en favor de México". 
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Espinosa Cházaro dijo que de no contemplar el tema de la transición energé>ca y cómo se 
van bajar las tarifas de la luz en los hogares mexicanos, "muy diVcilmente podríamos 
acompañar esta reforma". 

El coordinador del Grupo Parlamentario del PRD agregó que al inicio de la legislatura se firmó 
un documento por los más de 200 diputados del bloque "Va por México" para votar en el 
mismo sen>do las reformas cons>tucionales, por lo que en el caso de la reforma eléctrica, si 
no se toman en cuenta modificaciones de fondo al documento, no la acompañarán. 

hZps://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/1/18/si-la-reforma-electrica-no-se-le-
hacen-modificaciones-no-va-pasar-asegura-luis-espinosa-chazaro-370777.html

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/1/18/si-la-reforma-electrica-no-se-le-hacen-modificaciones-no-va-pasar-asegura-luis-espinosa-chazaro-370777.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/1/18/si-la-reforma-electrica-no-se-le-hacen-modificaciones-no-va-pasar-asegura-luis-espinosa-chazaro-370777.html
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Entrevista  

Luis Espinosa Cházaro (Coordinador Diputados – PRD)  

 

“Creo que como ha dicho el presidente Jucopo, no es un buen período este 

preelectoral para que metamos una reforma de esta envergadura, porque entonces 

las condiciones no van a ser técnicas o del sector eléctrico, sino intenciones 

evidentemente ideológicas – electorales. Yo creo que es un buen ejercicio que haya 

un parlamento abierto donde escuchemos más de la posición de los que saben del 

sector, porque es muy fácil politizar el asunto. Y nosotros desde el PRD hemos planteado 

que si no está el tema de transición energética, energías limpias y renovables, no 

podemos acompañar la reforma ni siquiera está mencionado”.  

 

https://drive.google.com/file/d/1KlSswpxvym_JNt_6Ul7KzdfJRaSHFyxd/view 

https://drive.google.com/file/d/1KlSswpxvym_JNt_6Ul7KzdfJRaSHFyxd/view
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Es momento de evaluar a detalle industria eléctrica 
para tomar las mejores decisiones: Rubén Moreira 

 
El Parlamento Abierto de la Reforma Eléctrica es la oportunidad de evaluar la industria eléctrica 

nacional, de poner sobre la mesa el marco jurídico, pero también las necesidades que requiere este 

sector, afirmó el Presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), Rubén Moreira Valdez, por lo 

que, dijo, se deben analizar a profundidad todos los temas para tomar las mejores decisiones que 

permitan generar desarrollo, bienestar y un medio ambiente limpio, para las y los mexicanos. 

 

https://hojaderutadigital.mx/es-momento-de-evaluar-a-detalle-industria-electrica-para-tomar-las-mejores-decisiones-ruben-

moreira/ 

 

 

 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/es-momento-de-evaluar-a-detalle-industria-electrica-para-tomar-las-mejores-decisiones-ruben-moreira/
https://hojaderutadigital.mx/es-momento-de-evaluar-a-detalle-industria-electrica-para-tomar-las-mejores-decisiones-ruben-moreira/
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Coordinadores de todas las fuerzas parlamentarias están 

dispuestos al diálogo sobre la Reforma Eléctrica  

 

En el inicio del parlamento abierto sobre la Reforma Eléctrica en la Cámara de 

Diputados, los coordinadores de todas las fuerzas parlamentarias manifestaron su 

disposición al diálogo y a la construcción de un dictamen sustentado en el debate 

político y técnico que habrá de realizarse durante las siguientes cinco semanas. “Hago 

votos porque discutamos, encontremos coincidencias y en su caso vayamos a un 

debate muy informado al pleno donde pongamos siempre por delante a México”, 

expuso Rubén Moreira, presidente de la Junta de Coordinación Política en San Lázaro. 

La bancada de Morena se dijo dispuesta a escuchar cambios sin que se afecte la 

esencia de la Reforma presidencial, en tanto la bancada panista subrayo que, aunque 

no defenderá una Reforma en particular, no dará un paso atrás en la lucha a favor de 

la competitividad ganada en el sector.  

 

https://drive.google.com/file/d/1zm25H1KvgEodM5-ycwMCig0q5XjnasU5/view 

https://drive.google.com/file/d/1zm25H1KvgEodM5-ycwMCig0q5XjnasU5/view
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https://www.infobae.com/america/mexico/2022/01/19/reforma-electrica-ruben-moreira-aseguro-que-asi-como-esta-no-va-a-

pasar-la-iniciativa-de-amlo/ 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/01/19/reforma-electrica-ruben-moreira-aseguro-que-asi-como-esta-no-va-a-pasar-la-iniciativa-de-amlo/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/01/19/reforma-electrica-ruben-moreira-aseguro-que-asi-como-esta-no-va-a-pasar-la-iniciativa-de-amlo/
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Comentario 

José Ramón Cossío Díaz (Ministro en retiro de la SCJN) 

 

“Creo que fue muy buena idea abrir el parlamento todos sabemos, déjame rapidísimo 

recordarlo, a finales de septiembre del año pasado el presidente López Obrador 

presenta una iniciativa muy importante, muy importante, se podrá estar a favor o 

contra ella, esa es otra discusión, pero de veras es de enorme importancia para el 

futuro del país”. 

“Ayer el diputado Mier, como líder del Partido Morena en la Cámara, me gustó su 

discurso, dijo que estaba abierto, que nadie tenía la verdad absoluta sobre las cosas, 

que se estarían discutiendo, que se estarían escuchando opiniones, me pareció al 

menos como discurso alentador que lo hubiere presentado de esta manera y ojalá 

que, efectivamente, pues en esta discusión compleja, esta discusión profunda que 

tiene que darse sobre un tema esencial para la vida futura de un país, se tomen las 

mejores opciones y se llegue a algunos entendimientos”.  

 

https://drive.google.com/file/d/1Crehvtv9T-0ZQIJyhCfGxxI4W7EGUBOi/view 

https://drive.google.com/file/d/1Crehvtv9T-0ZQIJyhCfGxxI4W7EGUBOi/view
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Moreira considera que reforma eléctrica se debe analizar 
a profundidad para tomar mejores decisiones 
  

El presidente de la Junta de Coordinación Polí5ca (Jucopo) de la Cámara de Diputados, Rubén 
Moreira, afirmó que el Parlamento abierto de la Reforma Eléctrica, es la oportunidad de 

evaluar la industria 
eléctrica nacional, de 
poner sobre la mesa el 
marco jurídico, pero 
también las necesidades 
que requiere este sector. 

M o r e i r a V a l d e z 
consideró que se deben 
analizar a profundidad 
todos los temas para 
t o m a r l a s m e j o r e s 

decisiones que permitan generar desarrollo, bienestar y un medio ambiente limpio, para las y 
los mexicanos. 

Asimismo, destacó que el PRI sigue su tradición de ser un par5do responsable, abierto a que 
se discuta todo y, por ello, ha reservado su votación hasta tener los elementos necesarios. 

En entrevista con el Canal del Congreso, el priista subrayó que se trata de qué si hay el buen 
ánimo de todas las partes, se revisen los temas y se haga una contrapropuesta de la reforma, 
y entonces seguiría la discusión al Pleno de la Cámara de Diputados. Pero, dijo, si se trata de 
pasar, así como está, no va a pasar, y si se le quiere dar un contenido polí5co, tampoco. 

hNps://poli5co.mx/moreira-considera-que-reforma-electrica-se-debe-analizar-a-
profundidad-para-tomar-mejores-decisiones

https://politico.mx/moreira-considera-que-reforma-electrica-se-debe-analizar-a-profundidad-para-tomar-mejores-decisiones
https://politico.mx/moreira-considera-que-reforma-electrica-se-debe-analizar-a-profundidad-para-tomar-mejores-decisiones
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Inician los trabajos del Parlamento 
Abierto sobre la propuesta de reforma 
eléctrica 
 

En la inauguración del Parlamento Abierto de la Reforma Eléctrica, el presidente de la Junta de 

Coordinación Política (Jucopo), diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez, felicitó a esta Cámara de 

Diputados, por su apertura y por haber llegado a acuerdos para lograr un debate nacional sobre el 

futuro de la electricidad en el país. Expresó que hoy inician los trabajos de un Parlamento Abierto que 

es singular y de gran importancia por el tema que involucra: la iniciativa que envió el Presidente de la 

República para hacer una reforma constitucional en materia eléctrica. 

 

http://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/inician-los-trabajos-del-parlamento-abierto-sobre-la-propuesta-de-reforma-

electrica/ 

 

 

 

http://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/inician-los-trabajos-del-parlamento-abierto-sobre-la-propuesta-de-reforma-electrica/
http://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/inician-los-trabajos-del-parlamento-abierto-sobre-la-propuesta-de-reforma-electrica/
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Despropósito, rechazar reforma eléctrica 
sin estudiarla: PRI 
 

El coordinador de diputados del PRI, Rubén Ignacio Moreira Valdez, aseguró en el parlamento abierto 
de la reforma eléctrica que sería un despropósito para los legisladores rechazarla sin estudiarla, 
analizarla y debatirla. 
 
 
http://www.puentelibre.mx/noticia/desproposito_rechazar_reforma_electrica_sin_estudiarla_pri_enero_2022/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.puentelibre.mx/noticia/desproposito_rechazar_reforma_electrica_sin_estudiarla_pri_enero_2022/
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Inician foros de debate sobre la reforma eléctrica 

Con la presencia de gobernadores pertenecientes a la CONAGO, la Cámara de Diputados inauguró los 

foros del Parlamento Abierto para discutir, durante todo un mes, la polémica reforma eléctrica 

impulsada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, y que limita a un 45 por ciento la 

participación privada en México para generar electricidad. La propuesta del mandatario tiene como 

objetivo fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad (CFE), nacionalizar el Litio y revertir varios 

puntos de la reforma energética de 2013 que abrió dicho sector a la iniciativa privada. 

 

https://sistemamichoacano.tv/noticas/nacional/5555/ 

 

 

 

 

 

 

 

https://sistemamichoacano.tv/noticas/nacional/5555/
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Despropósito, rechazar reforma eléctrica 
sin estudiarla: PRI 
 

El coordinador de diputados del PRI, Rubén Ignacio Moreira Valdez, aseguró en el parlamento abierto 
de la reforma eléctrica que sería un despropósito para los legisladores rechazarla sin estudiarla, 
analizarla y debatirla. 
 
 
http://www.tiempo.com.mx/noticia/desproposito_rechazar_reforma_electrica_sin_estudiarla_pri_enero_2022/ 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.tiempo.com.mx/noticia/desproposito_rechazar_reforma_electrica_sin_estudiarla_pri_enero_2022/
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México inicia procedimientos para una iniciativa de reforma eléctrica (vozdeamerica.com) 

https://www.vozdeamerica.com/a/mexico-inicia-procedimientos-iniciativa-reforma-electrica/6401472.html
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Un día después que inauguró foros para analizar y debatir -en 30 días-, sistema eléctrico del país, 

en el contexto de la iniciativa que presentó a finales de septiembre pasado en Cámara de 

Diputados, el presidente Andrés Manuel López Obrador, ¡al fin!, el PRI, da señales de ir con bloque 

opositor, PAN-PRD-MC: impulsar competitividad y energías limpias. 

Antier, durante inauguración de los trabajos, el diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez, en su 

calidad de presidente de la Junta de Coordinación Política, órgano de gobierno que organizó 

“Parlamento abierto” para discutir el asunto, dio mensaje institucional, sin compromiso de la 

bancada. 

Empero, ayer, en entrevista con el Canal del Congreso, en su plataforma, “Twitter Spaces”, el 

coahuilense, habló como coordinador de los diputados del PRI, en San Lázaro. 

Esta vez, sin ambigüedad y sin  matizar sus palabras. 

Resaltó qué si hay acuerdo y consenso en controversial tema, además del buen ánimo que todas 

las partes mantengan para la reforma eléctrica, y se haga una contrapropuesta de la iniciativa, 

entonces, seguiría la discusión al pleno de la Cámara de Diputados. 

-“Si se trata de pasar, así como está, no va a pasar. Y si se le quiere dar un contenido político, 

tampoco”, expuso el legislador de oposición. 

O sea, que se garantice competitividad entre Comisión Federal de Electricidad y los particulares 

que participan en el sector eléctrico del país. 

Moreira Valdez, ponderó que los foros que organiza Cámara de Diputados, es oportunidad de 

evaluar la industria eléctrica nacional, de poner sobre la mesa, marco jurídico, pero también 

necesidades que requiere el sector, contexto en el que menciona analizar a profundidad, todos los 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

REFORMA ELÉCTRICA: SIN CAMBIOS Y CON MATIZ IDEOLÓGICO, “NO VA A PASAR”, ADVIERTE 

PRI; LA SEÑAL, DE WASHINGTON, A PALACIO NACIONAL 
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temas, “para tomar las mejores decisiones que permitan generar desarrollo, bienestar y un medio 

ambiente limpio, para las y los mexicanos”. 

Grupo parlamentario del PRI en LXV Legislatura, explicó, “sigue su tradición”, de ser un partido 

responsable, abierto, a que se discuta todo. 

“Y por ello ha reservado su votación hasta tener los elementos necesarios”, sin soslayar 

responsabilidad que tienen como parte del bloque opositor, PRI-PAN-PRD y MC, en el asunto de la 

reforma eléctrica.  

“Se requiere de consulta y estar en contacto con los aliados, en donde Alianza, “Va por México”, 

está más sólida que nunca “y va más allá de ser un pacto electoral”. 

En la reforma eléctrica, urgió el legislador opositor, se deben resolver aspectos de porteo, las 

subastas que llaman “holandesas”, de los contratos legados; del litio, pero también, insistió, 

garantizar participación de la iniciativa privada, así como controles a CFE. 

No se deben poner en riesgo, señala, compromisos internacionales del sector, en materia de 

transición energética, ni desproteger intereses del país, porque México, tiene que avanzar en su 

soberanía, lograr su autodeterminación y manejo de sus recursos. 

Contexto en el que, presumió, método de “Parlamento abierto”, se diseñó para que expertos, 

especialistas, asesores y empresarios, “expongan todo” y hacer análisis correcto que permita una 

contrapropuesta de esta reforma.  

-“Esto, será la base para que, en su momento, las y los diputados, debatan y resuelvan el sentido 

de su voto en el pleno”, considera. 

El presidente de la JCP y coordinador parlamentario del PRI en San Lázaro, reiteró que la energía 

eléctrica, es fundamental para crecimiento del país y garantice abasto suficiente para nuevas 

empresas. La nación, observa, está en un “momento decisivo”. 

Además de la crisis que generó la pandemia, se tomaron algunas decisiones que no fueron 

correctas, que tienen al país, en el estancamiento, “y es necesario reactivarlo”, criticó y demandó. 

Del lado oficial, diputado presidente en comisión de Puntos Constitucionales, Juan Ramiro 

Robledo Ruiz, despeja dudas de que los foros son mera simulación, para que al final se imponga 

voluntad del promovente de la iniciativa, y el grupo mayor en Cámara de Diputados. 

“De realizar un esfuerzo”, expresa el legislador potosino, para obtener de los foros y “Parlamento 

abierto”, sobre reforma eléctrica, “la conclusión más sabia para bien de México y de las y los 

mexicanos”. Observaciones que aporten panelistas en los foros, explicó el ex senador priista, se 
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integran al dictamen y se pueden considerar “para enriquecer los argumentos durante la 

discusión”, en el desahogo legislativo. 

El diputado del partido oficial, admite que hay posturas diferentes en el asunto, pero hay 

coincidencia en ambos enfoques de lograr un suministro de energía suficiente, limpio y a precios 

accesibles para toda la población, en ello, “creo que estamos de acuerdo todos”. 

El representante popular de Morena, reconoce: 

-“En donde hay diferencias, es en cómo lograrlo, sin más mercado libre con empresa privada o 

intervención del Estado que regula y modere”. 

Que es el corchete en la iniciativa que promueve el presidente Andrés Manuel López Obrador y 

fracción legislativa de Morena, en el Congreso. 

Ayer, en San Lázaro, Movimiento Ciudadano dio a conocer que designó a los diputados, José 

Manuel Garza Marín y Manuel Jesús Herrera Vega, representantes del partido en los foros para 

debatir reforma eléctrica. 

El primero, fue presidente de Coparmex, Jalisco, del 2017 a 2020 y consejero nacional del 

organismo cúpula del sector privado; el segundo, fue presidente de la Confederación de Cámara s 

Industriales, del 2015 al 2018. 

Jaliscienses, ambos y miembros de la comisión de Energía; representarán a la bancada en los foros 

de la iniciativa eléctrica, “para demostrar que existe una tercera vía que apuesta por el futuro, por 

la transición a las energías limpias, la defensa del medio ambiente  y autoabastecimiento en 

hogares y centros de trabajo”, pondera fracción naranja en San Lázaro. 

En este espacio, señalamos: proyecto eléctrico que impulsa el Presidente, aún es incierto, porque 

no hay señales claras al respecto, sobre todo, luego de aquella visita que hizo a Palacio Nacional, 

el embajador de Estados Unidos en nuestro país, Ken Salazar. 

Tras visitar “residencia oficial” del presidente López Obrador, la tarde del 3 de noviembre pasado, 

para externar “preocupación”, al Ejecutivo mexicano, respecto a reforma eléctrica, de inmediato -

apenas abandonó el histórico inmueble el embajador estadounidense-, en San Lázaro, desde la 

bancada de Morena, expresaron que, el proyecto, se detenía. 

 No se contempló para discutirse y aprobarse en el pasado periodo de sesiones, que se clausuró 15 

de diciembre pasado, cual esperaban. 
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Hoy, una vez que el mismo presidente López Obrador “tiró línea” al decir que su iniciativa, puede 

tener modificaciones, sus correligionarios en San Lázaro, lo secundaron; por ello, se organizaron 

foros que, antier, se inauguraron y terminan próximo 15 de febrero. 

Empero, ya surgió una señal desde Estados Unidos, cual reiteradamente señalamos en esta 

columna, se esperaba para controversial asunto: mañana, Jennifer Granholm, titular de Energía en 

el gobierno de Joe Biden, llega a Palacio Nacional; permanece hasta el otro día en nuestro país. 

¡Seguro!, luego de reunión que la funcionaria estadounidense sostenga con el presidente Andrés 

Manuel López Obrador, en Palacio Nacional, saldría “humo blanco”, para la reforma eléctrica que 

impulsa el mandatario. 

Sobre todo, cuando congresistas de Estados Unidos y el embajador Ken Salazar, expresan desde 

Washington y en la “residencia oficial”, del Presidente de México, preocupación por el proyecto, 

que propicia temor entre inversionistas de la poderosa nación del norte. 

Casualidad o coincidencia, que, reiteramos, en política no lo es, la semana que en el Palacio 

Legislativo de San Lázaro, arrancaron “Parlamento abierto”, para analizar y debatir el decreto que 

envió el presidente López Obrador, llega a la República, la secretaria de Energía de Joe Biden. 

La señal para la iniciativa eléctrica que promueve el Ejecutivo mexicano, reiteramos, vendrá desde 

la Casa Blanca, máxime, cuando de inversionistas estadounidenses, se trata. 

No hay por qué espantarse, el demócrata o republicano que ocupe la Casa Blanca, ¡siempre!, 

defenderá intereses de su país y de sus ciudadanos, en el extranjero. La iniciativa eléctrica de 

López Obrador, no  es la excepción. 

EN EL CHACALEO 

Damián Zepeda Vidales, viajó a Durango, para apoyar aspiración de Héctor David Flores Avalos, a 

la gubernatura del estado. En alusión a que el bloque opositor postule otro candidato, el senador 

panista, fue tajante: “sería una locura que el PAN, no encabece la candidatura en Durango”… 

Flores Ávalos, fue suplente del entonces senador -LXIII Legislatura-, José Rosas Aispuro Torres -

hoy, gobernador de la entidad-, de lograr la postulación y ganar el próximo 5 de junio, el gobierno 

estatal, “quedaría entre hermanos”. ¡Ahí nomás!, ¡Eh!... Con el propósito de fortalecer democracia 

participativa en el país, diputada de Morena, Laura Imelda Pérez Segura, presentó iniciativa para 

incorporar el proceso de ratificación de mandato en la Constitución, la cual, busca que el 

Presidente y gobernadores, puedan solicitar ser evaluados durante su tercer año de gobierno y 

que este proceso de ratificación de mandato, lo convoque el INE, a petición del Ejecutivo Federal o 

local… Protestas entre la oposición, levanta controversial lista de nombramientos diplomáticos 
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que propone el presidente López Obrador, al Senado de la República… “López Obrador y Morena, 

utilizan las embajadas y consulados como premios al entreguismo y a la lealtad a ciegas”, acusa la 

diputada panista, Mariana Gómez del Campo... Tercera Comisión de Trabajo en la Permanente, 

aprobó ratificación de Félix Arturo Medina Padilla, como nuevo Procurador Fiscal de la SHCP… 

Advierte el joven funcionario que va por los delincuentes de “cuello blanco”… Asociación 

Mexicana de Derecho a la Información, organiza el foro, “Retos del derecho a la información, en 

tiempos de incertidumbre, cambio tecnológico y pandemia”, a través de la plataforma Zoom y 

YouTube, próximo miércoles 26 de este mes, 9:00 horas… Ignoramos si en la  Amedi, aún es 

presidente del Consejo Directivo, Jorge Bravo, porque su periodo terminó en diciembre pasado… 

Dirigencia del PAN, a través de Laura Esquivel, secretaria Nacional de Promoción Política de la 

Mujer, exige esclarecer feminicidio de Janelle Millán, en el estado de Guerrero, a quien reportaron 

desaparecida y, lunes pasado, la encontraron sin vida, en la carretera a Taxco… Fue secretaria  de 

Acción Juvenil en el Comité Directivo Estatal, secretaria de Formación y Capacitación y aspiró a la 

presidencia del partido en el estado, en el proceso interno del 2016… CEN panista, exige a la 

Fiscalía de Guerrero, indagar el crimen y dar con los responsables del atroz feminicidio de una 

militante del partido. ¡Caramba!... Contundente, tuit de Roberto Madrazo, en el que alude 

molestia “del tal amlito”, por el pacto que hicieron Claudia Pavlovich y ex gobernador interino en 

Campeche, con el gobierno federal, para nombrarlos en encargo del servicio exterior mexicano. 

“¿Te molestas porque hayan pactado con Morena o porque lo hicieron antes que tú’”, “Muchos 

priistas se venden a Morena, por miedo a que los investiguen… así como tú en su momento 

insinuaste que apoyarías la reforma eléctrica de AMLO”, reza el texto que el ex gobernador de 

Tabasco, ex presidente del CEN del PRI, ex diputado federal, ex senador de la República y ex 

candidato presidencial, subió a la red social. ¡Zas!... 

www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     
 

 

 

http://www.los3poderes.com/
mailto:juanlopez23@hotmail.com
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Entrevista  

 Juan Ramiro Robledo Ruiz (Diputado – Morena)  

 

“Es el primer paso que dimos en un ejercicio de consulta hacia fuera de la Cámara de 

Diputados. Intentamos que sea muy veraz y auténtico. Se trata de escuchar para 

atender, para considerar lo que se diga. Hay opiniones muy atendibles en un lado y en 

otro. El diseño del parlamento abierto es inteligente porque no es para discutir entre 

nosotros, ya tendremos todas las horas del mundo para discutirlo entre nosotros. Hoy 

de lo que se trata, es de escuchar a los de afuera, preguntarles a los de afuera, que 

creo saben más que nosotros”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1n_snPVvndRWcHSS-0tlbtZu8_L5nQuPV/view 

https://drive.google.com/file/d/1n_snPVvndRWcHSS-0tlbtZu8_L5nQuPV/view
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Comentario 

Enrique Galván (Analista de Negocios) 

 

“Con la ausencia de los consumidores, que al final de cuentas son los que pagamos los 

recibos de luz, comenzó en la Cámara de Diputados la madre de todas las batallas, la 

madre de todas las batallas, el foro sobre la Reforma Eléctrica propuesta por el 

gobierno de la 4T, pero no tiene los votos necesarios en el Congreso para sacarla 

adelante sin sumar a un número relativamente importante de votos de los partidos de 

la oposición. Hay tres ideas en las que están de acuerdo, se busca generar suficiente 

energía que sea limpia y de precios accesibles, pero las posiciones son radicalmente 

opuestas en cuanto a la forma de conseguir estas metas”.  

 

https://drive.google.com/file/d/1uRDGCYcgaH2cCUUbJmAGxjmve0XS_wGL/view 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1uRDGCYcgaH2cCUUbJmAGxjmve0XS_wGL/view


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

19/01/2022 

 

LEGISLATIVO  

 
 

Prepara Canacintra contrapropuesta 
sobre reforma eléctrica; participará en 
Parlamento Abierto 

El sector industrial poblano participará en el Parlamento Abierto que lleva a cabo la Cámara de 

Diputados sobre la reforma eléctrica, con el objetivo de que se tomen las decisiones adecuadas para el 

país y atracción de inversiones. 

 

https://www.milenio.com/negocios/canacintra-puebla-prepara-contrapropuesta-reforma-electrica 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/canacintra-puebla-prepara-contrapropuesta-reforma-electrica
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Conclusiones del parlamento eléctrico no serán 
vinculantes: diputados 

Las conclusiones del parlamento abierto sobre la reforma eléctrica propuesta por el 
Presidente de la República, se integrarán al texto dictamen en cuanto éste sea elaborado, sin 
embargo, no serán vinculantes. 

Es decir, no será obligación de los congresistas modificar la propuesta conforme a las 
exposiciones que se presenten, aclaró 
el presidente de la Comisión de 
Puntos ConsBtucionales de la Cámara 
de Diputados, Juan Ramiro Robledo. 
“Acordamos que las conclusiones de 
cada foro se integren al dictamen y 
que sean consideradas, no nos obliga 
necesariamente a tomarlas como una 
p r e m i s a p a r a e l s e n B d o d e l 
dictamen”, puntualizó. 

El contenido de la discusión en los 
foros que se desarrollarán en San 
Lázaro durante todo un mes, abundó, serán consideradas y valoradas por los legisladores 
federales, y serán úBles para el “debate interno”, aunque no será obligatorio que se traduzcan 
en cambios a la iniciaBva presidencial. 

El legislador indicó que en la materia hay dos puntos de vista totalmente encontrados, no 
obstante, hay un punto de coincidencia en cuanto a que el país tenga suficiente energía y sea 
costeable por los usuarios. “Con dos visiones prácBcamente, diametralmente disBntas del 
mismo problema (…) en las dos aparece que, lo que se busca es que haya suficiente energía 
limpia y a precios accesibles para la población”, expresó. 
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El diputado Robledo Ruiz agregó que las diferencias entre quienes están a favor y en contra 
de la propuesta del EjecuBvo Federal, radican en cómo lograr el objeBvo central que es el de 
garanBzar acceso a energía eléctrica de manera sustentable y suficiente. 

La discusión se centrará si el modelo vigente, donde las empresas privadas Benen una 
parBcipación relevante en el sector eléctrico, con el Estado como regulador o bien, dando a la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) el dominio del mercado, son lo adecuado. En tanto, el 
presidente de la Comisión de Energía de la Cámara e integrante de la bancada del 
Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Manuel Rodríguez, indicó que será 
fundamental escuchar a los técnicos y especialistas en la materia, para enriquecer el criterio 
de los legisladores. 

hTps://mvsnoBcias.com/noBcias/nacionales/conclusiones-del-parlamento-electrico-no-
seran-vinculantes-diputados/ 

https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/conclusiones-del-parlamento-electrico-no-seran-vinculantes-diputados/
https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/conclusiones-del-parlamento-electrico-no-seran-vinculantes-diputados/
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Abre parlamento abierto con bloque de gobernadores de 

Morena a favor de la reforma de AMLO  
 

Ayer se inauguró el parlamento abierto sobre la Reforma Eléctrica enviada por el 

presidente López Obrador con posturas a favor del diálogo por parte de todos los 

actores políticos. En el acto inaugural destacó la presencia de gobernadores y de 

gobernadoras, en particular los emanados de Morena que se manifestaron a favor de 

la propuesta presidencial.  

 

https://drive.google.com/file/d/1Z5FzsjBex87BRq8BOnP0U0wfM6LjFbIm/view 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1Z5FzsjBex87BRq8BOnP0U0wfM6LjFbIm/view
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Analistas y especialistas externan comentarios sobre 
la iniciativa en materia eléctrica 
 
El presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, diputado Juan Ramiro Robledo Ruiz (Morena), 
expresó que hoy se inicia el primer foro del Parlamento Abierto para estudiar a fondo la iniciativa de 
reforma a los artículos 25, 27 y 28 de la Constitución Política, en materia energética. 
 
 
https://www.omnia.com.mx/noticia/206009/analistas-y-especialistas-externan-comentarios-sobre-la-iniciativa-en-materia-el 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.omnia.com.mx/noticia/206009/analistas-y-especialistas-externan-comentarios-sobre-la-iniciativa-en-materia-el
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Analistas y especialistas externan 
comentarios sobre la iniciativa en 
materia eléctrica 
 

En el primer día del Parlamento Abierto sobre la reforma eléctrica, diputadas, diputados, analistas, 

representantes de sindicatos y especialistas abordaron el tema “Antecedentes ¿Cómo llegamos a la 

reforma de 2013? Los principales resultados y problemáticas de las reformas anteriores”. El presidente 

de la Comisión de Puntos Constitucionales, diputado Juan Ramiro Robledo Ruiz (Morena), expresó que 

hoy se inicia el primer foro del Parlamento Abierto para estudiar a fondo la iniciativa de reforma a los 

artículos 25, 27 y 28 de la Constitución Política, en materia energética. 

http://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/analistas-y-especialistas-externan-comentarios-sobre-la-

iniciativa-en-materia-electrica/ 

 

 

http://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/analistas-y-especialistas-externan-comentarios-sobre-la-iniciativa-en-materia-electrica/
http://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/analistas-y-especialistas-externan-comentarios-sobre-la-iniciativa-en-materia-electrica/
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Ayer inició el parlamento abierto en la Cámara de Diputados  

 

Ayer inició en la Cámara de Diputados el parlamento abierto para analizar la analizar 

la iniciativa presidencial materia energética, fueron varios gobernadores, casi todos de 

Morena, quienes respaldaron la propuesta. Especialistas que se oponen a esta reforma 

advirtieron que alrededor de 50 por ciento del país podría quedarse sin luz, lo que 

provocaría un paro económico en la industria y el comercio, al no contar con 

electricidad, además generaría una pérdida de empleos y el país tendría que pagar 

indemnizaciones millonarias.  

 

https://drive.google.com/file/d/1jOsHO1radg6yjcvOdOIZG8gNe9P_qJJe/view 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1jOsHO1radg6yjcvOdOIZG8gNe9P_qJJe/view
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Empresarios y analistas advierten riesgos por aprobación de 

reforma eléctrica  

El sector privado confía que esta vez el parlamento abierto que inició la Cámara de 

Diputados para analizar el proyecto de reforma eléctrica permita reflexionar y hacer 

cambios en aquellos apartados que van en contra de la Constitución, la competencia 

y los bolsillos de los mexicanos. El presidente de la Coparmex, José Medina Mora, 

manifestó que es importante que haya luz para todos los mexicanos a precios 

competitivos, que sigan llegando inversiones y no se cancelen aquellos contratos que 

son legales. El sector privado advirtió que de aprobarse tal cual la reforma eléctrica se 

incrementarán los precios, además que al recortarse la inversión en el sector, 

aumentarían los apagones y la falta de servicio en diversas áreas geográficas del país.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1oOSeOBC-nDB7eEQ7By3PuJCdhSaHl44Y/view 
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Inauguran foros de parlamento abierto en Cámara de 

Diputados  

 

En la Cámara de Diputados se inauguraron los foros del parlamento abierto para 

analizar la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica que impulsa el gobierno federal. El 

gobernador de Hidalgo y presidente de la Conago, Omar Fayad, propuso elevar a 

rango constitucional el derecho al acceso a la energía eléctrica, en tanto que la jefa 

de gobierno, Claudia Sheinbaum, hizo un llamado a los legisladores para dejar atrás el 

vergonzoso capítulo que representó la reforma energética de 2013, llevada a cabo por 

la administración anterior.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1ftiBUX5-7RziR4IprNXZxCNRTtqDounA/view 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1ftiBUX5-7RziR4IprNXZxCNRTtqDounA/view
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Inician foros de parlamento abierto con visiones encontradas  
 

Solo 11 de los 32 gobernadores convocados inauguraron los foros de parlamento 

abierto rumbo a la aprobación de una nueva reforma constitucional en materia 

eléctrica, la jefa de gobierno Claudia Sheinbaum afirmó que es un acto de 

responsabilidad y visión republicana que da a la nación soberanía energética. Omar 

Fayad como presidente de la Conago pidió incluir a los gobernadores, aunque sea 

solo con vos en el sistema de planeación democrática del sistema eléctrico mexicano 

y elevar a rango constitucional el derecho a la electricidad. Carlos de María, 

vicepresidente de la Academia Mexicana de Derecho Energético dijo que alrededor 

del 50% de la población del país podría quedarse sin luz, el país tendría que pagar 

indemnizaciones millonarias y nos someteremos a sanciones bajo tratados 

internacionales. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/17hXM-RekqvYdv0o3XYz0vwLmdIA3OQ4d/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/17hXM-RekqvYdv0o3XYz0vwLmdIA3OQ4d/view
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Reforma Eléctrica, persisten visiones antagónicas 
 

 

Durante el primer día de actividades del Parlamento Abierto, especialistas expresaron su punto de vista 

sobre la Reforma Eléctrica propuesta por AMLO. Detractores y simpatizantes de la Reforma 

Eléctrica propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador profundizaron sobre las razones 

de sus respectivas posturas; en el marco del Parlamento Abierto que inició el lunes en la Cámara de 

Diputados. 

 

https://energiahoy.com/2022/01/18/reforma-electrica-persisten-visiones-antagonicas/ 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 

https://energiahoy.com/2022/01/18/reforma-electrica-persisten-visiones-antagonicas/
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La Segunda Comisión de la Permanente 

informó que se le han turnado 48 asuntos para 

dictamen 
En reunión ordinaria realizada de manera virtual, la presidenta de la Segunda Comisión de la 

Permanente: Relaciones Exteriores, Defensa y Educación Pública, diputada Patricia Terrazas Baca 

(PAN), informó que a esta instancia le han sido turnados 48 asuntos para su dictaminación. 

 

https://hojaderutadigital.mx/la-segunda-comision-de-la-permanente-informo-que-se-le-han-turnado-48-asuntos-para-dictamen/ 

 

 

 

 
 

https://hojaderutadigital.mx/la-segunda-comision-de-la-permanente-informo-que-se-le-han-turnado-48-asuntos-para-dictamen/
https://hojaderutadigital.mx/la-segunda-comision-de-la-permanente-informo-que-se-le-han-turnado-48-asuntos-para-dictamen/
https://hojaderutadigital.mx/la-segunda-comision-de-la-permanente-informo-que-se-le-han-turnado-48-asuntos-para-dictamen/
https://hojaderutadigital.mx/la-segunda-comision-de-la-permanente-informo-que-se-le-han-turnado-48-asuntos-para-dictamen/
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Entra en vigor la Ley Federal de Protección del 

Patrimonio Cultural de los Pueblos y Comunidades 

Indígenas y Afromexicanas 

 
 Este martes entró en vigor el decreto que expide la Ley Federal de Protección del Patrimonio Cultural 

de los Pueblos y Comunidades Indígenas y Afromexicanas. La nueva legislación, conformada por 75 

artículos y cinco preceptos transitorios, fue publicada en el Diario Oficial de la Federación (DOF) ayer 

lunes en su edición vespertina. 

 

https://www.mipuntodevista.com.mx/entra-en-vigor-la-ley-federal-de-proteccion-del-patrimonio-cultural-de-los-pueblos-y-

comunidades-indigenas-y-afromexicanas/ 

 

 

 

 

 

https://www.mipuntodevista.com.mx/entra-en-vigor-la-ley-federal-de-proteccion-del-patrimonio-cultural-de-los-pueblos-y-comunidades-indigenas-y-afromexicanas/
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Entra en vigor decreto que reforma el artículo 16 de 

la Ley General de Derechos Lingüísticos de los 

Pueblos Indígenas 
 

Este día entra en vigor el decreto que reforma el artículo 16, numeral 6 de la Ley General de Derechos 

Lingüísticos de los Pueblos Indígenas, para establecer que el Consejo Nacional se integrará con siete 

representantes de la administración pública federal, tres representantes de escuelas, instituciones de 

educación superior y universidades indígenas. 

 

https://www.mipuntodevista.com.mx/entra-en-vigor-decreto-que-reforma-el-articulo-16-de-la-ley-

general-de-derechos-linguisticos-de-los-pueblos-indigenas/ 

 

 

 

 

 

https://www.mipuntodevista.com.mx/entra-en-vigor-decreto-que-reforma-el-articulo-16-de-la-ley-general-de-derechos-linguisticos-de-los-pueblos-indigenas/
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La Segunda Comisión de la Permanente informó que 

se le han turnado 48 asuntos para dictamen 
 

En reunión ordinaria realizada de manera virtual, la presidenta de la Segunda Comisión de la 

Permanente: Relaciones Exteriores, Defensa y Educación Pública, diputada Patricia Terrazas Baca 

(PAN), informó que a esta instancia le han sido turnados 48 asuntos para su dictaminación. 

 

https://www.mipuntodevista.com.mx/la-segunda-comision-de-la-permanente-informo-que-se-le-han-turnado-48-asuntos-para-

dictamen/ 
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Decreto que deroga el artículo 25 de la Ley del 

Servicio Militar entra en vigor este martes 

 
El decreto que deroga el artículo 25 de la Ley del Servicio Militar entra en vigor este martes 18 de 

enero; fue publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF) ayer lunes en su edición vespertina.En 

su segundo artículo transitorio se establece que el reclutamiento voluntario sólo podrá llevarse a cabo 

a partir de los 18 años, sin excepciones. 

 

https://www.mipuntodevista.com.mx/decreto-que-deroga-el-articulo-25-de-la-ley-del-servicio-militar-entra-en-vigor-este-martes/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.mipuntodevista.com.mx/decreto-que-deroga-el-articulo-25-de-la-ley-del-servicio-militar-entra-en-vigor-este-martes/
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Reforma eléctrica, a consenso en el Congreso 
 

Morena, la fracción mayoritaria en el Congreso, está dispuesto a negociar y lograr un acuerdo con la 

oposición en torno a la reforma eléctrica, aseguró Manuel Rodríguez, presidente de la Comisión de 

Energía de la Cámara de Diputados y militante de ese partido.  En la víspera del inicio de los foros de 

debate en la materia, el morenista aseguró que están dispuestos a incorporar propuestas. 

 

 

https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/reforma-electrica-a-consenso-en-el-congreso.html 
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Entidades deben ser parte fundamental 
de la Reforma Eléctrica, afirma Rojas 
Mancera 

Fundamental que las entidades participen en la discusión de parlamento abierto de la Reforma 
Eléctrica, aseveró en entrevista para Milenio el diputado federal de Morena por Hidalgo Navor Rojas 
Mancera, pues no sólo permite conocer las principales demandas, inquietudes y dudas sobre esta 
modificación a la Ley de cada región del país, sino que también coadyuva a un mejor tránsito de la 
misma dentro del Congreso de la Unión. 

 

https://www.milenio.com/politica/importante-entidades-participen-reforma-electrica-navor-rojas 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/importante-entidades-participen-reforma-electrica-navor-rojas
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En#dades deben ser parte fundamental de la Reforma 
Eléctrica, afirma Rojas Mancera 

Fundamental que las en-dades par-cipen en la discusión de parlamento abierto de la 
Reforma Eléctrica, aseveró en entrevista para Milenio el diputado federal de Morena por 

Hidalgo Navor Rojas Mancera, 
pues no sólo permite conocer 
las principales demandas, 
inquietudes y dudas sobre esta 
modificación a la Ley de cada 
región del país, sino que 
también coadyuva a un mejor 
tránsito de la misma dentro del 
Congreso de la Unión. 

E l legis lador hidalguense 
celebró el ejercicio de discusión 
que se generó desde este 17 de 

enero, donde los gobernadores y gobernadoras de diversas en-dades expresaron sus 
principales preocupaciones y propuestas respecto a esta modificación a la norma, así como 
los dirigentes de los diversos grupos parlamentarios de la cámara federal para construir una 
discusión mejor de esta propuesta emi-da por el presidente de la República. 

“Todos vieron con beneplácito este parlamento abierto, porque nunca antes se hubiera 
abierto de esa forma un foro para un tema tan importante, las propuestas de los 
gobernadores son buenas, incluso la del gobernador de Hidalgo, quien propuso que -tulares 
del Ejecu-vo par-cipen con voz, y no con voto porque esa facultad sólo la tenemos los 
legisladores, en esta discusión; es un punto importante para tomar en cuenta la opinión de 
cada en-dad del país”, manifestó. 

Rojas Mancera destacó que, a través de este parlamento abierto y la par-cipación de las 
autoridades estatales, se logrará una buena decisión, pues no sólo se considera la 
par-cipación de los diferentes grupos polí-cos en el país, sino que se reciben las principales 
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necesidades de cada región de México, por ello, “se -ene que tomar en cuenta a los estados, 
eso es fundamental para que todas las en-dades federa-vas par-cipen”.  

Finalmente, el legislador del par-do guinda comentó de la buena recepción y tránsito que se 
-ene en la cámara federal respecto a este tema, “vamos por buen camino, con el inicio de 
este ejercicio se ver-eron los puntos de vista de todos los par-dos, y sin excepción todas las 
fuerzas polí-cas hablaron de llegar a un buen término, incluso desde el Par-do Acción 
Nacional (PAN) reconocieron que de ninguna manera coinciden con la Reforma Energé-ca de 
2013, y tampoco están en desacuerdo con que la Comisión Federal de Electricidad (CFE) siga 
siendo parte fundamental de la estrategia de la soberanía nacional”. 

hYps://www.milenio.com/poli-ca/importante-en-dades-par-cipen-reforma-electrica-navor-
rojas

https://www.milenio.com/politica/importante-entidades-participen-reforma-electrica-navor-rojas
https://www.milenio.com/politica/importante-entidades-participen-reforma-electrica-navor-rojas
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Gobernadores de Morena piden a legisladores aprobar reforma eléctrica de AMLO (forbes.com.mx) 

https://www.forbes.com.mx/politica-gobernadores-morena-legisladores-aprobar-reforma-electrica-amlo/
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Presenta iniciativa para incorporar el proceso de 
ratificación de mandato en la Constitución 

 
Con el propósito de fortalecer la democracia participativa directa en México, Laura Imelda Pérez 

Segura, Diputada Federal por Morena, presentó una iniciativa con proyecto de Decreto para reformar 

diversas disposiciones de la Constitución, a fin de incorporar el principio de ratificación de mandato. 

 

https://hojaderutadigital.mx/presenta-iniciativa-para-incorporar-el-proceso-de-ratificacion-de-mandato-en-la-constitucion/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/presenta-iniciativa-para-incorporar-el-proceso-de-ratificacion-de-mandato-en-la-constitucion/
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Ricardo Monreal rechaza división al interior de Morena en el Senado (forbes.com.mx) 

https://www.forbes.com.mx/politica-monreal-rechaza-division-al-interior-de-morena-en-el-senado/
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“Ra#ficación de mandato” prevista en la Cons#tución, 
quiere Morena 

En la Cámara de Diputados, desde la bancada del Movimiento de Regeneración Nacional 
(Morena), se busca crear la figura de “ra@ficación de mandato” y establecerla en la 

Cons@tución. 

La diputada Laura Imelda 
Pérez planteó una inicia@va 
de reforma para que ese 
ejercicio aplique al tercer 
año de gobierno en el caso 
d e l P r e s i d e n t e d e l a 
R e p ú b l i c a y l o s 
gobernadores. Indicó que la 
“ ra@ fi ca c i ó n ” a p l i ca rá 
cuando el mandatario o 
gobernante en turno “por 

voluntad propia”, quiera ser evaluado por la ciudadanía. 

La organización del proceso estará a cargo del Ins@tuto Nacional Electoral (INE), y se llevará a 
cabo cuando el Ejecu@vo, sea federal o local, lo solicite. 

Pérez Segura argumentó que la Cons@tución ya contempla figuras de par@cipación ciudadana 
como la revocación de mandato y la consulta popular, propias de un régimen democrá@co. 

Consideró que incluyendo la “ra@ficación de mandato” se fortalecería aún más la democracia, 
y se reconocería el derecho de los gobernados a mantener un mandato cuando el @tular 
tenga una buena actuación. 

Aseveró que al igual que el proceso de “revocación”, la “ra@ficación” representaría un 
ejercicio de rendición de cuentas, el gobernante podría decidir si se somete a ésta úl@ma de 
manera voluntaria, y con ello, mantenerse o dejar el cargo, de acuerdo con lo que digan los 
ciudadanos par@cipantes. 
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Indicó que la diferencia con la figura de revocación, es que el proceso de ra@ficación iniciaría 
a pe@ción del gobernante, “durante su tercer año de gobierno”. 

Que los ejecu@vos tengan la posibilidad de solicitar su propia ra@ficación, representaría una 
muestra de compromiso y voluntad propia a ser evaluados. 

Dijo que la ra@ficación se conver@rá en un instrumento que muestre ante los votantes el 
compromiso moral y é@co del gobernante que se someta. “Al ser un mecanismo voluntario, 
quien lo solicite, al @empo de ejercer su derecho, está reafirmando su lealtad y patrio@smo 
con el país, tal y como lo protestó el día en que asumió el cargo”, aseveró. 

hSps://mvsno@cias.com/no@cias/nacionales/ra@ficacion-de-mandato-prevista-en-la-
cons@tucion-quiere-morena/

https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/ratificacion-de-mandato-prevista-en-la-constitucion-quiere-morena/
https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/ratificacion-de-mandato-prevista-en-la-constitucion-quiere-morena/


PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN

0 19/01/2022 LEGISLATIVO

Morena impulsa inicia/va a favor del derecho a una 
muerte digna 
La diputada de Morena, Beatriz Dominga Pérez López, propuso reformar el Ar;culo 4 de la 
Cons?tución para incluir que “Toda persona ?ene derecho a una muerte digna”. 

A través de una inicia?va presentada 
ante la Comisión Permanente del 
Congreso, turnada a comisiones para 
dictamen, la legisladora argumentó que 
“en México hace falta plasmar en el 
pacto federal el derecho que todo 
individuo, en uso de sus facultades, 
deba tener a una muerte digna, así 
como tenemos ya plasmados nuestros 
demás derechos, pues así debemos ser 
capaces de poder vivir con dignidad hasta el úl?mo momento”. 

Pérez López puso de ejemplo cuando una persona sufre de alguna enfermedad terminal y a 
pesar del tratamiento médico es “insostenible” el dolor que padece. 

La diputada propuso reformar el Ar;culo 4 de la Cons?tución para incluir que “Toda persona 
?ene derecho a una muerte digna” (Foto: Pixabay) 

“En muchas ocasiones, a pesar de estos cuidados palia?vos, el dolor se torna insostenible, 
imposible de soportar o controlar, en algunas otras ocasiones perdemos el control de nuestro 
cuerpo y no somos capaces de valernos por sí solos”, indicó. 

“En esos momentos, cuando nos encontramos ante un inminente desenlace, cuando 
sabemos que lo que nos espera es la muerte, deberíamos tener la opción de cómo afrontar 
este desenlace, debemos poder tener el derecho de tener también el acceso a la dignidad en 
esta úl?ma etapa de nuestra vida, es decir deberíamos poder tener también una muerte 
digna”, expresó. 

También defiende que la dignidad es un derecho humano garan?zado por la Declaración 
Universal de los Derechos Humanos en su ar;culo 1. 

hWps://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/1/18/morena-impulsa-inicia?va-favor-del-derecho-una-muerte-digna-370950.html

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/1/18/morena-impulsa-iniciativa-favor-del-derecho-una-muerte-digna-370950.html
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Si no es vinculante, parlamento de la reforma eléctrica 
será simulación: PAN 
  

La bancada del Par,do Acción Nacional (PAN) en la Cámara de Diputados demandó que los 
planteamientos hechos en el parlamento abierto de la reforma eléctrica propuesta por el 
Presidente de la República, sean vinculantes, es decir, se reflejen en cambios su la inicia,va 

en cues,ón. 

La diputada Cecilia Patrón 
señaló que es un buen 
ejercicio abrir la discusión de 
m a n e r a a m p l i a e n e l 
ejercicio que inició este 
lunes 17 de febrero y durará 
todo un mes, pero sin tomar 
en cuenta las conclusiones ni 
las observaciones de los 
e s p e c i a l i s t a s , s e r á 
“simulación”. 

La legisladora pidió que las 
fracciones parlamentarias lleguen a un acuerdo para que las voces de los especialistas y 
par,cipantes en el ejercicio, sean escuchadas y tomadas en cuenta en los hechos. 

Recordó que durante un mes, a par,r de este lunes 17 de enero y hasta el próximo 15 de 
febrero, aproximadamente, se llevarán a cabo dis,ntos foros de discusión donde se 
presentarán posturas a favor y en contra, y el contenido de los mismos no puede quedar 
como simple tes,monio. 

Al pedir que la reforma cons,tucional propuesta por el Ejecu,vo Federal se discuta a fondo, 
dijo que los legisladores deben tener presente y tomar en cuenta las aportaciones de los 
especialistas que estarán presentando argumentos. 
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La diputada Patrón Laviada advir,ó que si no hay cambios a la inicia,va en análisis, y los 
legisladores del bloque mayoritario pretenden hacer pasar intacto el planteamiento 
presidencial, los panistas no darán su voto a favor. 

No obstante, aseveró que ella no se opondría a modificaciones que permitan dar tarifas más 
justas a los usuarios del servicio eléctrico, y garan,cen una generación sustentable y limpia 
de ese energé,co. 

“Iría a favor de la reforma eléctrica si lograra bajar las tarifas de luz que pagan las familias, e 
impulsara las energías limpias en nuestro país”, dijo. 

Manifestó que para los diputados del albiazul, las prioridades en la discusión deben ser: 
reducir los cobros por la energía eléctrica a la población, promover la generación y uso de 
energías no contaminantes, proteger la economía y la inversión en el sector. 

hXps://mvsno,cias.com/no,cias/nacionales/si-no-es-vinculante-parlamento-de-la-reforma-
electrica-sera-simulacion-pan/

https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/si-no-es-vinculante-parlamento-de-la-reforma-electrica-sera-simulacion-pan/
https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/si-no-es-vinculante-parlamento-de-la-reforma-electrica-sera-simulacion-pan/
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PAN insiste en votar en contra de reforma eléctrica si no se modifica (forbes.com.mx) 

https://www.forbes.com.mx/politica-pan-insiste-en-votar-en-contra-de-reforma-electrica-si-no-se-modifica/
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“Embajadas y consulados son usados como premios al 
entreguismo y lealtad a ciegas a AMLO”, acusa el PAN 

Las propuestas del presidente Andrés Manuel López Obrador para el servicio exterior 
m e x i c a n o 
evidencian que se 
están u<lizando las 
embajadas y los 
consulados como 
p r e m i o s a l 
entreguismo y a la 
lealtad a ciegas al 
m a n d a t a r i o 
federal, aseguró 
e s t e m a r t e s 
Mariana Gómez 
d e l C a m p o , 
diputada y secretaria de Asuntos Internacionales del CEN del Par<do Acción Nacional (PAN). 

“Leer nombres como el de Claudia Pavlovich, Miguel Aysa, Leopoldo de Gyves y Laura 
Esquivel, deja en evidencia que se están u<lizando las Embajadas y los Consulados como 
premios al entreguismo y a la lealtad a ciegas a López Obrador”, aseguró en un comunicado. 

El PAN pidió al Senado de la República revisar a fondo los perfiles de las designaciones de 
nuevos <tulares, especialmente en los casos del consulado de Barcelona y las embajadas de 
Brasil, Panamá, República Dominicana, y Rusia. “Los nombramientos hechos por el presidente 
para algunas representaciones en el exterior son lamentables puesto que claramente <enen 
un <nte polí<co, olvidándose del Servicio Exterior Mexicano”, aseguró Gómez del Campo. 

El PAN aseguró que el anuncio realizado por la SRE de las 16 designaciones de nuevos 
<tulares evidencian la poca seriedad con la que el gobierno de López Obrador ve el mundo y 
la nula importancia de las relaciones internacionales. “En la lista aparecen nombres que no 
<enen ninguna experiencia diplomá<ca ni consular”, aseguró la diputada. 
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“Desde el Par<do Acción Nacional manifestamos nuestra total desaprobación y preocupación 
sobre los perfiles que se están enviando a las Embajadas de Nicaragua y Venezuela, al ser 
personajes sin experiencia diplomá<ca y porque en estos países se vive bajo dictadura y en 
una violación sistemá<ca de los derechos humanos”, dijo Gómez del Campo. 

La Secretaría de Relaciones Exteriores informó ayer lunes que el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, propuso a Claudia Pavlovich, exgobernadora de Sonora, como 
<tular del consulado de México en Barcelona, así como a Carlos Miguel Aysa, exgobernador 
de Campeche, a la embajada de México en la República Dominicana. 

hXps://la<nus.us/2022/01/18/embajadas-y-consulados-son-usados-como-premios-al-
entreguismo-y-lealtad-a-ciegas-a-amlo-acusa-pan/

https://latinus.us/2022/01/18/embajadas-y-consulados-son-usados-como-premios-al-entreguismo-y-lealtad-a-ciegas-a-amlo-acusa-pan/
https://latinus.us/2022/01/18/embajadas-y-consulados-son-usados-como-premios-al-entreguismo-y-lealtad-a-ciegas-a-amlo-acusa-pan/
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Solicita Cecilia Patrón que Parlamento Abierto 
sobre la reforma eléctrica sea vinculante 
En el marco del inicio de los foros del Parlamento Abierto para la discusión de la reforma eléctrica, la 
cual presentó el titular del Ejecutivo ante la Cámara de Diputados el pasado 1 de octubre, la diputada 
Cecilia Patrón (PAN) hizo un llamado a las distintas fuerzas en la Cámara de Diputados a sumarse para 
realmente escuchar y tomar en cuenta opiniones de expertas, expertos, y de la ciudadanía Esto, 
aseveró en un comunicado, con el objetivo de construir una propuesta de reforma eléctrica que sirva a 
la gente. 

 

https://acustiknoticias.com/2022/01/solicita-cecilia-patron-que-parlamento-abierto-sobre-la-reforma-
electrica-sea-vinculante/ 

 

 

 

 
 

https://acustiknoticias.com/2022/01/solicita-cecilia-patron-que-parlamento-abierto-sobre-la-reforma-electrica-sea-vinculante/
https://acustiknoticias.com/2022/01/solicita-cecilia-patron-que-parlamento-abierto-sobre-la-reforma-electrica-sea-vinculante/
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AMLO usa embajadas como premios al entreguismo, acusan en el PAN (forbes.com.mx) 

 

https://www.forbes.com.mx/politica-amlo-embajadas-premios-entreguismo-pan/
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PAN pide dar atención a migrantes en Nuevo León 

Diputados locales y federales del Par2do Acción Nacional (PAN) en Nuevo León exhortaron a 
trabajar de forma coordinada para atender la problemá2ca de migrantes en la en2dad, ya 
que advir2eron podrían ser víc2mas de la delincuencia organizada que opera de forma local.  

En rueda de prensa, el dirigente estatal, Hernán Salinas Wolberg, diputados y el padre Felipe 
de Jesús Sánchez de Casa Indi, pidieron que el gobierno del estado responda a esta pe2ción, 

y que se coordinen a 
nivel nacional para 
que buscar que las 
autoridades federales 
r e s p o n d a n a l a 
situación. 

El coordinador de los 
diputados federales 
d e l P A N e n l a 
e n 2 d a d , H é c t o r 
Cas2llo, aseguró que 
convocarán al recién 
n o m b r a d o 

subsecretario de Gobierno para que acuda a Nuevo León y escuche la situación que se vive y 
los riesgos "de viva voz".“Vemos en su momento, convocar al subsecretario que acaban de 
designar en temas de gobernación, de migración, Alejandro Encinas, que 2ene que venir a 
abordar este tema aquí en Nuevo León, tenemos que sentarnos con el gobernador para ver 
esto; nosotros por parte del grupo parlamentario del PAN, la presidenta de la Comisión de 
Migración, es de Tamaulipas, también la queremos invitar", mencionó el legislador. 

Por su parte, Salinas Wolberg insis2ó que es urgente que se a2enda el tema, ya que los 
migrantes que se encuentran actualmente en Nuevo León están en un "inminente riesgo" de 
ser víc2mas de la delincuencia organizada a través de la trata de personas.Si no hay una 
polí2ca que a2enda el fenómeno migratorio, estamos exponiendo a estas personas a las 
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bandas del crimen organizado, a que trafiquen con ellos y no nos podemos permi2r que en 
un estado que se dice o que es más bien, somos un estado de avanzada en temas 
económicos, industriales, en muchos temas; no podemos como sociedad cerrarnos a una 
realidad y que con esta ac2tud pongamos a seres humanos en manos de delincuentes que 
trafiquen con ellos”, insis2ó. 

Finalmente, el coordinador de la bancada panista en el Congreso local, Carlos de la Fuente 
adelantó que desde el Poder Legisla2vo buscarán que se forme un equipo interdisciplinario 
donde esté el delegado del gobierno federal en materia de migración, así como defensores de 
derechos humanos, salud y seguridad.  

hZps://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/1/18/pan-pide-dar-atencion-migrantes-en-
nuevo-leon-370953.html

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/1/18/pan-pide-dar-atencion-migrantes-en-nuevo-leon-370953.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/1/18/pan-pide-dar-atencion-migrantes-en-nuevo-leon-370953.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/1/18/pan-pide-dar-atencion-migrantes-en-nuevo-leon-370953.html
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Noel Mata Atilano será el coordinador de 
diputados a nivel federal 
 
La dirigencia estatal del PAN nombró como coordinador de diputados a nivel federal a Noel 
Mata Atilano. En conferencia de Prensa, el representante panista Javier Luévano Núñez dio a 
conocer que después de un consenso con las y los diputados federales por Aguascalientes, se 
tomó la decisión de nombrar a Noel Mata como coordinador parlamentario de Acción 
Nacional de diputados federales, con la finalidad de trabajar de manera conjunta por el bien 
de Aguascalientes. En lo sucesivo estarán trazando una agenda que permita exponer las 
necesidades de la ciudadanía y lograr compromisos que se traduzcan en beneficios, aseguró 
el dirigente blanquiazul. 
 
 
 
http://www.hidrocalidodigital.com/noel-mata-atilano-sera-el-coordinador-de-diputados-a-nivel-federal/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.hidrocalidodigital.com/noel-mata-atilano-sera-el-coordinador-de-diputados-a-nivel-federal/
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PRI en San Lázaro pide vacunas y pruebas covid gratuitas 
para niños en escuelas 

El grupo parlamentario del Par1do Revolucionario Ins1tucional (PRI) en la Cámara de 
Diputados demandó a las autoridades educa1vas aplicar vacunas y prac1car pruebas covid de 
manera gratuita a niños y 
a d o l e s c e n t e s e n l a s 
escuelas. 

Ello, para garan1zar el 
r e g r e s o s e g u r o y 
r e s p o n s a b l e a c l a s e s 
presenciales ante el alza de 
contagios por el virus SARS-
CoV-2. 

En un punto de acuerdo 
suscrito por la diputada Ana 
Lilia Herrera, la bancada 
priista subrayó que se trata de garan1zar la salud y la vida no sólo de niños y adolescentes en 
el regreso a clases de forma presencial, sino también de sus familiares. 

Subrayó que en los hogares de muchos alumnos viven personas vulnerables, tales como 
adultos mayores, personas con enfermedades crónico degenera1vas, mujeres embarazadas, 
entre otras. 

La legisladora mexiquense remarcó por ello la importancia de que la Secretaría de Salud 
ponga en marcha la vacunación de los menores para disminuir el número de contagios de las 
úl1mas semanas, que incluso ha orillado a varias en1dades federa1vas a posponer el regreso 
a clases presenciales. 

Señaló que la Organización Mundial de la Salud (OMS) ha confirmado que la vacunación de 
niños y jóvenes no sólo reduce su papel en la transmisión, sino también los protege de casos 
severos asociados a covid. 
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“Es lamentable no tomar en cuenta a este sector, luego de que el Sistema Nacional de 
Protección de Niñas, Niños y Adolescentes reportó, al 31 de diciembre de 2021, que existen 
82 mil 977 menores confirmados (con covid-19), de los cuales 15 mil 568 van del rango de 0 a 
5 años; 20 mil 162, de 6 a 11 años, y 47 mil 247, de 12 a 17 años, además de que se han 
reportado 817 defunciones”, puntualizó. 

Herrera agregó que a dicho escenario se suma que México es el quinto país con mayor 
número de defunciones por cada 100 mil habitantes y es también el quinto lugar 
internacional con mayor número de muertes por covid-19 con más de 300 mil defunciones. 

hbps://www.milenio.com/poli1ca/pri-pide-vacunas-pruebas-covid-gratuitas-ninos-escuelas

https://www.milenio.com/politica/pri-pide-vacunas-pruebas-covid-gratuitas-ninos-escuelas
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Urge PRI a Gobierno Federal terminar con 
desabasto de medicamentos 
En 2022 el desabasto de medicamentos no debe continuar. El Gobierno Federal tiene que garantizar el 

abasto de insumos para la atención médica de todos los mexicanos, afirmó la dirigencia nacional del 

Partido Revolucionario Institucional (PRI), encabezada por Alejandro Moreno y Carolina Viggiano. 

 

https://acento.com.mx/index.php/2022/01/17/urge-pri-a-gobierno-federal-terminar-con-desabasto-de-medicamentos/ 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

https://acento.com.mx/index.php/2022/01/17/urge-pri-a-gobierno-federal-terminar-con-desabasto-de-medicamentos/
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Entrevista  

Omar Fayad (Gobernador de Hidalgo)  

 

“Yo creo que no debiera ser así (la amenaza de Alejandro Moreno a exgobernadores 

si aceptan el cargo ofrecido por el presidente), habrá que decirle a la dirigencia que 

es una invitación para representar a México. No veo el motivo por el cual haya que 

expulsarlos”. […] 

Sobre la iniciativa de reforma eléctrica “yo ya fijé postura, tanto Conago como 

personal ayer. Esa es una decisión de los legisladores que tienen que pensar muy bien 

y nuestro compromiso es acercarles toda la información necesaria. Ayer hice una 

propuesta importante, que se tome en cuenta los gobiernos estatales en el sistema de 

planeación de la energía eléctrica”.  

 

https://drive.google.com/file/d/1qxiGPSl6c1gPSV_gGLpnCGjm98A7XQG0/view 

https://drive.google.com/file/d/1qxiGPSl6c1gPSV_gGLpnCGjm98A7XQG0/view
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Alito Moreno toma protesta de nueva dirigencia estatal 
del PRI en Oaxaca 

Este martes, Alejandro Moreno, Alito, líder nacional del PRI, tomó protesta a Javier Villacaña 
y Lizbeth Concha Ojeda como presidente y secretaria general del tricolor en Oaxaca, 

respecFvamente. 

En una publicación en sus redes sociales, 
Moreno Cárdenas dio a conocer que 
conKa “en su compromiso y capacidad 
para guiar los trabajos de la militancia 
priista oaxaqueña. ¡Vamos con todo!”. 

Este martes se dio a conocer que Eviel 
Pérez Magaña y Claudia del Carmen Silva 

Fernández renunciaron a sus cargos como presidente y secretaría general del Comité 
DirecFvo Estatal del PRI en Oaxaca, respecFvamente. 

Pérez Magaña reveló que trabajará desde otra trinchera, “pero siempre apoyando al PRI, 
porque nací priista, seguiré en el parFdo que me ha dado todo”. Aseguró que el PRI Fene los 
tamaños suficientes para salir avante en este proceso de junio próximo. 

hUps://poliFco.mx/alito-moreno-toma-protesta-de-nueva-dirigencia-estatal-del-pri-en-
oaxaca 

https://politico.mx/alito-moreno-toma-protesta-de-nueva-dirigencia-estatal-del-pri-en-oaxaca
https://politico.mx/alito-moreno-toma-protesta-de-nueva-dirigencia-estatal-del-pri-en-oaxaca
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Noroña 'alburea' a consejeros electorales por el personaje 
de “Al Chipotle” 

El vicecoordinador parlamentario de la bancada del Par2do del Trabajo (PT) en la Cámara de 
Diputados, Gerardo Fernández aprovechó la estrategia de comunicación emprendida por el 
Ins2tuto Nacional Electoral (INE) contra la desinformación y las acusaciones de que es un 
organismo oneroso, 
para alburear a los 
c o n s e j e r o s C i r o 
Murayama y Lorenzo 
Córdova. 

A s í r e a c c i o n ó e l 
congresista federal en 
redes sociales, ante el 
l a n z a m i e n t o d e l 
personaje creado en el 
INE y al cual nombró “Al 
Chipotle”. 

En su cuenta en TwiPer, @fernadeznorona, el legislador replicó el video publicado por el 
organismo electoral, en el cual presenta al personaje animado “Al Chipotle”, cuyo fin es 
comba2r la desinformación y explicar que la ins2tución no organiza las elecciones más caras 
en América La2na. 

“¡Al chipotle yo creo que @lorenzocordovav y @CiroMurayamaINE ya se sentaron a 
reflexionar!”, indicó. 

¡Al chipotle yo creo que @lorenzocordovav y @CiroMurayamaINE ya se sentaron a 
reflexionar! hPps://t.co/O9peajRwhi— Fernández Noroña (@fernandeznorona) January 18, 
2022 

Lo anterior, al centrar su mensaje en los consejeros señalados, sin hacer alusión al resto de 
los integrantes del Consejo General del INE. 
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Este lunes 17 de enero, por la noche, el Ins2tuto Electoral publicó en sus cuentas en redes 
sociales un breve video de apenas medio minuto donde el personaje “Al Chipotle”, que es el 
dibujo de un chile chipotle animado, el cual luce enojado y nervioso, “explica” que el INE no 
es el más caro de la región. 

“¡Al chipotle! ¿A poco se creyeron eso de que el INE es el ins2tuto electoral más caro de 
América La2na? (…) ¡No se dejen engañar!”, dice el video donde también se mencionan 
dis2ntas tareas que lleva a cabo el árbitro electoral. 

“Al Chipotle, personaje virtual del @INEMexico que combate la desinformación, te explica de 
manera confiable porqué ni el Ins2tuto ni las elecciones en México son los más caros de 
América La2na. #PerasConPeras”, escribió la ins2tución, en su cuenta oficial en TwiPer, 
@INEMexico. 

hPps://mvsno2cias.com/no2cias/nacionales/norona-alburea-a-consejeros-electorales-por-el-
personaje-de-al-chipotle/

https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/norona-alburea-a-consejeros-electorales-por-el-personaje-de-al-chipotle/
https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/norona-alburea-a-consejeros-electorales-por-el-personaje-de-al-chipotle/
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https://www.infobae.com/america/mexico/2022/01/18/al-chipotle-fernandez-norona-no-perdono-al-ine-y-asi-se-burlo-de-sus-

consejeros/ 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/01/18/al-chipotle-fernandez-norona-no-perdono-al-ine-y-asi-se-burlo-de-sus-consejeros/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/01/18/al-chipotle-fernandez-norona-no-perdono-al-ine-y-asi-se-burlo-de-sus-consejeros/
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Entrevista  

José Mauro Garza Marín (Diputado – MC)  

 

“Nosotros nos hemos manifestado de manera muy clara, muy puntual, no 

acompañamos esta reforma, nosotros estamos en contra de la misma, ya que 

consideramos que es una propuesta que va en contra de la competitividad del país, 

hoy cuando más que nunca requerimos inversión, requerimos crecimiento, requerimos 

energías limpias, energías baratas y va esta propuesta precisamente en contra, no 

vamos a sumar competitividad, al contrario vamos tener energía más cara, vamos a 

ahuyentar las inversiones, vamos a tener penalizaciones y consecuencias que se 

tratarán en las cortes internacionales y adicional pues vamos en franco retroceso con 

el tema del medio ambiente”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1zuuvCO9iYUJX3UoHqONFqpQTqUM8b1n4/view 

https://drive.google.com/file/d/1zuuvCO9iYUJX3UoHqONFqpQTqUM8b1n4/view
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Expropian 198 terrenos para ruta de Tren 
Maya 

 
El Gobierno federal expropió 198 terrenos privados de la Riviera Maya, en Quintana Roo, para 
construir uno de los tramos del Tren Maya.Se trata de 2 millones 410 mil 107.7 metros cuadrados 
comprendidos en los municipios de Benito Juárez (Cancún), Solidaridad y Puerto Morelos. Los 

terrenos se ubican en el Tramo 5 Norte del Tren, que va de Cancún a Playa del Carmen, y cuya 
construcción estará a cargo de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 

Expropian 198 terrenos para ruta de Tren Maya – Luces del Siglo 

 

 

 

 

https://twitter.com/SEDENAmx
https://lucesdelsiglo.com/2022/01/18/expropian-198-terrenos-para-ruta-de-tren-maya-local/
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Estos son los sueldos del equipo de 14 diplomáticos del 
Consulado en Barcelona 
 
De ser ratificada por el Senado de la República y aceptar el nombramiento como cónsul en Barcelona, 

la ex gobernadora Claudia Pavlovich Arellano trabajará con una plantilla de 13 personas. La Secretaría 

de Relaciones Exteriores (SRE) mantiene de forma pública los “Tabuladores de Nómica del Servicio 

Exterior Mexicano”. 

 

Estos son los sueldos del equipo de 14 diplomáticos del Consulado en Barcelona (elimparcial.com) 

 

 
 

 

 

 

 

https://www.elimparcial.com/sonora/sonora/Nombran-a-Claudia-Pavlovich-como-consul-de-Mexico-en-Barcelona-20220117-0056.html
https://www.elimparcial.com/sonora/sonora/Nombran-a-Claudia-Pavlovich-como-consul-de-Mexico-en-Barcelona-20220117-0056.html
https://www.elimparcial.com/mexico/Claudia-Pavlovich-Estos-son-los-sueldos-de-los-14-diplomaticos-del-Consulado-en-Barcelona-20220118-0096.html
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Presenta Cuauhtémoc Blanco denuncia ante 
SEIDO por amenazas en mantas 

 El Gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo acudió a la SEIDO a  presentar denuncia de hechos por 

amenazas de diversos grupos criminales que operan en Morelos. Ayer, poco antes del mediodía, el 

mandatario estatal se presentó en las instalaciones de la Subprocuraduría Especializada en 

Investigación de Delincuencia Organizada (SEIDO), ubicadas en la Ciudad de México, en compañía de su 

abogado Alfonso Pérez Daza, para presentar una denuncia en contra de quien resulte responsable tras 

las amenazas que ha recibido. 

 

Presenta Cuauhtémoc Blanco denuncia ante SEIDO por amenazas en mantas | Diario de Morelos 

 

 

 
 

 

https://www.diariodemorelos.com/noticias/presenta-cuauht-moc-blanco-denuncia-ante-seido-por-amenazas-en-mantas
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En Nopala explota una toma clandestina y 
hay dos camionetas calcinadas 

En el municipio de Nopala de Villagrán, se registró una explosión e incendio de una toma clandestina 

esta mañana provocada por personas que se dedican a la ordeña ilegal de combustible, además en el 

lugar dos vehículos quedaron calcinados. Esta situación alarmó a los habitantes de la colonia Loma del 

Progreso, quienes lo reportaron al 911 de Emergencias y al lugar acudieron elementos de seguridad y 

de auxilio para tomar conocimiento de los hechos y brindar ayuda respectivamente. 

 

https://www.milenio.com/policia/nopala-explota-toma-clandestina-camionetas-calcinadas 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/policia/nopala-explota-toma-clandestina-camionetas-calcinadas


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

19/01/2022 

 

REGIONAL  

 

Caen el jefe de “El Callo” y uno más por la 

explosión de un ducto en Xochimehuacan 

 

Agentes de la Fiscalía General del Estado (FGE) aprehendieron a dos hombres que presuntamente 

están relacionados con la explosión de una toma clandestina en la junta auxiliar de San Pablo 

Xochimehuacan, el pasado 31 de octubre, entre estos, al presunto jefe de “El Callo”, quien lidera el 

robo de combustible en esa zona de la capital de Puebla. 

 

https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/caen-el-jefe-de-el-callo-explosion-xochimehuacan/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/caen-el-jefe-de-el-callo-explosion-xochimehuacan/
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SENADOR RICARDO MONREAL;  DESCARTA NUEVA BANCADA “SÓLO HAY UN GRUPO PARLAMENTARIO DE MORENA”  

 

El presidente de la Junta de Coordinación Política en el Senado, Ricardo Monreal Ávila, presentó la agenda legislativa que analizará el Grupo 

Parlamentario de Morena en su próxima reunión plenaria, los días 29 y 30 de enero. Dio a conocer los temas prioritarios para el siguiente 

periodo ordinario de sesiones, que inicia el 1 de febrero y que incluyen los proyectos legislativos del presidente Lopez Obrador, y las reformas 

constitucionales, leyes y cambios a diversos ordenamientos que son de interés de los legisladores de Morena. Señalo que faltan tres reformas 

constitucionales que el Presidente de la República ha anunciado como prioritarias: la reforma eléctrica, la relacionada con la Guardia Nacional 

y la reforma político-electoral. Todas ellas, requieren mayoría calificada y el consenso con todos los grupos parlamentarios, pero cree que se 

pueden lograr las tres, con mucho diálogo y con mucha conciliación, como lo han hecho con las otras reformas constitucionales. Dijo que 

Morena debe tener una buena relación con todas las bancadas para sacar adelante las iniciativas del Presidente en materia constitucional, 

pues se requieren las dos terceras partes de los votos del Pleno. El senador también confió en que al final habrá un acuerdo entre la Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público y el Instituto Nacional Electoral para poder llevar a cabo el ejercicio de revocación de mandato, por lo que no 

existe el riesgo de que no se realice, pues hay una disposición constitucional y legal que debe cumplirse. Destacó que entre los asuntos que 

contiene la agenda se encuentra la reforma constitucional para la regulación de la mariguana; una nueva Ley General de Aguas; una iniciativa 

que expide la Ley General de Ciberseguridad; y una para regular la producción, comercialización y certificación del consumo de café. También 

se encuentra una propuesta para reformar la Ley de Migración, en materia de permanencia en el territorio mexicano y el control migratorio. 

Ricardo Monreal informó que a la reunión plenaria se prevé la asistencia del secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández; y 

del secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. Dijo que también se invitó a los titulares de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes; de 

Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos Arámbula; Educación, Delfina Gómez Álvarez; Hacienda y Crédito Público, Rogelio 

Ramírez de la O; Salud, Jorge Alcocer Varela; y de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Arganis Díaz-Leal. Por otra parte 

el senador Ricardo Monreal descartó que al interior de la fracción se esté conformando una bancada alterna, por lo que van a luchar juntos, 

por profundizar la transformación de las instituciones públicas de nuestro país. Rechazó que esté buscando crear y encabezar un grupo 

alterno, aunque sí reconoció que hay diferentes opiniones en la fracción morenista. Indico que no es momento de generar divisiones al interior 

de la fracción parlamentaria de Morena. Afirmó que es momento de buscar la unidad para que la bancada de Morena pueda generar una 

buena relación con todos los otros grupos parlamentarios y de esa manera, se podrán sacar adelante las iniciativas que presente el presidente 

Andrés Manuel López Obrador. 

 

PRESIDENTE DE CAMARA DE DIPUTADOS  SERGIO GUTIÉRREZ; SE REÚNE CON SECTORES  INTERESADOS EN EL PARLAMENTO 

ABIERTO 

 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, sostuvo diálogo abierto con pescadores, integrantes de 

la lucha libre así como juaristas y liberales veracruzanos interesados en el Parlamento Abierto sobre la Reforma Energética. Los pescadores 

veracruzanos plantearon retos por superar como vedas, permisos para ejercer su actividad así como programas de empleo temporal. El 

legislador destacó la realización del Parlamento Abierto sobre la Reforma Eléctrica y las acciones para prevenir la delincuencia y la 

inseguridad, pero también para aplicar la ley incluso a los servidores públicos que se rehúsan a ello. Llamó a la ciudadanía a estar atenta a 

debates y propuestas en materia de reforma eléctrica, que son necesarios para evitar escenarios como los de países europeos en donde ya 

hay una verdadera crisis por los energéticos; y para que los mexicanos paguen menos por la electricidad que consumen. Destacó que los 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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gobernadores también participen en el Parlamento Abierto por tratarse del tema eléctrico que es fundamental para estados como Veracruz, en 

donde se ubican instalaciones hidroeléctricas, varias de ellas desmanteladas, y la nucleoeléctrica de Laguna Verde. Añadió que la 

transformación social es otro tema fundamental, vinculado con la seguridad y destacó que no sólo se basa en atacar a la delincuencia, sino 

también en mirar hacia la pobreza, que puede ser caldo de cultivo para que las nuevas generaciones incurran en conductas antisociales. 

Gutiérrez Luna, destacó los programas sociales, las Becas Benito Juárez, becas para discapacitados, apoyos a madres solteras y a los 

adultos mayores, que ayudan a generar condiciones para que los integrantes de las familias ya no estén contra la pared y para mantenerlos al 

margen de la delincuencia organizada. Recalcó que esos programas son inamovibles y eso garantiza su continuidad para atender las 

necesidades sociales, porque no son situaciones sexenales, sino para siempre.  

 

GOBERNADORES; FIJAN POSTURA SOBRE LA REFORMA ELÉCTRICA 

 

En la ceremonia del Parlamento Abierto sobre la propuesta de reforma eléctrica, mandatarios de diversas entidades federativas expresaron sus 

comentarios en torno a dicha iniciativa del Ejecutivo Federal. El gobernador de Hidalgo Omar Fayad Meneses, y presidente de la Conferencia 

Nacional de Gobernadores (Conago), celebró que se incluya a los estados del país para alcanzar el objetivo de las reformas constitucionales 

que se requieren, a fin de lograr un sistema eléctrico mexicano fuerte y equilibrado, que garantice que los hogares cubran sus necesidades y la 

industria mexicana sea un motor de desarrollo económico en los ámbitos nacional, estatal, municipal y regional, bajo la rectoría de un Estado 

mexicano competitivo y con visión de futuro a las energías limpias. José Ricardo Gallardo Cardona, gobernador de San Luis Potosí, destacó 

el hecho de que mandatarios estatales participen en la discusión de esta reforma, porque tiene gran relevancia para el futuro de México. 

Consideró que no se puede hablar de reformas eléctricas sin primero buscar el cuidado del medio ambiente. Rutilio Cruz Escandón Cadenas, 

gobernador de Chiapas, estimó que es un acierto de la LXV Legislatura convocar a la discusión de la propuesta de reforma eléctrica enviada 

por el Ejecutivo, porque los argumentos del proyecto se sustentan en el beneficio del pueblo y la economía nacional. Indicó que con esta 

reforma se producirá el doble de energías, trae consigo bonanzas y es estratégica para la seguridad nacional y economía de México. El 

gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montaño, indicó que la electricidad no puede ser tratada como un bien cualquiera, por eso en las 

políticas públicas debe prevalecer el interés general sobre el de los particulares. Afirmó que apoya la reforma del Ejecutivo, bajo la premisa de 

que les toque a quienes nunca les ha tocado nada, y salvaguardar la soberanía del sector eléctrico. La gobernadora de Guerrero, Evelyn 

Salgado Pineda, aseguró que existe la posibilidad de rectificar el rumbo y fortalecer al sector estratégico, en el que se debe velar por el 

beneficio de todas y todos los mexicanos por medio de una perspectiva sustentable, de justicia social, apego a derecho y absoluta 

transparencia. Alfredo Ramírez Bedolla, gobernador de Michoacán, comentó que el ejercicio de Parlamento Abierto es importante para 

escuchar las voces y necesidades de cada entidad. Estimó que México necesita fortalecer sus áreas estratégicas, siendo el sector eléctrico 

uno de ellos, pero dicho robustecimiento no tiene que ser a costa de la autonomía nacional, ni de los consumidores. La gobernadora de 

Tlaxcala, Lorena Cuéllar Cisneros, hizo notar que el sector energético es el bien más preciado de la nación porque es la base de la economía 

y de las relaciones internacionales. Layda Sansores San Román, gobernadora de Campeche, indicó que las áreas estratégicas de un país no 

están sujetas a los vaivenes del mercado, por lo que se defienden arriesgando la vida. Comentó que los precios en subasta son mayores que 

en el mercado, lo cual es un asalto que se hace bajo las mentiras de que bajaría el costo o que solo ellos, los privados, podrían producir 

energías limpias. Puntualizó que la explotación de litio debe ser administrada por el Estado y dijo que los empresarios son fundamentales en el 

desarrollo de México, pero deben actualizarse los contratos ante una nueva realidad política, por lo que no se les está dejando en la calle.  

 

DIPUTADO IGNACIO MIER; META DE FIRMAS CUMPLIÓ EL REQUISITO PARA LA REALIZACIÓN DE LA CONSULTA CIUDADANA  

 

El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco, calificó de un triunfo para el movimiento de la llamada Cuarta 

Transformación que se lograra la meta de firmas ciudadanas que se requieren para realizar la consulta de revocación de mandato del 

presidente Andrés Manuel López Obrador. La meta fue alcanzada con dos millones 845 mil 634 firmas avaladas por el Instituto Nacional 

Electoral (INE), que significan más del 3 por ciento de los inscritos en la lista nominal de electores. El vicecoordinador del Partido del Trabajo 

(PT) en el Palacio Legislativo, Benjamín Robles Montoya, celebró también los resultados del Reporte de avance de firmas captadas en 

formatos físicos y App Móvil del INE. Señaló que la tarea no es fácil, confío en el profesionalismo del INE y el respeto de los partidos políticos 

para sumar en pos de la ciudadanía. Gran noticia saber que se alcanzó la meta de firmas requeridas para la Revocación de Mandato. Más de 2 

millones de mexicanas y mexicanos están listos para hacer valer un derecho fundamental de nuestra democracia. 
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ANDRES MANUEL LOPEZ OBRADOR; MÉXICO CONTARÁ CON LOS MEDICAMENTOS MONULPIRAVIR, DE MERCK Y PAXLOVID, DE 

PFIZER PARA TRATAR EL COVID-19 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, aseguró que en poco tiempo México contará con los medicamentos monulpiravir, de Merck y 

paxlovid, de Pfizer para tratar el COVID-19 en personas con enfermedad grave y alto riesgo de complicarse. Agregó que el gobierno federal 

tiene presupuesto suficiente. Indicó están apresurando la compra. Se va a contar con los medicamentos necesarios para quienes los necesitan 

porque no es para uso general, es para personas mayores, quienes tienen una enfermedad grave y también, para los no vacunados porque se 

debe de hacer conciencia de que el no vacunado está muy desprotegido. Por otra parte, luego de que el dirigente nacional del PRI advirtiera de 

la expulsión de la ex gobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich y del ex gobernador de Campeche, el presidente López Obrador calificó 

esta medida como excesiva. Se me hace muy rudo, muy excesivo porque no dejan su militancia, no están vendiéndose, como se decía antes. 

Se puede vender el trabajo pero no la conciencia, no es el caso, ellos no van a afiliarse a otro partido, ellos van a representar a México, claro, 

mientras estén como representantes no pueden hacer labor partidista pero con todo respeto se me hace muy poco político, muy poco tolerante. 

Agregó que su gobierno es plural y todos tienen derecho a participar. Porque ellos gobiernan en un país plural y, México es una democracia, es 

un país democrático y todos tenemos derechos a participar. El gobierno no debe de ser faccioso, el gobierno no puede representar, como era 

antes, a un partido, el gobierno es de todos. Si están participando ellos es porque queremos que México se exprese en el mundo como es, 

plural. 

 

EBRARD PRESENTA AVANCES EN LA ATENCIÓN CONSULAR EN AMÉRICA DEL NORTE 

 

El canciller Marcelo Ebrard, dio un mensaje acerca de los avances en la atención consular en América del Norte. El canciller extendió un 

amplio reconocimiento al trabajo de las embajadas y la red consular por los resultados obtenidos en atención y documentación en la región.  

Destacó la importancia de estos logros, ya que ante los retos derivados de la pandemia de COVID-19, el trabajo de las y los funcionarios logró 

batir récords históricos a través de la atención a 3 millones de connacionales en Norteamérica y la emisión de 1.5 millones de pasaportes en 

Estados Unidos. Estos logros refuerzan la instrucción del presidente López Obrador de brindar la mayor protección a nuestros connacionales 

en el exterior. Marcelo Ebrard delineó también las principales acciones a emprender en la red consular de América del Norte en 2022 entre las 

que destacan: 1) la reorganización de las circunscripciones en  Chicago, Dallas, Miami y Nueva York; 2) la inauguración de los consulados en 

Nueva Jersey y Oklahoma; 3) la puesta en marcha de nuevos consulados sobre ruedas en Atlanta, Dallas, Houston, Raleigh, Chicago y 

Orlando; y 4) una reforma a las reglas de operación para poder tramitar la matrícula consular sin importar el lugar de domicilio de los 

connacionales en Estados Unidos. El canciller estuvo acompañado por Roberto Velasco Álvarez, jefe de Unidad para América del Norte; los 

cónsules Marcela Celorio, Francisco de la Torre, y Alejandro Estivil; el titular del Instituto de Mexicanos en el Exterior, Luis Gutiérrez; el 

director general de Servicios Consulares, Jaime Vázquez Bracho Torres; y la directora general de Protección Consular y Planeación 

Estratégica, Maki Teramoto.  

ESTEBAN MOCTEZUMA; REUNIÓN DE EMBAJADORAS, EMBAJADORES Y CÓNSULES (REC) 

El Embajador Esteban Moctezuma, señalo que la Reunión de Embajadoras, Embajadores y Cónsules (REC) es una gran oportunidad para 
trazar las directrices de nuestra política exterior de la mano de nuestro cuerpo diplomático. El presidente López Obrador ha sido claro con 

respecto a las prioridades de su visión para conducir las relaciones exteriores de México en América del Norte: brindar la mayor protección y 
atención a nuestros connacionales; emprender acciones para consolidarnos como el bloque comercial más competitivo del mundo e impulsar 
una relación de colaboración respetuosa con nuestros principales socios. En ese sentido, en la reunión regional sobre América del Norte de la 
REC nos adentramos en los principales ejes de las relaciones bilaterales y trilaterales. En seis paneles distintos, que reflejan los temas 
prioritarios de la política exterior norteamericana. Esteban Moctezuma señalo que tuvo el honor de participar acompañado tanto por 

representantes del Gobierno de México como de organizaciones nacionales e internacionales, al igual que de legisladoras y legisladores 
especialistas en las materias respectivas. Durante la discusión “Asuntos de seguridad en América del Norte” destacamos los avances logrados 
en la relación entre México y Estados Unidos en este tema, subrayando la importancia del nuevo Entendimiento Bicentenario, que sustituyó a 
la Iniciativa Mérida, así como el litigio contra empresas productoras de armas. Cabe destacar que esta última estrategia le valió al gobierno de 
México y al canciller Ebrard el reconocimiento de Persona del Año, otorgado por la Asociación de Control de Armas en Estados Unidos. En el 

panel de la mesa “Asuntos fronterizos en América del Norte” nos enfocamos en la seguridad hídrica binacional y los proyectos de puentes y 
cruces binacionales para la modernización de nuestra frontera. Finalmente, en la sesión “Migración y cooperación para el desarrollo en 
América del Norte” hablamos sobre las políticas de desarrollo del gobierno de México, así como en la necesidad de abordar el reto con 
voluntad política y, sobre todo, gran creatividad para alcanzar soluciones efectivas.  
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CLAUDIA SHEIMBAUN; INICIA VACUNACIÓN DE REFUERZO PARA ADULTOS DE 50 A 59 AÑOS EN CDMX 

Claudia Sheimbaun, jefa de gobierno de la ciudad de Mexico, dio a conocer que el día de ayer martes, 18 de enero de 2022, inicio la 
aplicación de la vacuna de refuerzo contra covid-19 para personas de 50 a 59 años, en todas las alcaldías de la Ciudad de México. El Gobierno 
detalló que la jornada será de siete días. La primera etapa del martes 18 de enero al sábado 22, y la segunda será el martes 25 y miércoles 26 
de enero. Como requisito se necesita haber completado el esquema de vacunación hace seis meses, es decir, haber recibido la segunda dosis 
antes del 26 de julio de 2021. Las personas también deben llevar impreso el expediente que se descarga en mivacuna.salud.gob.mx A este 
sector se le aplicará la vacuna de AstraZeneca, de acuerdo a la letra inicial del apellido. Martes 18 de enero: A Miércoles 19 de enero: B, C, D 
Jueves 20 de enero: E, F, G Viernes 21 de enero: H, I, J, K, L Sábado 22 de enero: M, N, O Martes 25 de enero: P, Q, R Miércoles 26 de 
enero: S, T, U, V, W, X, Y, Z 

COPARMEX; NOMBRA A ÁNGEL GARCÍA-LASCURAIN COMO PRESIDENTE DE LA COMISIÓN DE NEGOCIOS Y FINANCIAMIENTO 

Ángel García-Lascuraín fue nombrado como Presidente de la Comisión de Negocios y Financiamiento de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex), así como dirigente del Comité de Actualización del Plan Estratégico del organismo que preside José Medina 
Mora Icaza. García-Lascuraín agradeció al presidente del sindicato patronal, por el nombramiento y reiteró el compromiso que tiene con sus 
nuevas responsabilidades para construir un país más próspero. “Agradezco a José Medina Mora Icaza por la confianza depositada en mi 
persona, así como a la Comisión Ejecutiva de la Coparmex. Todo mi compromiso para contribuir al esfuerzo de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana por tener un país más próspero”. García-Lascurain tuvo sobresaliente labor como presidente del Instituto Mexicano de 

Ejecutivos de Finanzas (IMEF), durante los años de 2020 y 2021, donde lideró la investigación, producción y difusión de información, así como 
conocimientos financieros y económicos que la situación sanitaria y económica en México demandó durante la pandemia. A partir de este 
2022, se integró al Consejo Consultivo Nacional del IMEF y aseguró sentirse honrado compartiendo la mesa con los líderes históricos de 
nuestro Instituto, en pro del desarrollo profesional de los financieros de México, de sus empresas y de la economía nacional. Ángel García-
Lascuraín Valero cuenta con 30 años de experiencia profesional en organizaciones diversas en México y América Latina y ha ocupado 

puestos de alta dirección en Banamex, en Presidencia de la República y en el sector telecomunicaciones para firmas como Avantel y Embratel 
(Brasil), así como en Telmex Internacional. Actualmente es Socio Director de Advanced Management Consulting Group (AMCG México), 
especialista en servicios profesionales de gestión directiva con especialidad en gobierno corporativo, y de Tantum México, compañía líder en 
mejores prácticas de planeación, ejecución y gestión de la estrategia. 

MARIO DELGADO; GRACIAS A LA FIRMA DE MILLONES DE MEXICANOS, LA REVOCACIÓN DE MANDATO VA 

El presidente nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo, celebró que el deseo de millones de mexicanas y mexicanos de vivir en una 

democracia participativa haya sido reconocido por el Instituto Nacional Electoral (INE), lo anterior, después de que dicho Instituto validara 2 
millones 874 mil 771 firmas de promotores de la Revocación de Mandato, número superior al requerido por la ley. Los ciudadanos dieron un 
gran ejemplo de organización al juntar millones de firmas sin un solo peso, lo cual, pone en evidencia que cuando hay voluntad democrática 
todo se puede y, sin duda, también demuestra que la gente tiene claro que la consulta de Revocación de Mandato será un precedente histórico 
para que ningún presidente piense siquiera en traicionar al pueblo, porque el pueblo pone y el pueblo quita. De igual manera, el líder morenista 
confió en que, al concluir la revisión de las 11 millones de firmas entregadas se rebasará por mucho el 3% de la lista nominal, con lo cual, la 
ciudadanía habrá cumplido con todos los requisitos para que el Instituto Electoral convoque al proceso de Revocación de Mandato y deje atrás 
los pretextos burocráticos. Confiamos en que las y los consejeros electorales, con transparencia y objetividad, cumplan con su responsabilidad 
constitucional y hagan posible este ejercicio de participación ciudadana. La Revocación de Mandato va. Por último, Mario Delgado aseguró 

que Morena seguirá siendo un aliado de la gente, para juntos lograr un cambio verdadero en la democracia del país, donde nada detenga al 
pueblo de México y sea la gente quien tenga todo el poder y se garantice que nunca más en nuestro país haya presidentes ladrones, corruptos 
y asesinos. 

RENÉ MIRANDA JAIMES; INE; SE SUPERA FIRMAS ESTABLECIDAS PARA ORGANIZACIÓN DE CONSULTA REVOCACIÓN DE 
MANDATO  

El Director Ejecutivo del Registro Federal de Electores, René Miranda Jaimes, dio a conocer que se superó el número de firmas establecidas 
por la Constitución para detonar la organización de la consulta de Revocación de Mandato del Presidente de la República por pérdida de 
confianza. Aseguró que se tienen ya registrados y verificados 2 millones 845 mil 634 apoyos de ciudadanas y ciudadanos, con lo que se 
alcanza el 103.17% del mínimo previsto en la Constitución, correspondiente al 3% de la Lista Nominal de Electores. En 21 entidades del país 
ya se ha alcanzado más del 3% de su Lista Nominal, con lo cual también se cumple el requisito de dispersión que plantea la Constitución para 
detonar la organización de este ejercicio. Refirió que este mismo viernes la Comisión del Registro Federal de Electores conocerá el informe 
preliminar sobre el cumplimiento del porcentaje, mismo que será presentado ante el Consejo General en su próxima sesión. Dijo que se 
continuará hasta concluir con la revisión de las firmas que fueron entregadas en formatos en papel que se recibieron por parte de diversos 
promoventes que respaldan este proceso de participación ciudadana. Miranda Jaimes anticipó que hoy miércoles 19 de enero se procederá a 
realizar la muestra estadística que permita verificar los respaldos ciudadanos mediante una visita domiciliaria a quienes sean seleccionados. El 
Director Ejecutivo recordó que la información dada a conocer es de carácter preliminar, ya que el Secretario Ejecutivo deberá presentar ante el 
Consejo General, en su momento, el informe final y definitivo para la emisión de la convocatoria. Este informe, es el que dará pie a que el 
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Consejo General dé una declaratoria de validez de los registros y emita la convocatoria del ejercicio de Revocación de Mandato en los términos 
y con las características que se definan en los próximos días. 

. 

DIPUTADA CECILIA PATRÓN; PARLAMENTO ABIERTO SOBRE LA REFORMA ELÉCTRICA SEA VINCULANTE 

 

La diputada Cecilia Patrón (PAN), en el marco del inicio de los foros del Parlamento Abierto para la discusión de la reforma eléctrica, hizo un 

llamado a las distintas fuerzas en la Cámara de Diputados a sumarse para realmente escuchar y tomar en cuenta opiniones de expertas, 

expertos, y de la ciudadanía, con el objetivo de construir una propuesta de reforma eléctrica que sirva a la gente. Advirtió que si la redacción de 

la reforma se quedara tal cual la presentó el Ejecutivo, aún a pesar de escuchar las voces de los participantes, seguramente no será apoyada 

por ella, ni su partido. Señaló los elementos de discusión que considera prioritarios: 1. Bajar las tarifas de los recibos de luz. 2. Incentivar las 

energías limpias en favor del medio ambiente. 3. Cuidar la salud de la gente con energías no contaminantes. 4. Proteger la economía con 

empleo e inversión en el sector energético. Lo importante de estos foros es que se escuchen los argumentos técnicos, ciudadanos y de 

especialistas, y a partir de ellos se generen acuerdos que beneficien al país y a las familias mexicanas. Hoy comienza una oportunidad única 

para que Morena por fin escuche a la gente y deje atrás la cerrazón ideológica. 

 

ANTHONY FAUCI; ÓMICRON NO MARCA EL FIN DE LA PANDEMIA 

 

El principal epidemiólogo, Anthony Fauci, aseguró que ómicron no marca el fin de la pandemia por covid, pero destacó que la variante irá 

perdiendo fuerza y llamó a toda la población a no bajar la guardia por su alta contagiosidad. También dijo que no debemos hacernos ilusiones 

de que la variante será la última de consideración y que aún es muy pronto para afirmar que marcará el fin de la pandemia. Las mutaciones del 

virus parecen ser capaces de evadir la doble respuesta inmune de las vacunas y las infecciones, por eso, señaló que será difícil alcanzar la 

llamada inmunidad de rebaño. Anthony Fauci agregó que la crisis sanitaria no terminará como tal, por lo que se tendrá que convivir con el 

covid aún cuando ya sea endémico. La respuesta es que no tenemos la respuesta, creo que tenemos que ser honestos, cuando usamos el 

término „endémico‟ en distintos contextos, cuando yo hablo de la pandemia, yo la divido en cinco fases, la fase netamente pandémica, en la 

que todo el mundo se ve impactado de manera negativa, como nos encontramos en este momento. Luego se encuentra la desaceleración de 

la pandemia, luego está la fase de control, más tarde la de eliminación y erradicación. Pero si estudiamos la historia de las enfermedades 

infecciosas, veremos que sólo hemos logrado erradicar una, la viruela, pero eso no ocurrirá con este virus. 

 

USE CUBREBOCAS SALVESE 
¡RECUERDEN QUE LA MEJOR VACUNA ES LA QUE SE PUEDA APLICAR CONTRA EL #CORONAVIRUS! 
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Un día después que inauguró foros para analizar y debatir -en 30 días-, sistema eléctrico del país, 

en el contexto de la iniciativa que presentó a finales de septiembre pasado en Cámara de 

Diputados, el presidente Andrés Manuel López Obrador, ¡al fin!, el PRI, da señales de ir con bloque 

opositor, PAN-PRD-MC: impulsar competitividad y energías limpias. 

Antier, durante inauguración de los trabajos, el diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez, en su 

calidad de presidente de la Junta de Coordinación Política, órgano de gobierno que organizó 

“Parlamento abierto” para discutir el asunto, dio mensaje institucional, sin compromiso de la 

bancada. 

Empero, ayer, en entrevista con el Canal del Congreso, en su plataforma, “Twitter Spaces”, el 

coahuilense, habló como coordinador de los diputados del PRI, en San Lázaro. 

Esta vez, sin ambigüedad y sin  matizar sus palabras. 

Resaltó qué si hay acuerdo y consenso en controversial tema, además del buen ánimo que todas 

las partes mantengan para la reforma eléctrica, y se haga una contrapropuesta de la iniciativa, 

entonces, seguiría la discusión al pleno de la Cámara de Diputados. 

-“Si se trata de pasar, así como está, no va a pasar. Y si se le quiere dar un contenido político, 

tampoco”, expuso el legislador de oposición. 

O sea, que se garantice competitividad entre Comisión Federal de Electricidad y los particulares 

que participan en el sector eléctrico del país. 

Moreira Valdez, ponderó que los foros que organiza Cámara de Diputados, es oportunidad de 

evaluar la industria eléctrica nacional, de poner sobre la mesa, marco jurídico, pero también 

necesidades que requiere el sector, contexto en el que menciona analizar a profundidad, todos los 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

REFORMA ELÉCTRICA: SIN CAMBIOS Y CON MATIZ IDEOLÓGICO, “NO VA A PASAR”, ADVIERTE 

PRI; LA SEÑAL, DE WASHINGTON, A PALACIO NACIONAL 
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temas, “para tomar las mejores decisiones que permitan generar desarrollo, bienestar y un medio 

ambiente limpio, para las y los mexicanos”. 

Grupo parlamentario del PRI en LXV Legislatura, explicó, “sigue su tradición”, de ser un partido 

responsable, abierto, a que se discuta todo. 

“Y por ello ha reservado su votación hasta tener los elementos necesarios”, sin soslayar 

responsabilidad que tienen como parte del bloque opositor, PRI-PAN-PRD y MC, en el asunto de la 

reforma eléctrica.  

“Se requiere de consulta y estar en contacto con los aliados, en donde Alianza, “Va por México”, 

está más sólida que nunca “y va más allá de ser un pacto electoral”. 

En la reforma eléctrica, urgió el legislador opositor, se deben resolver aspectos de porteo, las 

subastas que llaman “holandesas”, de los contratos legados; del litio, pero también, insistió, 

garantizar participación de la iniciativa privada, así como controles a CFE. 

No se deben poner en riesgo, señala, compromisos internacionales del sector, en materia de 

transición energética, ni desproteger intereses del país, porque México, tiene que avanzar en su 

soberanía, lograr su autodeterminación y manejo de sus recursos. 

Contexto en el que, presumió, método de “Parlamento abierto”, se diseñó para que expertos, 

especialistas, asesores y empresarios, “expongan todo” y hacer análisis correcto que permita una 

contrapropuesta de esta reforma.  

-“Esto, será la base para que, en su momento, las y los diputados, debatan y resuelvan el sentido 

de su voto en el pleno”, considera. 

El presidente de la JCP y coordinador parlamentario del PRI en San Lázaro, reiteró que la energía 

eléctrica, es fundamental para crecimiento del país y garantice abasto suficiente para nuevas 

empresas. La nación, observa, está en un “momento decisivo”. 

Además de la crisis que generó la pandemia, se tomaron algunas decisiones que no fueron 

correctas, que tienen al país, en el estancamiento, “y es necesario reactivarlo”, criticó y demandó. 

Del lado oficial, diputado presidente en comisión de Puntos Constitucionales, Juan Ramiro 

Robledo Ruiz, despeja dudas de que los foros son mera simulación, para que al final se imponga 

voluntad del promovente de la iniciativa, y el grupo mayor en Cámara de Diputados. 

“De realizar un esfuerzo”, expresa el legislador potosino, para obtener de los foros y “Parlamento 

abierto”, sobre reforma eléctrica, “la conclusión más sabia para bien de México y de las y los 

mexicanos”. Observaciones que aporten panelistas en los foros, explicó el ex senador priista, se 
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integran al dictamen y se pueden considerar “para enriquecer los argumentos durante la 

discusión”, en el desahogo legislativo. 

El diputado del partido oficial, admite que hay posturas diferentes en el asunto, pero hay 

coincidencia en ambos enfoques de lograr un suministro de energía suficiente, limpio y a precios 

accesibles para toda la población, en ello, “creo que estamos de acuerdo todos”. 

El representante popular de Morena, reconoce: 

-“En donde hay diferencias, es en cómo lograrlo, sin más mercado libre con empresa privada o 

intervención del Estado que regula y modere”. 

Que es el corchete en la iniciativa que promueve el presidente Andrés Manuel López Obrador y 

fracción legislativa de Morena, en el Congreso. 

Ayer, en San Lázaro, Movimiento Ciudadano dio a conocer que designó a los diputados, José 

Manuel Garza Marín y Manuel Jesús Herrera Vega, representantes del partido en los foros para 

debatir reforma eléctrica. 

El primero, fue presidente de Coparmex, Jalisco, del 2017 a 2020 y consejero nacional del 

organismo cúpula del sector privado; el segundo, fue presidente de la Confederación de Cámara s 

Industriales, del 2015 al 2018. 

Jaliscienses, ambos y miembros de la comisión de Energía; representarán a la bancada en los foros 

de la iniciativa eléctrica, “para demostrar que existe una tercera vía que apuesta por el futuro, por 

la transición a las energías limpias, la defensa del medio ambiente  y autoabastecimiento en 

hogares y centros de trabajo”, pondera fracción naranja en San Lázaro. 

En este espacio, señalamos: proyecto eléctrico que impulsa el Presidente, aún es incierto, porque 

no hay señales claras al respecto, sobre todo, luego de aquella visita que hizo a Palacio Nacional, 

el embajador de Estados Unidos en nuestro país, Ken Salazar. 

Tras visitar “residencia oficial” del presidente López Obrador, la tarde del 3 de noviembre pasado, 

para externar “preocupación”, al Ejecutivo mexicano, respecto a reforma eléctrica, de inmediato -

apenas abandonó el histórico inmueble el embajador estadounidense-, en San Lázaro, desde la 

bancada de Morena, expresaron que, el proyecto, se detenía. 

 No se contempló para discutirse y aprobarse en el pasado periodo de sesiones, que se clausuró 15 

de diciembre pasado, cual esperaban. 
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Hoy, una vez que el mismo presidente López Obrador “tiró línea” al decir que su iniciativa, puede 

tener modificaciones, sus correligionarios en San Lázaro, lo secundaron; por ello, se organizaron 

foros que, antier, se inauguraron y terminan próximo 15 de febrero. 

Empero, ya surgió una señal desde Estados Unidos, cual reiteradamente señalamos en esta 

columna, se esperaba para controversial asunto: mañana, Jennifer Granholm, titular de Energía en 

el gobierno de Joe Biden, llega a Palacio Nacional; permanece hasta el otro día en nuestro país. 

¡Seguro!, luego de reunión que la funcionaria estadounidense sostenga con el presidente Andrés 

Manuel López Obrador, en Palacio Nacional, saldría “humo blanco”, para la reforma eléctrica que 

impulsa el mandatario. 

Sobre todo, cuando congresistas de Estados Unidos y el embajador Ken Salazar, expresan desde 

Washington y en la “residencia oficial”, del Presidente de México, preocupación por el proyecto, 

que propicia temor entre inversionistas de la poderosa nación del norte. 

Casualidad o coincidencia, que, reiteramos, en política no lo es, la semana que en el Palacio 

Legislativo de San Lázaro, arrancaron “Parlamento abierto”, para analizar y debatir el decreto que 

envió el presidente López Obrador, llega a la República, la secretaria de Energía de Joe Biden. 

La señal para la iniciativa eléctrica que promueve el Ejecutivo mexicano, reiteramos, vendrá desde 

la Casa Blanca, máxime, cuando de inversionistas estadounidenses, se trata. 

No hay por qué espantarse, el demócrata o republicano que ocupe la Casa Blanca, ¡siempre!, 

defenderá intereses de su país y de sus ciudadanos, en el extranjero. La iniciativa eléctrica de 

López Obrador, no  es la excepción. 

EN EL CHACALEO 

Damián Zepeda Vidales, viajó a Durango, para apoyar aspiración de Héctor David Flores Avalos, a 

la gubernatura del estado. En alusión a que el bloque opositor postule otro candidato, el senador 

panista, fue tajante: “sería una locura que el PAN, no encabece la candidatura en Durango”… 

Flores Ávalos, fue suplente del entonces senador -LXIII Legislatura-, José Rosas Aispuro Torres -

hoy, gobernador de la entidad-, de lograr la postulación y ganar el próximo 5 de junio, el gobierno 

estatal, “quedaría entre hermanos”. ¡Ahí nomás!, ¡Eh!... Con el propósito de fortalecer democracia 

participativa en el país, diputada de Morena, Laura Imelda Pérez Segura, presentó iniciativa para 

incorporar el proceso de ratificación de mandato en la Constitución, la cual, busca que el 

Presidente y gobernadores, puedan solicitar ser evaluados durante su tercer año de gobierno y 

que este proceso de ratificación de mandato, lo convoque el INE, a petición del Ejecutivo Federal o 

local… Protestas entre la oposición, levanta controversial lista de nombramientos diplomáticos 
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que propone el presidente López Obrador, al Senado de la República… “López Obrador y Morena, 

utilizan las embajadas y consulados como premios al entreguismo y a la lealtad a ciegas”, acusa la 

diputada panista, Mariana Gómez del Campo... Tercera Comisión de Trabajo en la Permanente, 

aprobó ratificación de Félix Arturo Medina Padilla, como nuevo Procurador Fiscal de la SHCP… 

Advierte el joven funcionario que va por los delincuentes de “cuello blanco”… Asociación 

Mexicana de Derecho a la Información, organiza el foro, “Retos del derecho a la información, en 

tiempos de incertidumbre, cambio tecnológico y pandemia”, a través de la plataforma Zoom y 

YouTube, próximo miércoles 26 de este mes, 9:00 horas… Ignoramos si en la  Amedi, aún es 

presidente del Consejo Directivo, Jorge Bravo, porque su periodo terminó en diciembre pasado… 

Dirigencia del PAN, a través de Laura Esquivel, secretaria Nacional de Promoción Política de la 

Mujer, exige esclarecer feminicidio de Janelle Millán, en el estado de Guerrero, a quien reportaron 

desaparecida y, lunes pasado, la encontraron sin vida, en la carretera a Taxco… Fue secretaria  de 

Acción Juvenil en el Comité Directivo Estatal, secretaria de Formación y Capacitación y aspiró a la 

presidencia del partido en el estado, en el proceso interno del 2016… CEN panista, exige a la 

Fiscalía de Guerrero, indagar el crimen y dar con los responsables del atroz feminicidio de una 

militante del partido. ¡Caramba!... Contundente, tuit de Roberto Madrazo, en el que alude 

molestia “del tal amlito”, por el pacto que hicieron Claudia Pavlovich y ex gobernador interino en 

Campeche, con el gobierno federal, para nombrarlos en encargo del servicio exterior mexicano. 

“¿Te molestas porque hayan pactado con Morena o porque lo hicieron antes que tú’”, “Muchos 

priistas se venden a Morena, por miedo a que los investiguen… así como tú en su momento 

insinuaste que apoyarías la reforma eléctrica de AMLO”, reza el texto que el ex gobernador de 

Tabasco, ex presidente del CEN del PRI, ex diputado federal, ex senador de la República y ex 

candidato presidencial, subió a la red social. ¡Zas!... 

www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     
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COVID-19 FASE III  

Lo más reciente.- La Secretaría de Salud informó que hasta este 18 de enero se tiene el registro de 

4 millones 434 mil 758 casos confirmados acumulados por Coronavirus, 301 mil 789 defunciones y 

617 mil 341 casos sospechosos, que se investigan en diferentes entidades de la República. 

[Comunicación Social Ssa] 

 

López-Gatell: No habrá autorización comercial para medicinas antiCovid.- Hugo López-Gatell, 

subsecretario de Salud, dijo ayer que los medicamentos de Pfizer y Merck contra la Covid-19 no 

tendrán autorización para su comercialización y su uso lo controlará el gobierno de México, como 

ocurre con las vacunas. [CRÓNICA / pp-p8] 

 

Se aceleran contagios de médicos y personal sanitario en la capital.- El Sindicato Nacional de 

Trabajadores de la Secretaría de Salud (SNTSA) dio a conocer que en un mes mil 889 trabajadores 

de la salud de cuatro hospitales e institutos de alta especialidad en Ciudad de México se han 

infectado con Covid-19, además de que estos centros enfrentan una sobrecarga laboral por un 

déficit de 447 plazas que fueron canceladas por el INSABI, debido a la conclusión de contrato. 

[MILENIO / pp-p6-p7] 

 

Prevén que Ómicron atore vuelos por tres meses.- La variante Ómicron del Covid-19 limitará el 

tráfico aéreo mundial en los primeros tres meses del año. La consultora estadounidense Bain & 

Company estimó que los ingresos globales de las aerolíneas sumarán 458 mil millones de dólares en 

2022, es decir, recuperarán siete de cada 10 dólares que captaban en 2019. Las aerolíneas se ven 

afectadas por las restricciones para volar a África y por el cierre de fronteras en varios países de 

Europa y Asia. A diferencia del resto del mundo, en México el flujo de pasajeros por avión ya 

alcanzó el nivel que tenía en 2019, debido a la política de puertas abiertas del gobierno federal. 

[UNIVERSAL / pp-p21] 

 

La OMS aclara que ómicron "no es una variante benigna".- Tedros Adhanom Ghebreyesus, director 

general de la Organización Mundial de la Salud (OMS), advirtió que la pandemia del Covid-19 "está 

lejos de haber terminado" y descartó que la variante Ómicron, que se propaga velozmente en todo 

el mundo, sea benigna. "Ómicron está provocando hospitalizaciones y muertes. E incluso los casos 

de menor gravedad desbordan los centros de salud", dijo. [FINANCIERO / pp-p23] 

 

https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/693606/Comunicado_Tecnico_Diario_COVID-19_2022.01.18.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/190122_N_CRONICA_1.8_NACIONAL_LOPEZGATELLNO_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/190122_N_MIL_1.6.7_NACIONAL_SEACELERANCONTAGIOS_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/190122_N_UNI_1.2_NACIONAL_PREVENQUEOMICRON_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/190122_N_FIN_1.23_NACIONAL_LAOMSACLARAQUE_.pdf
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http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/3.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/12.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/1.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/2.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/4.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/5.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/11.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/10.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/6.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/9.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/8.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/7.pdf
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TEMAS MEDIÁTICOS 

• Roberta Metsola, elegida presidenta del Parlamento Europeo hasta 2024 

• Microsoft adquiere a la compañía de videojuegos Activision Blizzard por 68.700 mdd 

• La OMS advierte que la pandemia de Covid-19 está lejos de terminar 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

Analistas debatieron con diputados la reforma eléctrica de AMLO: “Está sustentada sobre primicias 

falsas”.- Analistas y especialistas en materia energética se presentaron ante la Cámara de Diputados 

durante el primer día del Parlamento Abierto sobre la reforma eléctrica, donde abordaron los 

resultados y problemáticas de reformas anteriores. [INFOBAE] 

Gobernadores de Morena piden a legisladores aprobar reforma eléctrica de AMLO.- Al iniciar los foros 

sobre la reforma eléctrica en la Cámara de Diputados, los gobernadores de Morena respaldaron la 

iniciativa constitucional del presidente Andrés Manuel López Obrador y pidieron a los legisladores 

aprobarla. [FORBES] 

México inicia procedimientos para una iniciativa de reforma eléctrica.- Una iniciativa de reforma 

eléctrica que busca fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad de México por encima de 

empresas particulares entró en fase de discusión en la Cámara de Diputados con el inicio del llamado 

Parlamento Abierto. [VOZ DE AMÉRICA] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA 

Rubén Moreira aseguró que “así como está, no va a pasar” la iniciativa de AMLO.- Rubén Moreira, 

presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados, señaló que el 

propósito de la discusión a Parlamento Abierto en lo referente a la Reforma Eléctrica de AMLO es 

para lograr consensos, pues si ésta no sufre de modificaciones, no pasará en la votación de la 

Cámara de Diputados. [INFOBAE] 

PAN insiste en votar en contra de reforma eléctrica si no se modifica.- “Si insiste esta reforma en que 

los únicos que puedan producir, distribuir (electricidad) de manera disfrazada monopólica sea el 

Estado, o si atentan contra los avances también dispuestos constitucionalmente en términos 

medioambientales, no hay manera y ya se ha dicho y se repite, no hay manera de que en esos 

términos Acción Nacional pueda apoyar esa reforma”, dijo el coordinador del PAN en la Cámara de 

Diputados, Jorge Romero. [FORBES] 

DIPUTADOS 

PAN 

AMLO usa embajadas como premios al entreguismo, acusan en el PAN.- El presidente Andrés Manuel 

López Obrador utiliza las embajadas y consulados como premios al “entreguismo” y a la lealtad a 

ciegas, acusó Mariana Gómez del Campo, diputada del Partido Acción Nacional (PAN). [FORBES] 

PRI 

“Poco político”: AMLO criticó a Alejandro Moreno tras amenaza de expulsar a Pavlovich y Aysa del 

PRI.- El presidente, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), reprobó la advertencia que Alejandro 

Moreno, dirigente nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), lanzó hacia los priistas 

Claudia Pavlovich y Carlos Miguel Aysa. [INFOBAE] 

 
 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/01/18/analistas-debatieron-con-diputados-la-reforma-electrica-de-amlo-esta-sustentada-sobre-primicias-falsas/
https://www.forbes.com.mx/politica-gobernadores-morena-legisladores-aprobar-reforma-electrica-amlo/
https://www.vozdeamerica.com/a/mexico-inicia-procedimientos-iniciativa-reforma-electrica/6401472.html
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/01/19/reforma-electrica-ruben-moreira-aseguro-que-asi-como-esta-no-va-a-pasar-la-iniciativa-de-amlo/
https://www.forbes.com.mx/politica-pan-insiste-en-votar-en-contra-de-reforma-electrica-si-no-se-modifica/
https://www.forbes.com.mx/politica-amlo-embajadas-premios-entreguismo-pan/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/01/18/poco-politico-amlo-critico-a-alejandro-moreno-tras-amenaza-de-expulsar-a-pavlovich-y-aysa-del-pri/
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LEGISLATIVO 

SENADO 

Ricardo Monreal rechaza división al interior de Morena en el Senado.- Después de que surgieran 

diferencias al interior de Morena en el Senado por el caso de José Manuel el Río Virgen Río, Ricardo 

Monreal aseguró que no hay división en la bancada morenista y que solo surgieron opiniones 

diferentes. [FORBES] 
 

MÉXICO 

CORONAVIRUS 

México roza los 50.000 casos de Covid y bate un nuevo récord en pleno pico de contagios por 

ómicron.- México ha vuelto a alcanzar un nuevo récord de contagios por coronavirus. Las 

autoridades sanitarias han notificado de 49.343 casos confirmados, en medio de la cuarta ola 

provocada por ómicron. En un mes en el que el foco ha estado puesto en el mayor incremento de 

personas enfermas de toda la pandemia, los datos del martes arrojan también un alza considerable 

sobre fallecimientos. [EL PAÍS] 

La ocupación hospitalaria en Ciudad de México se duplicó en dos semanas.- Las tasas de ocupación 

hospitalaria se disparan rápidamente en Ciudad de México a medida que la variante ómicron se 

apodera del país, generando nuevos récords diarios de infecciones. [BLOOMBERG] 

Medicamentos para Covid-19 no tendrán autorización comercial: López-Gatell.- Hugo López-Gatell, 

subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, aclaró que los medicamentos para tratar el 

Covid-19 desarrollados por los laboratorios Merck y Pfizer no tendrán licencias para uso comercial en 

e país por el momento. [FORBES] 

México evaluará vacuna de Moderna como refuerzo, pero ya la aplica a maestros.- El Gobierno de 

México hará una evaluación de la eficacia de la vacuna del laboratorio Moderna contra el Covid-

19 usada como refuerzo, pero mientras tanto ya la aplica a los maestros del país. [FORBES] 

GOBIERNO 

AMLO respalda a Delfina Gómez ante ‘campaña’ por diezmos.- El presidente Andrés Manuel López 

Obrador respaldó a Delfina Gómez, secretaria de Educación Pública, quien dijo, es víctima de una 

campaña en su contra. [FORBES] 

López Obrador tensa la cuerda con el PRI y marca distancias con Ebrard con los nuevos 

nombramientos.- La nueva hornada de embajadores decidida esta semana por Andrés Manuel 

López Obrador ha vuelto a levantar una fuerte polvareda en distintas direcciones. La designación del 

cuerpo diplomático es una facultad discrecional del presidente y López Obrador ha aprovechado 

para mandar dos mensajes con el último movimiento. [EL PAÍS] 

Alcanzan meta de 2.7 millones de firmas para consulta de revocación de mandato.- En conferencia, 

René Miranda Jaimes, director ejecutivo del Registro Federal de Electores, informó que ya se 

verificaron 2 millones 845 mil 634 firmas de ciudadanos que piden que se convoque a dicho ejercicio 

de participación ciudadana, que representa 103.1% del total que se pedía. [FORBES, EFE] 

Estado de México acumula 7.961 menores desaparecidos.- El estado central de México, considerado 

uno de los seis más violentos del país, acumula en los últimos seis años 7.961 casos de niños, niñas y 

mujeres adolescentes desaparecidas, señala una investigación que difundió el martes la Comisión 

Nacional de Búsqueda (CNB) junto a la Red por los Derechos de la Infancia en México (REDIM). [AP] 

https://www.forbes.com.mx/politica-monreal-rechaza-division-al-interior-de-morena-en-el-senado/
https://elpais.com/mexico/2022-01-19/mexico-roza-los-50000-casos-de-covid-y-bate-un-nuevo-record-en-pleno-pico-de-contagios-por-omicron.html
https://www.bloomberglinea.com.mx/2022/01/18/la-ocupacion-hospitalaria-en-ciudad-de-mexico-se-duplico-en-dos-semanas/
https://www.forbes.com.mx/medicamentos-para-covid-19-no-tendran-autorizacion-comercial-lopez-gatell/
https://www.forbes.com.mx/noticias-mexico-evaluara-vacuna-de-moderna-como-refuerzo-pero-ya-la-aplica-a-maestros/
https://www.forbes.com.mx/politica-amlo-respalda-a-delfina-gomez-ante-campana-por-diezmos/
https://elpais.com/mexico/2022-01-19/lopez-obrador-tensa-la-cuerda-con-el-pri-y-marca-distancias-con-ebrard-con-los-nuevos-nombramientos.html
https://www.forbes.com.mx/politica-alcanzan-2-7-millones-de-firmas-para-la-revocacion-de-mandato/
https://www.efe.com/efe/america/politica/ente-electoral-de-mexico-confirma-firmas-necesarias-para-consulta-revocatoria/20000035-4720289
https://apnews.com/article/noticias-9dd11b562bdcf379062cfc39a41ee587
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Gobierno mexicano acusa a gobernador de "vulnerar derechos" de un bebé.- El Gobierno mexicano 

acusó el martes al gobernador del norteño estado de Nuevo León, Samuel García, y a su esposa, la 

"influencer" Mariana Rodríguez, de "vulnerar los derechos" de un bebé de acogida por extraerlo de 

un albergue y exhibirlo en sus redes el fin de semana. [EFE] 

POLÍTICA 

“Cuauhtémoc Blanco se acercó a los narcos para que se porten bien. Es inaudito”.- Alberto Capella, 

comisionado de Seguridad de Morelos hasta 2018 y acusado por el actual gobernador de pactar 

con el crimen, defiende su trabajo contra la violencia. [EL PAÍS] 

INE crea Al Chipotle y así responde los ataques del gobierno por sus ‘gastos’.- El Instituto Nacional 

Electoral (INE) mexicano respondió con una caricatura de un chile, en un video que se viralizó en la 

mañana del martes, ante los ataques del gobierno contra el organismo autónomo en medio de la 

polémica por la consulta de revocación de mandato. [EFE, FORBES] 

“Un acosador no debe ser embajador”: los colectivos feministas se rearman contra el nuevo puesto 

del historiador Pedro Salmerón.- El historiador y académico fiel al presidente Andrés Manuel López 

Obrador, con nula trayectoria diplomática aspira a ocupar la representación del país en Panamá, a 

menos que lo impida el Senado, que debe ratificar el listado. Pocos minutos después de conocer la 

noticia, los colectivos feministas y especialmente los conformados por universitarias y exalumnas de 

Salmerón han inflamado las redes. [EL PAÍS] 

Opinión/Gobierno de AMLO paga millones de pesos a empresa vinculada al Cartel de Sinaloa.- Del 

18 de diciembre de 2018 hasta el 21 de junio de 2021, el gobierno de Andrés Manuel López Obrador 

(AMLO) había pagado 22,48 millones de pesos a la empresa Estancia Infantil Niño Feliz S.C. vinculada 

al narcotraficante Ismael Zambada García alias "El Mayo”, líder del Cartel de Sinaloa, y su familia. 

[DW] 

Opinión/En busca de la independencia energética, México compra una refinería de petróleo en 

Texas.- La compra de la refinería forma parte de la apuesta del presidente Andrés Manuel López 

Obrador por una especie de independencia. [THE NEW YORK TIMES] 

JUDICIAL 

Procuraduría fiscal de México redoblará persecución contra grandes evasores.- La Procuraduría 

Fiscal de la Federación (PFF) de México redoblará la persecución de los delitos y defraudación fiscales 

en contra de grandes contribuyentes posibles evasores de impuestos, afirmó esta tarde Arturo 

Medina, quien fue nominado por el presidente Andrés Manuel López Obrador para ser el nuevo titular 

de la procuraduría. [BLOOMBERG] 

FRONTERA 

La CBP decomisa cocaína por 310.700 dólares en vehículo procedente de México.- Oficiales de 

Operaciones Aduaneras de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP) hallaron 310.700 

dólares en cocaína dentro de un vehículo procedente de México en el Puente Internacional de 

Hidalgo (Texas), informó el martes la agencia federal. [AP] 

Hallan muerta a una niña en la orilla del río Bravo "probablemente de nacionalidad venezolana", 

según las autoridades.- Las autoridades mexicanas informaron el martes del hallazgo de una niña 

muerta en la orilla del río Bravo en Coahuila, en la frontera con Estados Unidos, cerca de Del Rio, 

Texas. [TELEMUNDO] 
 

https://www.efe.com/efe/america/mexico/gobierno-mexicano-acusa-a-gobernador-de-vulnerar-derechos-un-bebe/50000545-4720125
https://elpais.com/mexico/2022-01-18/cuauhtemoc-blanco-se-acerco-a-los-narcos-para-que-se-porten-bien-es-inaudito.html
https://www.efe.com/efe/america/mexico/ente-electoral-de-mexico-responde-con-una-caricatura-a-ataques-del-gobierno/50000545-4720087
https://www.forbes.com.mx/politica-ine-crea-al-chipotle-como-respuesta-ante-ataques-del-gobierno-por-ser-el-organismo-mas-caro/
https://elpais.com/mexico/2022-01-19/un-acosador-no-debe-ser-embajador-los-colectivos-feministas-se-rearman-contra-el-nuevo-puesto-del-historiador-pedro-salmeron.html
https://www.dw.com/es/gobierno-de-amlo-paga-millones-de-pesos-a-empresa-vinculada-al-cartel-de-sinaloa/a-60466699
https://www.nytimes.com/2022/01/18/business/economy/mexico-oil-refinery-texas.html?searchResultPosition=1
https://www.bloomberglinea.com.mx/2022/01/19/procuraduria-fiscal-de-mexico-redoblara-persecucion-contra-grandes-evasores/
https://www.efe.com/efe/america/mexico/la-cbp-decomisa-cocaina-por-310-700-dolares-en-vehiculo-procedente-de-mexico/50000545-4720247
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/inmigracion/hallan-muerta-a-una-nina-en-la-orilla-del-rio-bravo-probablemente-de-n-rcna12671
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GENERAL 

México debe impulsar una reforma fiscal para combatir pobreza, alerta Oxfam.- México es un Estado 

"insuficiente en términos fiscales" y urge implementar cambios profundos en el manejo de las finanzas 

públicas para combatir la pobreza, advirtió el martes la ONG Oxfam. [EFE] 

Comisión de DDHH de México condena asesinato de periodista Margarito Martínez.- La Comisión 

Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) de México condenó el martes el asesinato del 

fotoperiodista mexicano Margarito Martínez, quien trabajaba para varios medios en la ciudad 

fronteriza de Tijuana, en el norteño estado de Baja California. [EFE, AP, THE GUARDIAN] 

Hallan cinco cuerpos baleados en el occidente de México.- Los cuerpos de tres hombres y dos 

mujeres baleados fueron localizados en una carretera del occidente mexicano donde operan 

organizaciones delictivas que mantienen enfrentamientos armados por el control del territorio, 

anunciaron autoridades estatales. [AP] 

México registra la menor cifra de secuestros desde diciembre de 2018.- México registró en diciembre 

de 2021 59 secuestros, la cifra más baja desde el inicio de la actual administración en diciembre de 

2018, informó el martes la asociación civil Alto al Secuestro. [EFE] 

Reforma eléctrica impactaría en precios e inversiones, advierte la ANTAD.- Para este año, los 

agremiados a la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD) 

esperan invertir alrededor de 1,700 millones de pesos; sin embargo, de aprobarse la reforma eléctrica, 

esta cifra estaría en riesgo debido a los costos adicionales que tendrían por el servicio, además del 

impacto en precios. [FORBES] 

Reforma eléctrica es un riesgo para el crecimiento económico: IMEF.- Uno de los riesgos más 

relevantes para el crecimiento económico del país es la posible aprobación de la reforma eléctrica 

del presidente Andrés Manuel López Obrador, consideró el Instituto Mexicano de Ejecutivos de 

Finanzas (IMEF). [FORBES] 

Ventas de minoristas de México crecen 15 % en 2021 pese a incerteza por Covid.- Pese a la 

incertidumbre por la pandemia de la Covid-19, cuya cuarta ola azota actualmente a México, las 

ventas totales de la principal agrupación de minoristas del país, la Asociación Nacional de Tiendas y 

Autoservicio y Departamentales (Antad), crecieron en 2021 un 15 %, informaron el martes en un 

comunicado. [EFE] 

Inversionistas de Scotiabank piden analizar compra de Banamex.- Los accionistas del Scotiabank 

están instando al tercer mayor prestamista de Canadá a examinar seriamente la unidad de banca 

de consumo mexicana, Banamex, que Citigroup está vendiendo, argumentando que se beneficiaría 

de la ampliación de las operaciones en ese país. [FORBES] 

A mayor conectividad, mayor vulnerabilidad: México activa las alarmas ante el aumento de delitos 

a través de videojuegos en línea.- Pero el Gobierno del país se ha dado cuenta de que a mayor 

conectividad, mayor vulnerabilidad, por lo que ha encendido las alarmas. En los últimos meses, tres 

estados mexicanos han registrado delitos cometidos a través de videojuegos, como el reclutamiento 

de jóvenes o el robo de datos personales. [RT] 
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ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

Pandemia de coronavirus "está lejos de haber terminado", advierte la OMS.- La pandemia de 

coronavirus "está lejos de haber terminado", aseguró el martes (18.01.2022) el director general de la 

Organización Mundial de la Salud (OMS), Tedros Adhanom Ghebreyesus, quien también descartó que 

la variante ómicron, que se propaga velozmente en todo el mundo, sea benigna. [DW, EL PAÍS] 

Sin pruebas de que niños y adolescentes sanos necesiten refuerzo contra Covid-19: OMS.- 

Actualmente no hay pruebas de que los niños y adolescentes sanos necesiten dosis de refuerzo de la 

vacuna contra Covid-19, dijo el martes la científica jefa de la Organización Mundial de la Salud. 

[FORBES] 

Afirman expertos: pandemia no acaba sin equidad de vacunas.- La equidad en la vacunación es la 

mejor manera de salir de la actual fase de la pandemia del coronavirus, afirmaron este martes los 

principales expertos mundiales en salud pública en un panel celebrado en Davos, Suiza. [REFORMA, 

REUTERS] 

Guterres pide contención en Yemen tras el bombardeo que dejó 14 muertos en Saná.- El secretario 

general de Naciones Unidas, António Guterres, pidió el martes contención a las partes en el conflicto 

del Yemen para evitar una intensificación de la guerra que carcome el país, tras el bombardeo de la 

coalición liderada por Arabia Saudí contra Saná en respuesta a ataques rebeldes contra el 

aeropuerto internacional de Abu Dabi. [EFE] 

Baja desempleo en la OCDE en noviembre por séptimo mes consecutivo.- La tasa de desempleo en 

los países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) se redujo el 

pasado noviembre por séptimo mes consecutivo hasta situarse en una media del 5.5%, frente al 5.7% 

de octubre, informó el martes la organización. [FORBES] 

  

AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

GOBIERNO 

Blinken recibe al canciller argentino con la negociación con el FMI de fondo.- El canciller argentino, 

Santiago Cafiero, se reunió el martes en Washington con el secretario estadounidense de Estado, 

Antony Blinken, en un encuentro cuyo tema principal fue la negociación que mantiene Argentina 

con el FMI para refinanciar su deuda de más de 40.000 millones de dólares. [AP, EFE] 

Rusia podría atacar Ucrania en cualquier momento.- EU.-  Estados Unidos destacó el martes que Rusia 

está lista para atacar a Ucrania "en cualquier momento" y advirtió sobre una "situación 

extremadamente peligrosa". [REFORMA, NEW YORK TIMES] 

POLÍTICA 

Demócrata O’Rourke recauda millones para gobernador de Texas.- El demócrata Beto O’Rourke 

anunció el martes que ha recaudado 7,2 millones de dólares en las seis primeras semanas de su 

campaña para ser gobernador de Texas, una contienda que podría terminar siendo una de las más 

costosas de 2022. [AP] 
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LEGISLATIVO 

Presión sobre Congreso de EEUU por ley sobre derecho al voto.- Ante agrias críticas de líderes de 

derechos civiles, los senadores están regresando al Congreso en Washington el martes bajo intensa 

presión para modificar sus normas y vencer la obstrucción republicana a una ley sobre el derecho al 

voto. [AP] 

El comité que investiga el asalto al Capitolio cita a comparecer al exabogado de Trump, Rudy 

Giuliani.- El comité que investiga el asalto al Capitolio el 6 de enero de 2021 emitió un citatorio el 

martes para cuatro abogados del expresidente Donald Trump que estuvieron involucrados en la 

batalla legal para invalidar los resultados de la elección presidencial de 2020. [TELEMUNDO, DW] 

JUDICIAL 

Arranca la batalla en el Supremo de EE.UU. por el Pissarro robado por los nazis.- La familia Cassier y la 

pinacoteca española Thyssen-Bornemiza se enfrentaron el martes en el Tribunal Supremo de Estados 

Unidos en una primera audiencia oral sobre el caso de un cuadro del pintor francés Camille Pissarro 

que fue expoliado por los nazis y que forma parte del museo madrileño. [EFE] 

MIGRACIÓN 

Demandan a EEUU por no revelar datos sobre centros migrantes.- Una clínica de abogados afiliada a 

la Universidad de Harvard demandó a las autoridades migratorias estadounidenses por negarse a 

divulgar datos sobre el uso del confinamiento solitario en sus centros de detención para migrantes, se 

informó el martes. [AP, FORBES] 

CORONAVIRUS 

EEUU se enfrenta a ola de muertes impulsada por Ómicron, según modelos.- La variante Ómicron de 

movimiento rápido puede causar una enfermedad menos grave en promedio, pero las muertes por 

Covid-19 en EEUU están aumentando y los modeladores pronostican que entre 50,000 y 300,000 

estadounidenses más podrían morir para cuando la ola disminuya a mediados de marzo. 

[TELEMUNDO] 

Pfizer asegura que pastillas anticovid también son eficaces contra ómicron.- La farmacéutica Pfizer 

aseguró el martes que los estudios realizados en laboratorio del tratamiento oral paxlovid contra la 

Covid-19 han demostrado que es también eficaz contra la variante ómicron del virus SARS-CoV-2. 

[EFE] 

EEUU lanza website para pedir tests caseros de Covid-19.- El gobierno estadounidense lanzó 

discretamente el martes su sitio web para que la gente pueda pedir pruebas caseras de Covid-19, un 

día antes de lanzamiento oficial. [AP, REUTERS, TELEMUNDO] 

Reos demandan a una cárcel por darles ivermectina como parte de "experimento médico" para tratar 

Covid-19.- Cuatro reclusos en una cárcel del noroeste de Arkansas demandaron a la prisión y al 

médico encargado debido a que, sin saberlo, les recetaron ivermectina para tratar el Covid-19 como 

una forma de "experimentación médica" sin importar las advertencias de los funcionarios de salud de 

que el medicamento antiparasitario no debe usarse para ese propósito. [UNIVISIÓN] 

GENERAL 

EEUU: Aerolíneas advierten trastornos por despliegue de 5G.- Las aerolíneas, enfrentadas con AT&T y 

Verizon por sus planes de lanzar un nuevo servicio inalámbrico 5G esta semana, advirtieron que 

podrían cancelar o demorar miles de vuelos si el despliegue se realiza cerca de los grandes 

aeropuertos. [AP, FORBES, TELEMUNDO] 
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Goldman Sachs ganó 21.635 millones de dólares en 2021, un 129 % más.- La entidad financiera 

Goldman Sachs ganó 21.635 millones de dólares en 2021, un 129 % más respecto al ejercicio anterior, 

con los negocios de inversión y mercados como factores de peso en sus mejores resultados hasta la 

fecha. [EFE] 

Microsoft compra Activision Blizzard por $68.700 millones.- Microsoft pagará casi 70.000 millones de 

dólares para comprar a la empresa de videojuegos Activision Blizzard, creadora de los exitosos “Call 

of Duty” y “Candy Crush”, con el objetivo de avanzar en un sector ferozmente competitivo. [AP, 

FRANCE 24, EL PAÍS, NEW YORK TIME, WASHINGTON POST] 

California: mueren 3 adolescentes al volcar su auto.- Tres adolescentes murieron cuando el auto en 

que viajaban chocó con una cerca y rodó por un terraplén, dijeron las autoridades. [AP] 
 

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

BARBADOS 

Barbados celebra sus elecciones marcadas por la Covid-19, tras romper con el Reino Unido.- 

Barbados, un territorio caribeño de cerca de 280.000 habitantes, celebra el miércoles elecciones 

generales, primeras desde que rompió lazos con la Corona británica y marcadas por la pandemia, 

que exige protocolos que podrían retrasar los resultados. [EFE] 

COSTA RICA 

Alertan sobre erupción de volcán Turrialba en Costa Rica.- La Comisión Nacional de Emergencias 

(CNE) de Costa Rica ha alertado el martes sobre una explosión en el volcán Turrialba, luego de una 

de las erupciones más fuertes de los últimos años. [TELESUR] 

CUBA 

Artículo 19 alerta del aumento de la represión contra periodistas en Cuba.- La pandemia de Covid-

19 y las protestas sociales del último año han elevado la represión del Estado cubano contra 

periodistas y activistas, en especial las mujeres, denunció el martes la ONG mexicana Artículo 19. [EFE] 

EL SALVADOR 

Presidente de El Salvador se reunirá con su homólogo en Turquía.- El presidente de El Salvador, Nayib 

Bukele, viajará esta semana a Turquía para reunirse con su homólogo turco, Recep Tayyip Erdogan, 

en un intento por impulsar la cooperación mutua y la inversión en el país centroamericano. [VOZ DE 

AMÉRICA] 

GUATEMALA 

Guatemala: Ataque armado deja cuatro muertos y siete heridos.- Un ataque armado en una 

comunidad periférica de la capital guatemalteca dejó cuatro muertos y siete heridos el lunes, algunos 

de ellos con quemaduras. [AP] 

Guatemala detiene y expulsa a más de 600 migrantes que viajaban en caravana rumbo a EEUU.- El 

Gobierno de Guatemala impidió el paso de una nueva caravana de migrantes que ingresó al 

territorio desde Honduras con el objetivo de continuar su camino rumbo a EE.UU., informó el Ministerio 

de Relaciones Exteriores guatemalteco. [RT] 

 

 

 
 

https://www.efe.com/efe/america/portada/goldman-sachs-gano-21-635-millones-de-dolares-en-2021-un-129-mas/20000064-4719969
https://apnews.com/article/noticias-76dd82532239683f56310d72f84ad843
https://www.france24.com/es/econom%C3%ADa-y-tecnolog%C3%ADa/20220118-microsoft-adquiere-activision-blizzard-y-se-convierte-en-la-tercera-empresa-de-videojuegos-mundial
https://elpais.com/economia/2022-01-18/microsoft-revoluciona-el-mercado-al-comprar-por-70000-millones-de-dolares-la-desarrolladora-de-videojuegos-activision.html
https://www.nytimes.com/2022/01/18/business/microsoft-activision-blizzard.html
https://www.washingtonpost.com/video-games/2022/01/18/microsoft-activision-blizzard-acquisition/
https://apnews.com/article/noticias-55269ba73bf4613c5114862220aff776
https://www.efe.com/efe/america/politica/barbados-celebra-sus-elecciones-marcadas-por-la-covid-19-tras-romper-con-el-reino-unido/20000035-4720123
https://www.telesurtv.net/news/alertan-sobre-erupcion-volcan-turrialba-costa-rica-20220118-0031.html
https://www.efe.com/efe/america/mexico/articulo-19-alerta-del-aumento-de-la-represion-contra-periodistas-en-cuba/50000545-4720113
https://www.vozdeamerica.com/a/presidente-elsalvador-se-reunira-con-homologo-en-turquia/6402337.html
https://www.vozdeamerica.com/a/presidente-elsalvador-se-reunira-con-homologo-en-turquia/6402337.html
https://apnews.com/article/noticias-76933b0c1c68325ba46443dcc187da38
https://actualidad.rt.com/actualidad/417202-guatemala-expulsar-600-migrantes-caravana


 19 de enero de 2022 

HONDURAS 

Xiomara Castro marcará el fin del bipartidismo y retomará el color original de la bandera en 

Honduras.- El 27 de enero Honduras no solo pondrá fin a un bipartidismo en el poder, sino que también 

retomará oficialmente el color original de su bandera nacional, con sus dos franjas en azul turquesa y 

una blanca en el centro, después de muchos años con un emblema en azul oscuro que pasará a la 

historia. [SWISS INFO, EFE] 

La factura petrolera de Honduras subió un 82,1 % en 11 meses de 2021.- La factura petrolera de 

Honduras sumó 1.665,2 millones de dólares entre enero y noviembre de 2021, un 82,1 % más que en el 

mismo período de 2020, y el país compró 2,7 millones de barriles más de hidrocarburos, según cifras 

divulgadas el martes por el Banco Central (BCH). [SWISS INFO] 

NICARAGUA 

Putin expresa apoyo a Ortega por su reelección en Nicaragua.- El presidente ruso Vladímir Putin 

expresó el martes su apoyo a su homólogo nicaragüense Daniel Ortega, objeto de sanciones 

occidentales tras ser reelegido por quinta vez y con la mayoría de sus contendientes en prisión. [DW] 

PANAMÁ 

Panamá y minera canadiense acuerdan nuevo contrato para gran mina de cobre.- El Gobierno 

panameño y la empresa Minera Panamá, de la canadiense First Quantum Mineral (FQM), acordaron 

la firma de un nuevo contrato que garantiza al Estado un ingreso mínimo anual de 375 millones de 

dólares, "10 veces más" de lo recibido anteriormente, dijo el martes el presidente del país, Laurentino 

Cortizo. [SWISS INFO] 

Panamá autoriza uso de emergencia de fármaco molnupiravir contra la Covid-19.- Panamá aprobó 

el martes el uso de emergencia del medicamento molnupiravir, de la casa farmacéutica Merck, 

como tratamiento para la Covid-19 en pacientes de alto riesgo con un diagnóstico de la enfermedad 

entre leve y moderado, informó el Ministerio de Salud (Minsa). [SWISS INFO] 

PUERTO RICO 

Jueza federal aprueba el plan de ajuste de la deuda pública de Puerto Rico.- La jueza federal 

responsable de la reestructuración de la deuda pública de Puerto Rico, Laura Taylor Swain, confirmó 

el martes el Plan de Ajuste de la Deuda (PAD) aprobado en octubre pasado por las autoridades de 

la isla. [EFE] 

REPÚBLICA DOMINICANA 

República Dominicana fija Madrid como “puerta en Europa” para el comercio.- El cuarto Foro Hispano 

Dominicano de Empresarios y Comerciantes, celebrado esta tarde en Madrid, destacó la voluntad 

de la República Dominicana de establecer la capital española como “la puerta en Europa” para 

incrementar las relaciones comerciales entre regiones. [EFE] 
 

AMÉRICA DEL SUR 

ARGENTINA 

Argentina crea un clúster dedicado a la producción de energías renovables.- El presidente argentino, 

Alberto Fernández, encabezó un acto el martes desde la norteña provincia de San Juan en donde 

anunció la composición de un clúster, entre un ente público y privado, que buscará favorecer la 

producción de bienes, tecnologías y servicios asociados a la generación de energía renovable. [EFE] 
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Cristina Fernández afirma que "la pandemia macrista fue más costosa que la pandemia del Covid-

19" para Argentina.- La vicepresidenta de Argentina, Cristina Fernández de Kirchner, publicó una 

carta el martes en la que comparó la gestión del expresidente Mauricio Macri con los daños que 

causó a su país la pandemia de coronavirus. [RT] 

Cámara de Diputados argentina debatirá sobre represión en Cuba, Venezuela y Nicaragua.- La 

Cámara de Diputados de Argentina debatirá próximamente una resolución que celebra el activismo 

del joven estudiante de Relaciones Internacionales, Agustín Antonetti en favor de la democracia en 

Cuba, Venezuela y Nicaragua y también condenar la represión desatada por los regímenes de esos 

países. [ADN CUBA] 

Siete años de misterios en torno a la muerte del fiscal Alberto Nisman.- Siete años después de la 

misteriosa muerte del fiscal Alberto Nisman, la Justicia argentina continúa sus pesquisas para 

esclarecer las dos grandes incógnitas que sobrevuelan este caso: quién puso fin a su vida y por qué. 

[EFE] 

BOLIVIA 

Bolivia autoriza píldora contra Covid-19 del laboratorio estadounidense Merck.- Bolivia autorizó el uso 

de la píldora molnupiravir, del laboratorio estadounidense Merck, para tratar a pacientes 

contagiados con Covid-19, anunció el Ministerio de Salud el martes. [DW] 

BRASIL 

Brasil registra el segundo mayor número de casos de Covid desde el inicio de la pandemia.- Brasil, 

uno de los países más castigados por la Covid-19 en el mundo, registró en las últimas 24 horas 137.103 

nuevos contagios de coronavirus, el segundo mayor número de casos para un día desde el inicio de 

la pandemia, en febrero de 2020, informó el martes el Ministerio de Salud. [EFE] 

CHILE 

La pareja de Boric asumirá como primera dama pero "reformulará" el cargo.- Irina Karamanos, pareja 

del presidente electo de Chile, Gabriel Boric, confirmó el martes que finalmente sí asumirá como 

primera dama el próximo 11 de marzo, pero dijo que "reformulará" el cargo. [EFE] 

"La constituyente de Chile es un espacio de sanación", dice su presidenta.- La actual presidenta de 

la convención que está redactando la nueva Constitución en Chile, la odontóloga María Elisa 

Quinteros, dijo en una entrevista a Efe que el país no estaba acostumbrado a las discusiones públicas 

y que "este ejercicio democrático es lo mejor que le ha podido pasar". [EFE] 

COLOMBIA 

Ingrid Betancourt busca de nuevo la presidencia de Colombia.- Ingrid Betancourt, la excandidata 

presidencial que estuvo secuestrada seis años por las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia 

(FARC), anunció el martes que buscará nuevamente la presidencia de su país. [AP, EL PAÍS, EFE] 

Repudio en Colombia por asesinato de indígena ecologista de 14 años.- Breiner David Cucuñame, 

un guardia indígena de 14 años y defensor de la "Madre Tierra", murió en un ataque a tiros en el 

suroeste de Colombia, levantando una ola de rechazo en el país. [FRANCE 24] 

Matan en Colombia un activista cada 60 horas.- De acuerdo con un comunicado del organismo que 

defiende los derechos humanos, en 2020 hubo 182 muertes violentas de líderes sociales, mientras que 

el año pasado se registraron 145 homicidios. [REFORMA] 
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ECUADOR 

Ecuador descarta confinamiento pese a altos contagios.- El presidente Guillermo Lasso aseguró el 

martes que no habrá un nuevo confinamiento en Ecuador pese a que se registra una masiva oleada 

de contagios con la variante ómicron del coronavirus. [AP] 

PARAGUAY 

El presidente de Paraguay da positivo a la Covid-19 y presenta "síntomas leves".- El presidente de 

Paraguay, Mario Abdo Benítez, dio positivo por Covid-19 y presenta "síntomas leves", según informó el 

martes el Ministerio de Salud Pública y Bienestar Social del país suramericano. [EFE] 

PERÚ 

Perú: otros dos ministros contagiados por Covid.- Los ministros de Salud y Defensa del gobierno del 

presidente peruano Pedro Castillo anunciaron el martes que se infectaron por coronavirus, con lo que 

suman ya cuatro los miembros del gabinete contagiados en una semana. [AP, EUROPA PRESS] 

Protesta por derrame tras oleaje por erupción en Tonga.- Decenas de pescadores protestaron el 

martes frente a la principal refinería de Perú, administrada por la española Repsol, luego que un barco 

de bandera italiana derramó petróleo sobre una zona del Pacífico, rica en biodiversidad marina, tras 

fuertes oleajes originados por la erupción en Tonga. [AP] 

URUGUAY 

Uruguay actualiza protocolos de testeo y aislamiento por Covid-19.- Uruguay actualizó el martes sus 

protocolos de testeo y aislamiento ante casos de la Covid-19 con menores exigencias de test PCR 

ante contactos y menos días de aislamiento en caso de contraer la enfermedad sin síntomas. [SWISS 

INFO] 

VENEZUELA 

Venezuela ingresa a organización africana de países petroleros.- El presidente de Venezuela, Nicolás 

Maduro, destacó el ingreso del país en calidad de observador a la Organización Africana de 

Productores de Petróleo (APPO), convirtiéndose en la primera nación no africana en integrar dicha 

alianza multilateral. [TELESUR] 
 

EUROPA 

Roberta Metsola, elegida presidenta del Parlamento Europeo hasta 2024.- La eurodiputada popular 

maltesa Roberta Metsola se convirtió el martes en presidenta del Parlamento Europeo para la 

segunda mitad de la legislatura comunitaria, hasta 2024, y será la tercera mujer en ocupar este cargo 

en la historia de la Eurocámara, además de la más joven y la primera en proceder del país más 

pequeño de la Unión Europea. [EFE, AP, DW, FRANCE 24, EL PAÍS] 

ALEMANIA 

Alemania apuesta por el proceso de Normandía para una mayor seguridad en Europa.- Alemania 

apostó en Rusia por reavivar el proceso de Normandía para impulsar la implementación de los 

Acuerdos de Minsk para la paz en el Donbás como instrumento para generar más seguridad en 

Europa ante la amenaza que suponen los 100.000 soldados rusos desplegados en la frontera con 

Ucrania. [EFE] 

Stoltenberg y Scholz excluyen una respuesta militar a una agresión rusa a Ucrania.- El secretario 

general de la OTAN, Jens Stoltenberg, y el canciller alemán, Olaf Scholz, excluyeron el martes en Berlín 

una respuesta militar en el caso de una agresión rusa a Ucrania. [EFE] 
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Nuevo pico de contagios en Alemania, donde se plantea limitar los tests PCR.- La incidencia por 

coronavirus sigue marcando máximos en Alemania, donde el ministro de Sanidad, Karl Lauterbach, y 

los ministros regionales del ramo se plantean limitar los test PCR a personas con síntomas y grupos de 

riesgo ante la saturación de los laboratorios. [DW] 

Exportaciones de armas de Alemania alcanzan récord en 2021.- Las exportaciones de armas de 

Alemania alcanzaron un récord en 2021, en gran parte debido a ventas de defensas aéreas y 

marítimas a Egipto, informaron autoridades el martes. [AP] 

ESPAÑA 

España subraya ante EE.UU. su compromiso con aliados en plena crisis con Rusia.- España insistió el 

martes ante Estados Unidos en su "compromiso" con sus aliados y la "integridad territorial" de Ucrania 

en medio de las crecientes tensiones con Rusia, una crisis que ha provocado que el mundo "esté 

conteniendo la respiración", indicó el ministro de Exteriores, José Manuel Albares. [EFE] 

España desbarata red de esclavización de mujeres chinas.- La policía española ha desbaratado una 

banda de tráfico de personas que forzaba a mujeres chinas a ejercer la prostitución en España. [AP] 

FRANCIA 

Francia marca un nuevo récord diario de casos de coronavirus con cerca de 465.000 positivos más.- 

Francia ha sumado el martes otras 464.769 casos de coronavirus en las últimas 24 horas, lo que marca 

un nuevo récord de contagios diarios desde que comenzó la pandemia en marzo de 2020. [EUROPA 

PRESS] 

Francia: Blanquer recibe aluvión de críticas por gestionar la pandemia desde Ibiza.- Una nueva 

polémica nace en el seno del Gobierno francés. Esta vez se trata del ministro de Educación, Jean-

Michel Blanquer, quien ha sido duramente criticado el martes 18 de enero por haber revelado un 

nuevo protocolo contra el coronavirus para las escuelas francesas durante sus vacaciones en 

España.[FRANCE 24] 

Francia pide al Mercosur "garantías verificables" sobre la deforestación.- Garantías "concretas y 

verificables" sobre deforestación, cambio climático y reglas sanitarias. Es lo que pide el ministro de 

Comercio Exterior de Francia, Franck Riester, a los cuatro países del Mercosur para que el acuerdo de 

libre comercio con la UE salga del impasse. [EFE] 

ITALIA 

Italia supera los 228.000 casos de coronavirus diarios y suma un nuevo récord.- Italia ha registrado el 

martes otros 228.179 casos de coronavirus, su cifra más alta desde que dio comienzo la crisis sanitaria 

provocada por la pandemia, lo que sitúa el global de contagios por encima de los nueve millones. 

[EUROPA PRESS] 

Un Berlusconi "bastante triste" baraja renunciar a su sueño presidencial.- El ex primer ministro italiano 

Silvio Berlusconi baraja renunciar a presentarse como candidato a la Jefatura del Estado ya que no 

ha convencido al número de parlamentarios que necesita y está "bastante triste", declaró el martes 

un colaborador suyo. [EFE] 

Villa en Roma con Caravaggio no se vende, será re subastada.- Una villa en Roma que contiene el 

único techo conocido pintado por Caravaggio se ofreció en subasta el martes por orden judicial 

debido a una disputa por la herencia que enfrentó a los herederos de una de las familias aristocráticas 

de Roma contra su madrastra, una princesa nacida en Texas. [AP] 
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NORUEGA 

Breivik condena la violencia pero mantiene sus ideas nacionalsocialistas.- El ultraderechista Anders 

Behring Breivik atribuyó al "lavado de cerebro" que sufrió a manos de una red extremista la 

responsabilidad del doble atentado que cometió y en el que murieron 77 personas en 2011 en 

Noruega, pero mantuvo su fe en el nacionalismo. [EFE, AP] 

POLONIA 

Polonia dice que está sufriendo la quinta ola de Covid-19.- Las autoridades sanitarias de Polonia 

afirmaron que el país ha entrado en una quinta ola de la pandemia del coronavirus y que alcanzará 

su cúspide a mediados de febrero con unos 60.000 contagios por día. [AP] 

Polonia impide 600 cruces de migrantes a Europa.- La jefatura de la Guardia Fronteriza polaca dijo 

que ha impedido casi 600 cruces de migrantes provenientes de Bielorrusia en lo que va del año. [AP] 

PORTUGAL 

La política importa en Portugal: el experimento de los debates de todos contra todos triunfa en 

televisión.- Los portugueses tienen algunas cosas más claras para votar el próximo 30 de enero gracias 

a los 31 debates celebrados desde el pasado 2 de enero, que se han convertido en un éxito televisivo. 

La audiencia conjunta de los espacios electorales alcanzó los 20,2 millones de espectadores, según 

los datos de la medición encargada por el diario Público, y constató que la política importa mucho 

en un momento en que el país afronta una triple crisis (sanitaria, económica y política). [EL PAÍS] 

Portugal bate su récord de contagios y la incidencia de casos rebasa los 3.800.- Portugal registró el 

martes un nuevo récord de casos de Covid-19 en un solo día, con más de 43.000 positivos que 

confirmaron una tendencia al alza y elevan por encima de los 3.800 la incidencia de contagios por 

100.000 habitantes a 14 días, una cifra igualmente sin precedentes desde el inicio de la pandemia. 

[EUROPA PRESS] 

REINO UNIDO 

Johnson niega haber mentido al Parlamento sobre la fiesta en Downing Street.- El primer ministro 

británico, el conservador Boris Johnson, negó el martes haber mentido al Parlamento sobre la 

polémica reunión social en el jardín de Downing Street en mayo de 2020 y aseguró que nadie le 

advirtió de que iba en contra de las restricciones por la pandemia de coronavirus. [EFE, AP] 

Reino Unido contabiliza 438 fallecidos por Covid-19 en el último día, la cifra más alta desde febrero 

de 2021.- El Ministerio de Salud de Reino Unido ha notificado el martes 438 muertes por Covid-19, la 

cifra más alta desde febrero de 2021, en el marco de un empeoramiento de los datos diarios de la 

pandemia achacado a la variante ómicron del SARS-CoV-2. [EUROPA PRESS] 

Reino Unido podría reducir restricciones por Covid-19 la próxima semana.- El ministro de Sanidad en 

Reino Unido, Sajid Javid, se mostró “reservadamente optimista” en estas horas ante la posibilidad de 

que las actuales restricciones ante el Covid-19 puedan “reducirse” la próxima semana. [FORBES] 

Empresas indemnizarán menos a los no vacunados en el Reino Unido.- Algunas empresas en el Reino 

Unido como Next, Ikea, Morrisons, Ocado, otorgarán menores  indemnizaciones por baja médica a 

sus empleados no vacunados forzados a aislarse a causa del Covid-19, para impulsarlos a que lo 

hagan y reducir los costos relacionados con la pandemia. [INFOBAE] 
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Reino Unido se prepara para pasar a pruebas Covid pagadas a finales de junio.- Las autoridades 

sanitarias del Reino Unido pretenden estar preparadas para empezar a cobrar a los británicos por las 

pruebas de Covid-19, que actualmente son gratuitas, a partir de finales de junio, según un documento 

visto por Reuters, en lo que podría ser una arriesgada táctica para el Gobierno. [EURONEWS, REUTERS] 

Plan británico de limitar protestas tropieza en Parlamento.- El gobierno conservador británico sufrió un 

revés en el Parlamento, donde intentaba dar más poderes a las autoridades para suprimir protestas 

pacíficas pero disruptivas. [AP] 

RUSIA 

Putin expresa apoyo a Ortega por su reelección en Nicaragua.- El presidente ruso Vladímir Putin 

expresó el martes su apoyo a su homólogo nicaragüense Daniel Ortega, objeto de sanciones 

occidentales tras ser reelegido por quinta vez y con la mayoría de sus contendientes en prisión. [DW] 

Blinken decide con Lavrov reunirse el viernes en Ginebra para bajar la tensión.- El secretario 

estadounidense de Estado, Antony Blinken, acordó el martes con su homólogo ruso, Serguéi Lavrov, 

reunirse el viernes en Ginebra, en un intento de reducir la tensión sobre Ucrania y de continuar con la 

vía diplomática. [EFE, AP, DW, NEW YORK TIMES] 

Rusia reduce a 7 días la duración del aislamiento por Covid.- Las autoridades rusas anunciaron el 

martes que el gobierno va a acortar la duración del aislamiento requerido para las personas 

contagiadas por el coronavirus, de 14 a siete días. [AP] 

La Sputnik, encallada, después de haber sido presentada como la primera vacuna anticovid.- Rusia 

ha entregado menos de 80 millones de dosis de sus vacunas Sputnik V y Sputnik Light a otros países 

en 2021, según datos de Unicef. Los desarrolladores de la vacuna inicialmente habían planeado 

exportar dosis para más de 500 millones de personas, pero se han visto afectados por retrasos en la 

producción y la entrega. [FRANCE 24] 

SUECIA 

Suecia elimina la exigencia de un test de Covid negativo para entrar en el país.- Ya no se requerirá 

que los viajeros a Suecia muestren una prueba Covid negativa antes de ingresar al país, dijo el 

gobierno el martes. [REUTERS] 

UCRANIA 

Rusia reduce su embajada en Ucrania en lo que parece un nuevo paso de Putin.- Rusia está 

procediendo a la lenta evacuación de su embajada en Kiev, lo que según indica el diario The New 

York Times, puede ser interpretado como un simple acto de propaganda del Klemlin pero también 

como la preparación para un conflicto. [SWISS INFO] 

Blinken visitará Ucrania tras las conversaciones con Rusia.- El principal diplomático del Gobierno de 

Estados Unidos visitará Kiev después que las conversaciones con Rusia terminaran en un punto muerto 

la semana pasada, en un contexto de preocupación en Washington de que Moscú se esté 

preparando para invadir Ucrania. [FORBES] 

VATICANO 

Secretario de Estado del Vaticano da positivo a coronavirus.- El secretario de Estado del Vaticano y 

su segundo han dado positivo para el coronavirus, informaron funcionarios de la Santa Sede el martes. 

[AP] 
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ASIA-PACÍFICO 

Asia ha mantenido a raya la Covid-19 durante dos años. Omicron podría cambiar eso.- En Japón, los 

casos de Covid-19 alcanzaron los 20.000 al día, acercándose a las cifras récord causadas por la 

variante Delta en agosto. En Filipinas, los casos diarios alcanzaron casi 37.000, casi el doble de los 

máximos registrados en septiembre. Los casos de Covid-19 en Singapur e Indonesia han empezado a 

aumentar, aunque todavía no se han disparado. [TIME] 

AFGANISTÁN 

ONU: Saldo de muertes por sismos en Afganistán asciende a 26.- La ONU aumentó el martes a 26 el 

saldo de muertes debido a un par de sismos ocurridos el día anterior en el oeste Afganistán, afirmando 

que tres aldeas de unas 800 viviendas quedaron totalmente devastadas. [AP] 

Los talibanes privan a las afganas de los medios para subsistir, denuncia HRW.- Los talibanes privaron 

a las mujeres y niñas afganas del derecho a la salud y la educación, así como de la posibilidad de 

trabajar y poder así colaborar en la economía del hogar tras la toma de poder de Afganistán a 

mediados de agosto, denunció el martes  la organización Human Rights Watch (HRW). [DW] 

ARABIA SAUDITA 

Descubren en Arabia Saudita una red de carreteras antiguas marcadas por tumbas humanas.- Un 

equipo de arqueólogos de la Universidad de Australia Occidental publicó recientemente un estudio 

en la revista The Holocene, en el que afirman haber descubierto una red de antiguas "avenidas 

funerarias" en lo que es Arabia Saudita. [RT] 

CHINA 

China culpa a paquetes enviados desde fuera de casos ómicron.- Paquetes enviados desde el 

extranjero pueden haber propagado la variante ómicron del coronavirus en Beijing y en otras partes 

de China, reportaron el martes medios estatales, a pesar de las dudas entre la comunidad científica 

extranjera acerca de este tipo de contagios. [AP] 

JD, Shopify ayudarán a comerciantes EEUU a vender en China.- JD.com Inc., el mayor comerciante 

minorista online de China, y la empresa canadiense de servicios al comercio electrónico Shopify 

anunciaron el martes una cooperación estratégica para dar a los comerciantes estadounidenses 

mayor acceso a los 550 millones de clientes de JD.com. [AP] 

COREA DEL NORTE 

Corea del Norte dice que probó la "precisión" de dos misiles tácticos guiados.- Corea del Norte 

informó que probó en la víspera dos proyectiles tácticos guiados para "verificar la precisión del sistema 

de este armamento", en lo que es ya su cuarta demostración de fuerza en dos semanas. [EFE] 

EMIRATOS ÁRABES UNIDOS 

Fotos por satélite muestran efectos de ataque en Abu Dhabi.- Imágenes por satélite a las que tuvo 

acceso el martes The Associated Press parecían mostrar los efectos de un ataque mortal contra una 

instalación petrolera en la capital de Emiratos Árabes Unidos. Rebeldes hutíes se atribuyeron el 

ataque. [AP] 

Abu Dabi exige la dosis de refuerzo para entrar al emirato.- Ante el incremento de los casos de 

coronavirus en todo el mundo impulsado por la propagación de la variante ómicron, más contagiosa, 

Abu Dabi exigirá un comprobante de haber recibido la dosis de refuerzo de la vacuna para entrar a 

la ciudad. [AP] 
 

https://time.com/6139851/asia-omicron-covid-surge/
https://apnews.com/article/noticias-cb067d00337a44268ec587b7d889bf92
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https://actualidad.rt.com/actualidad/417263-descubren-arabia-saudita-red-carreteras-funerarias-oasis
https://apnews.com/article/noticias-81543ac4009a32ae42f142f20dda7145
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IRAK 

En Irak, mensajes políticos con granadas.- Bagdad es escenario desde la semana pasada de una 

serie de atentados no reivindicados, con granadas lanzadas contra partidos sunitas o bancos kurdos, 

considerados advertencias de los grupos proiraníes en plenas negociaciones para buscar una 

mayoría parlamentaria. [SWISS INFO] 

ISRAEL 

Indigna en Israel el presunto uso de Pegasus por la policía.- Los legisladores israelíes pidieron el martes 

una investigación parlamentaria sobre el presunto uso por parte de la policía de un sofisticado 

software de espionaje contra ciudadanos israelíes, entre ellos manifestantes opuestos al ex primer 

ministro Benjamin Netanyahu, después de un informe periodístico sobre dicha vigilancia. [AP] 

La familia palestina atrincherada en Jerusalén: "haremos explotar la casa. No nos iremos".- La familia 

Salhiya mantiene las bombonas de gas en el tejado y botellas de gasolina en el salón ante el temor 

de que las autoridades israelíes, que ayer derribaron tres estructuras de su parcela de Jerusalén este 

ocupado, regresen para ejecutar una orden de desalojo. [EFE] 

La cuarta inyección de Pfizer es ineficaz para bloquear el Omicron, según un estudio israelí.- Los 

resultados preliminares de un estudio efectuado entre el personal sanitario del Centro Médico Sheba, 

en el área de Tel Aviv (Israel), apuntan a que la segunda inyección de refuerzo, con una cuarta dosis 

de las vacunas de Pfizer y Moderna, resulta insuficiente para prevenir el contagio con la variante 

ómicron del coronavirus. [EL PAÍS] 

HONG KONG 

Hong Kong sacrificará 2.000 animales tras detectar Covid.- Las autoridades de Hong Kong sacrificaron 

2.000 mamíferos pequeños, incluidos hamsters, según anunciaron el martes después de que varios 

roedores en una tienda de mascotas donde trabajaba una persona infectada dieran positivo en el 

virus. [AP] 

LÍBANO 

Jueza congela bienes del jefe del Banco Central del Líbano.- Una jueza en el Líbano congeló algunos 

de los bienes del director del Banco Central, acusado de corrupción y negligencia oficial en medio 

de la actual crisis económica que agobia al país. [AP] 

JAPÓN 

Japón, listo para ampliar restricciones ante alza de casos.- El gobierno de Japón está preparando 

restricciones sociales en Tokio y otras regiones mientras la variante ómicron del coronavirus contagia 

cada vez a más gente. [AP] 

PAKISTÁN 

Un policía y dos atacantes muertos en acción de los talibanes paquistaníes.- Un policía murió y dos 

resultaron heridos en un tiroteo en la capital de Pakistán, donde dos atacantes miembros de los 

talibanes locales también fallecieron, informaron el martes las autoridades. [SWISS INFO] 

TAIWAN 

Taiwán da 900.000 dólares a Guatemala para cabildeo en EEUU.- Guatemala ha contratado por 

900.000 dólares a un importante aliado del expresidente Donald Trump para buscar influencia ante 

las autoridades estadounidenses, en un inusual contrato de cabildeo pagado por su aliado Taiwán, 

según registros oficiales. [AP] 
 

https://www.swissinfo.ch/spa/en-irak--mensajes-pol%C3%ADticos-con-granadas/47272002
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YEMEN 

Ataque mortífero de la coalición árabe en Saná en respuesta a los hutíes.- La coalición militar liderada 

por Arabia Saudí en Yemen ha cometido la acción más mortífera en Saná desde 2017 con el 

lanzamiento, el lunes por la noche, de bombardeos que han dejado catorce muertos y once heridos, 

en respuesta a los ataques de los rebeldes hutíes contra Emiratos Árabes Unidos (EAU), 

informaron  fuentes oficiales y testigos. [EFE] 
 

ÁFRICA 

LIBIA 

Denuncian ante la CPI a Italia, Malta y Libia por su política antimigratoria.- Juristas y miembros de 

asociaciones defensoras de los derechos humanos de varios países de Europa han pedido a la Corte 

Penal Internacional (CPI) que sancione a Libia, Italia y Malta por sus políticas de contención de la 

inmigración en el Mediterráneo central entre 2017 y 2021. [SWISS INFO] 

SOMALIA 

Al menos cuatro muertos y una quincena de heridos en un atentado suicida en la capital de Somalia.- 

Al menos cuatro personas han muerto y otras catorce han resultado heridas como consecuencia de 

un atentado suicida ocurrido en Mogadiscio, la capital de Somalia. [EUROPA PRESS] 

SUDÁFRICA 

Prevén que Ómicron reduzca gravedad futura de Covid.- Una fuerte ola de infecciones por 

coronavirus causada por la variante Ómicron podría acelerar el final de las interrupciones 

pandémicas, ya que parece causar una enfermedad menos grave y brinda protección contra la 

variante Delta, dijeron investigadores con sede en Sudáfrica. [REFORMA, BLOOMBERG] 

SUDÁN  

La UE acusa a Sudán de no ayudar a resolver la crisis.- El comisionado de relaciones exteriores de la 

Unión Europea denunció el martes que el gobierno militar de Sudán no ha demostrado voluntad de 

llegar a una solución pacífica a la crisis política actual, luego que fuerzas de seguridad dispararon 

contra una protesta en la capital Jartum, donde murieron por lo menos siete personas. [AP] 

TÚNEZ 

Un tribunal militar de Túnez ordena liberar a dos políticos opositores detenidos en septiembre.- Un 

tribunal militar de Túnez ha ordenado la liberación de dos políticos opositores detenidos en septiembre 

tras un incidente en el aeropuerto de Cartago, en la capital del país, Túnez. [EUROPA PRESS] 
 

OCEANÍA 

AUSTRALIA 

Australia registra nuevo máximo diario de muertes por Covid.- Australia reportó un nuevo máximo 

diario de fallecimientos por Covid-19 el martes, y su segundo mayor estado declaró una emergencia 

en hospitales para hacer frente al creciente ingreso de pacientes y una escasez de personal debido 

al coronavirus. [AP] 
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TONGA 

Tonga evita destrucción masiva pese a la erupción volcánica.- La erupción del volcán se oyó desde 

Alaska y las olas atravesaron el océano para causar un derrame de petróleo y dos muertes por 

ahogamiento en Perú. Las impactantes imágenes por satélite recordaban a una gran explosión 

nuclear. [AP] 

Confirman tres muertos y amplia destrucción en las islas de Tonga tras erupción volcánica.- Muchas 

zonas del territorio, conformado por 176 islas y con 105.000 habitantes, quedaron completamente 

destruidas según revelaron las fotografías aéreas publicadas el martes 18 de enero por las Fuerzas 

Aéreas de Nueva Zelanda durante vuelos de vigilancia. [FRANCE 24] 
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